
Percentual representa 160 mil domicílios de um total de 463,1 mil

Na Capital, 34% de donos de 
imóveis estão com IPTU em atraso
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Em nova 
viagem, Riedel 
deverá ir ao Chile, discutir a 
Rota Bioceânica. E mais, a 
cobiça do centrão. Página A3

Prática comum 
em bares, 
restaurantes e casas de 
espetáculo, seu pagamento 
é obrigatório? Página A7

Rota e 
centrão

Couvert 
artístico

Loterias
Resultados na página A8

Catan garante que 
PL tem nomes 
competitivos

‘Barbie’ estreia 
nos cinemas 
com fãs em 

Campo Grande 

Marta e Debinha 
estão entre 10 
destaques da 
Copa feminina

Governo quer 
autonômos no Minha 

Casa Minha Vida

Seleção faz 
primeiro treino 
em cidade-sede

A entrevista do ex-pre-
sidente Jair Bolsonaro 

(PL) ao jornal O Estado
continua repercutindo. O 
deputado estadual João 

Henrique Catan (PL) 
criticou algumas colo-
cações que vêm sendo 
feitas, argumentando 
que Bolsonaro estaria 

dando apoio à prefeita de 
Campo Grande, Adriane 

Lopes, do PP. Além disso, 
também teria dito que 
o PL terá candidato se 

houver um nome compe-
titivo na disputa. Neste 
ponto, João Henrique se 
posicionou, dizendo que 
tanto ele, como Marcos 
Pollon e Coronel David, 
todos do PL, são nomes 
fortes. Na visão do par-
lamentar, estão fazendo 
fake news, distorcendo 
o significado da fala de 

O tão aguardo filme 
“Barbie” chega aos cinemas 

da Capital, hoje. O longa 
é estrelado por Margot 
Robbie e Ryan Gosling. 

Embora seja um filme es-
trelado pela icônica boneca, 
“Barbie” não se trata de um 

longa-metragem infantil. 
Na Capital, a comoção ge-
rada pelo filme repercute 

em todas as idades. Esse é 
o caso de Sandra Vascon-

celos, uma carioca de berço, 
mas campo-grandense de 

vida, que vai ao cinema com 
seu Barbiemóvel. Página C1

As grandes es-
trelas se preparam 

para a Copa do 
Mundo, que começou 

na madrugada de 
quinta-feira (ho-

rário de MS) e é disputada na 
Austrália e Nova Zelândia.  A 
seleção brasileira de Marta, 
Debinha e companhia chama 

a atenção dos torcedores, mas 
há outras craques de outras 
seleções que estarão na dis-

puta do torneio. Página B1

Bolsonaro para prejudicar 
o Partido Liberal. O parla-
mentar ainda citou mais 
dois nomes, que foram 
convidados a ingressar 
no Partido Liberal, com 

boas chances nas eleições 
de 2024, como Capitão 

Contar e Rafael Tavares, 

que hoje estão no PRTB. 
“Agora, a direita não tem 

candidato competitivo? Eu, 
João Henrique Catan não 
seria um bom candidato, 
um competitivo? Marcos 
Pollon não seria competi-
tivo?”, disse em vídeo, na 

rede social. Página A3

Reafirmo que o 
partido tem nomes 
competitivos, 
sim, como o meu, 
do meu colega 
parlamentar Coronel 
David, o do Pollon. 
E, quem sabe, 
Capitão Contar e 
Rafael Tavares, que 
já foram convidados 
a migrar para o 
PL, para fortalecer 
ainda mais a direita

Página A8
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Campo Grande tem 160 
mil imóveis com o IPTU 

(Imposto sobre a Proprie-
dade Predial e Territorial 
Urbana) atrasado. O nú-
mero representa 34,54%, 

já que a Capital tem 
463,1 mil domicílios. Os 
dados foram repassados 

pela Sefin (Secretaria 
Municipal de Finanças e 
Planejamento) ao jornal 

O Estado.

Para diminuir essa 
estatística, no dia 17, 

a Prefeitura de Campo 
Grande deu início ao PPI 
(Programa de Pagamento 

Incentivado), também 
conhecido como Refis. O 
programa segue dispo-
nível até 18 de agosto.

Neste período, a ex-
pectativa da Prefeitura 
de Campo Grande é ar-
recadar R$ 50 milhões, 

entre IPTU, ISSQN 
(Imposto Sobre Serviço 
de Qualquer Natureza) 
e ITBI (Imposto sobre 

Transmissão de Bens Mó-
veis). O Refis não inclui 
multas ambientais e de 

trânsito. O pagamento de 
débitos de natureza imo-
biliária poderá ser feito 
à vista, com desconto de 
até 90%, parcelado em 

seis vezes, com desconto 

de 70% e parcelado em 
até 12 vezes, com des-

conto de 40%.
Segundo o texto da 

reforma tributária, 
aprovado pela Câmara 
dos Deputados, os mu-

nicípios poderão mudar 
a base de cálculo do 

imposto por meio de de-
creto, obedecendo crité-
rios gerais previstos em 

lei municipal.

Com isso, a expecta-
tiva é que haja aumento 
no imposto para os con-

tribuintes.
A prefeita Adriane 

Lopes (PP) já havia dito, 
ao jornal O Estado, que 

a reforma serve para dar 
mais competitividade 

para o país, mas acredita 
que faltou diálogo, prin-
cipalmente com os muni-

cípios. Página A7

Instalada há seis anos 
no cruzamento da Av. 

Afonso Pena com a rua 
Rui Barbosa, no centro 
da Capital, a estátua de 

bronze em homenagem ao 
poeta cuiabano Manoel de 

Barros, sentado no sofá 
de sua casa, foi danificada 
no ano de 2021 e teve o pé 
direito da escultura rou-

bado. Na ocasião, câmeras 
de segurança do local não 

registraram nenhuma 

ação suspeita. Desde 
então, o monumento ficou 
sem o pé e sem previsão 
de restauração, mas na 
manhã de ontem (19), 

um presente deixado por 
algum campo-grandense 

deu ao poeta um ar de 
pantaneiro, ao receber 
uma bota country de 

cor marrom, que foi co-
locada com o auxílio de 

abraçadeiras e chamou a 
atenção.

 Para o jornal O Es-
tado, o artista plástico 

Ique Woitschach afirmou 
não ter recebido contato 
da Fundação de Cultura 
e do Governo para res-
taurar a obra. Página A6

Nilson Figueirdo

ARTES

Página A4

Deputados de 
MS assinam 

impeachment 
de Barroso

ESPORTES

Cidades Mín.        Máx.
Campo Grande     15°   27°
Dourados       12°   27°
Corumbá                   16°             31°
Maracaju            12°         28°
Ponta Porã             11°         25°
Três Lagoas          15°        29°
Mundo Novo              13°          28°

Dia de sol, com 
nevoeiro ao amanhecer. 
As nuvens aumentam no 
decorrer da tarde

Tempo

Saiba mais sobre o tempo na pág. A8

Pé da estátua de 
Manoel de Barros 

ganha bota: “nunca 
fui procurado” 

lamenta escultor



No livro “A Literatura em Perigo”, o autor, 
grande especialista na área, Tzvetan 
Todorov, escreve: “Hoje, se me pergunto 

por que amo a literatura, a resposta que me 
vem espontaneamente à cabeça é: porque ela 
me ajuda a viver. Ela me faz descobrir mundos 
que se colocam em continuidade com experi-
ências e me permite melhor compreendê-las. 
Não creio ser o único a vê-la assim. A literatura 
amplia o nosso universo, incitamos a imaginar 
outras maneiras de concebê-lo e organizá-lo. 
Ela nos proporciona sensações insubstituí-
veis que fazem o mundo real se tornar mais 
pleno de sentido e mais belo. Longe de ser 
um simples entretenimento, uma distração 
reservada às pessoas educadas, ela permite 
que cada um responda melhor à sua vocação 
de ser humano.” Assim, penso que precisamos 
voltar a ler clássicos, pois eles nos trazem o 
sentido da vida, discorrem sobre a natureza 
do homem, a história das civilizações e nos 
permitem experimentar a essência de viver.

Certamente, os bons livros podem nos 
estender a mão quando estamos profunda-
mente deprimidos, nos ajudam a melhor viver 
os problemas, nos alimentam a esperança, 

nos fornecem repertórios de circunstâncias 
em que podemos gerir e refletir sobre nossos 
sentimentos e emoções, nos tornam mais 
próximos dos outros seres humanos que nos 
cercam, nos fazem compreender o mundo e 
nos ajudam a viver melhor.

 Imagine, agora, viajar nas peças de Shakes-
peare; mergulhar nas poesias de Dante; ouvir 
as confissões de Santo Agostinho; participar 
do julgamento de “O Sol É para Todos”; inter-
pretar os dramas vividos pelas personagens 
de Dostoiévski; adentrar no mundo de Nárnia, 
de C. S. Lewis; participar das batalhas entre o 
bem e o mal de Tolkien; conhecer os ensaios 
de Chesterton; desfrutar da magia dos contos 
dos irmãos Grimm e de Andersen e aprender 
com os maravilhosos livros da Bíblia Sagrada. 

Veja quanto conhecimento e experiências 
os bons livros podem nos fornecer. Eles podem 
nos transformar a partir de dentro. O professor 
de literatura Rodrigo Gurgel fala: “A literatura 
pode nos tirar do caos”.

 Mãos à obra? Precisamos esclarecer que, 
dificilmente, uma pessoa que não tenha o 
hábito de ler, começará a ler qualquer uma 
dessas obras que citei acima sem dificuldade. 

Antes, é necessário criar a cultura de ler. Co-
meçar com romances, poesias e ensaios com 
uma linguagem para iniciantes. Mas, cuidado 
com os livros indicados nas livrarias como “os 
mais vendidos”, os “best sellers”: nem sempre 
eles trazem conteúdos verdadeiros e bons.

Procure por indicações de especialistas na 
área. Há uma série de perfis bons nas redes 
sociais de grandes especialistas, como Victor 
Pinheiro Sales, Guilherme Freire e Rodrigo 
Gurgel, que fazem excelentes indicações lite-
rárias. Estes são os meus preferidos. 

Uma outra estratégia é participar de clubes 
de leitura. Eles auxiliam no entendimento das 
obras, proporcionam momentos de reflexão 
entre os integrantes e estimulam os partici-
pantes a cumprirem com a leitura do livro 
do mês. Lembre-se: “o que forma leitores é 
o contato constante e permanente com uma 
variedade imensa de livros”.

Por fim, finalizo com uma mensagem de 
Todorov: “Sendo o objeto da literatura a 
própria condição humana, aquele que a lê e 
a compreende se tornará não um especialista 
em análise literária, mas um conhecedor do 
ser humano”.
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OPINIÃO DO LEITOR A RESPEITO DA EDIÇÃO DE ONTEM

1 Co le ti va men te, a man che te de ontem:

Foi:   80% mui to im por tan te  |   5% pouco im por tan te
  10% im por tan te         |   5%  sem im por tân cia

2 Os tex tos da pri mei ra pá gi na con ti nham 
algum exa ge ro em re la ção às pá gi nas in ter nas?
        0% SIM                   100%  NÃO

3 Qual foi a notícia mais importante?

4 Dê a sua avaliação à edição de ontem:
80% ótimo | 20% bom | 0% regular | 0% ruim
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Editorial

A boa literatura pode te tirar do caos

Humor, desde sempre

Talita Martins

Heitor Rodrigues Freire 

Desde sempre, o riso tem sido o meio 
contagiante de manifestação dos 
humanos. É o meio mais próprio 

e adequado para motivar a comunicação 
entre as pessoas. Considerado um efi-
ciente instrumento para a aproximação 
dos seres humanos – “O riso é a menor 
distância entre duas pessoas”, disse o 
humorista dinamarquês Victor Borge.  
Louvado por suas virtudes terapêuticas, o 
humor, ao longo da história, vem ganhando 
representações em todo o mundo. 

Para ilustrar esse fato, descobri que 
pesquisadores da Universidade de Wol-
verhampton, no Reino Unido, divulgaram 
uma piada, considerada a mais antiga da 
história, registrada em tábuas de argila, 
entre 2.300 e 1900 a.C: “há algo que não 
acontece desde tempos imemoriais, uma 
jovem jamais peida no colo do marido”, 
colocando o nosso pum de cada dia num 
pedestal histórico, babilônico, há 4 mil 
anos. 

Uma pesquisa feita pelo professor Paul 
McDonald conclui que “Piadas variaram 
ao longo dos anos. O que elas têm em 
comum é uma disposição para lidar com 
tabus e um nível de rebeldia”.   

Como um estudo pode definir o que é 
piada? Segundo o pesquisador, piadas 
têm uma estrutura definida de três “atos”, 
como uma peça de teatro: elas apresentam 
uma situação clara, se desenvolvem e pos-
suem um chiste, aquela sacada final que 
faz rir. Tendo esta base em mente, foi pos-
sível aos estudiosos identificar as tiradas 

que divertiram os povos da Antiguidade.
“O Dave Historical Humour Study 

mostra que piadas variaram ao longo dos 
anos, com algumas tomando o formato de 
perguntas e respostas, enquanto outras 
são provérbios espertos ou uma adivi-
nhação. O que elas todas têm em comum 
é a disposição para lidar com tabus e um 
nível de rebeldia. Trocadilhos modernos, 
piadas sobre garotas de Essex [o equiva-
lente britânico a piadas de português] e 
humor de banheiro têm todas origens nas 
mais antigas piadas identificadas nesta 
pesquisa”, explicou Paul McDonald na 
ocasião, em comunicado da University of 
Wolverhampton. 

Listo abaixo outras piadas mais antigas 
do mundo segundo essa pesquisa: 

Suméria, 1.200 a.C.:
“Três boiadeiros de Adab estavam com 

sede: um era dono do boi, o outro, dono de 
uma vaca e o terceiro era dono da carga 
da carroça. O dono do boi se recusou a ir 
pegar água porque ficou com medo que 
o boi fosse comido por um leão; o dono 
da vaca se recusou porque pensou que a 
vaca fosse se perder no deserto; o dono da 
carroça se recusou porque teve medo que 
sua carga fosse roubada.

Então todos foram juntos. Na ausência 
deles, o boi fez sexo com a vaca que deu 
à luz a um bezerro que comeu a carga 
da carroça. O problema é: de quem é o 
bezerro?”.

Origem desconhecida, 1.100 a.C.
“Uma mulher, cega de um olho, era 

casada com um homem havia 20 anos. 
Quando ele encontrou uma nova mulher, 
disse à antiga esposa: ‘Eu devo me di-
vorciar de você, porque dizem que você 
é cega de um olho.’ E ela respondeu: ‘E 
você só descobriu isso depois de 20 anos 
de casamento?’”

Na Odisseia de Homero, escrita há 2.800 
anos, há humor negro: 

“Ulisses diz aos ciclopes que seu verda-
deiro nome é ‘Ninguém’. Quando Ulisses 
instruiu seus homens a atacar os ciclopes, 
eles gritam: ‘Socorro, Ninguém está nos 
atacando’. Gente alguma vem ajudar.”

Grécia Antiga, 429 a.C.:
Em Édipo Tirano, do dramaturgo grego 

Sófocles, um personagem provoca: “Per-
gunta: qual é o animal que anda de quatro 
pela manhã, com duas patas ao meio-dia 
e com três à noite? Resposta: O homem. 
Ele engatinha quando bebê, anda sobre os 
dois pés como adulto e usa uma bengala 
quando está idoso.”

Roma Antiga, entre 63 a.C. e 14 d.C.:
“O Imperador Augusto estava viajando 

pelo Império quando notou um homem 
na multidão que tinha uma semelhança 
impressionante com ele mesmo. Curioso, 
perguntou: ‘Sua mãe alguma vez serviu 
ao Palácio?’. ‘Não, Alteza’, o homem res-
pondeu, ‘mas meu pai serviu’.”

Grécia Antiga, entre 300 d.C. e 400 d.C.:
Encontrada no mais antigo livro de 

piadas do mundo, um texto do século 4 
chamado Filógelos ou Amante de Risadas:

“Desejando ensinar seu burro a não 

Corretor de imóveis e advogado

É pedagoga e mestre pela UFMS em saúde, 
educação e desenvolvimento. É diretora da 

Escola Harmonia. @talitamartinseduca

O Judiciário é um poder que, para 
atuar, depende de provocação. Não 
é diferente com o STF. Nos seus 

onze ministros repousa uma confiança 
maior nos vetores da imparcialidade e 
da independência. Quando se recorta a 
análise para os “princípios de Banga-
lore” tem-se, no seu item 4.6, a outorga 
aos juízes, como a qualquer cidadão, da 
liberdade de expressão. Mas para o ma-
gistrado esse direito vem guarnecido do 
dever de guiar-se de forma a preservar a 
dignidade do ofício e a independência da 
Justiça. Essa premissa não se confunde 

com o dedicar-se à atividade político-par-
tidária, o que inclui fundação de partido 
político, filiação, pertencimento a órgãos 
de direção partidária, participação em 
campanhas, comícios, reuniões, além de 
disputas de cargos eletivos.

Quando escreveu sobre a Constituição de 
1967, Pontes de Miranda assim comentou o 
seu artigo 114, inciso III: “O juiz, desde que 
não esteja filiado a partidos, ou não tenha 
atividade político-partidária, não infringe o 
princípio”. E concluiu: “Essa proibição só se 
refere à ação direta em favor de um partido e 
só assim alcança o juiz, por ser de se supor 

que não terá isenção de ânimo necessário 
para impedir questões submetidas a seu 
julgamento, em que estejam envolvidas 
agremiações partidárias”.

Feito o preâmbulo, alcança-se o epi-
sódio do ministro Roberto Barroso, em 
evento da UNE. Segundo a institucionali-
dade, a fala do ministro não caracteriza 
dedicação à atividade político-partidária, 
mas uma referência ao resultado das 
urnas na disputa presidencial recente, na 
perspectiva das ações que desaguaram 
no 8 de janeiro, em Brasília. Tanto não 
existiu militância político-partidária que 

o ministro telefonou ao presidente do Con-
gresso (que é da área jurídica também) 
e admitiu haver cometido ato falho, sem 
outra conotação.

O “episódio Barroso” não o incursiona em 
crime de responsabilidade. Mas não significa 
que não mereça críticas. Merece. O ministro 
admitiu que errou. Sabe que errou. É im-
portante essa reflexão, centrada no dever 
da imparcialidade, por mais pujante que 
seja a vontade de externalizar sentimentos, 
inclusive em quadra sensível como a atual. 
Porém, o Brasil carece de pacificação. Cons-
trução coletiva ou então afundaremos todos.

A lei do impeachment

comer, o sabichão não ofereceu a ele co-
mida nenhuma. Quando o burro morreu 
de fome, ele disse: ‘Que grande perda eu 
tive! Bem quando ele estava aprendendo 
a não comer, morreu’.”

Também do Filógelos, esta tirada é 
atribuída aos gregos Hiérocles e Filágrio:

 “Ao ser perguntado pelo barbeiro 
da corte como ele queria seu corte de 
cabelo, o rei respondeu: ‘Em silêncio’”.

Resumo da ópera: Rir é o melhor 
remédio.



Repercussão
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POLÍTICA

Catan grava vídeo defendendo que não garantiu apoio à prefeita

Deputado reage e garante que 
PL tem bons candidatos a 2024

www.bosco.blog.br

Bosco Martins

Chile
O governador Eduardo Riedel (PSDB-MS) realizará nova 

viagem internacional na próxima semana. Ele deverá se reunir 
com autoridades chilenas para dar andamento ao acordo de 
cooperação firmado entre o governo de MS com a região de 
Tarapacá e que abriga em sua capital, Iquique, o maior porto do 
norte do Chile, na região da Rota Bioceânica. 

A megaestrada que liga o Brasil ao Chile está se transfor-
mando também na rota do desenvolvimento de MS e onde novos 
negócios estão sendo criados, empregos gerados, mão de obra, 
empresários e gestores capacitados e projetos desenvolvidos pela 
iniciativa privada e pelo poder público, aproveitando o potencial 
que o corredor rodoviário continental vai oferecer. E os esforços 
são para que esse porto seja utilizado para escoar a produção 
que trafegará pela rota sendo, segundo o governador chileno, José 
Miguel Galhardo, em sua recente visita a Campo Grande, para 
assinar o acordo de cooperação, quando afirmou que  “Tarapacá 
é o Pacífico de Mato Grosso do Sul”. 

O MS lidera os esforços para a concretização da Rota no 
Brasil e a região de Tarapacá tomou a iniciativa de assumir a 
liderança do processo, na outra ponta. É fundamental que as 
instâncias subnacionais se envolvam no tema, observou o gover-
nador  Riedel: “serão os Estados e as províncias que farão a rota 
acontecer, de fato.” O secretário Jaime Verruck, da Semadesc (Se-
cretaria de Estado de Meio Ambiente, Desenvolvimento, Ciência, 
Tecnologia e Inovação) e o deputado federal Vander Loubet (PT) 
deverão fazer parte da comitiva.

Chile 1
Prevista para entrar em operação em 2025, a Rota Bioceânica 

se configura como novo eixo logístico da América do Sul, com o 
Estado em posição estratégica e central no caminho. A lógica 
comercial futura de Mato Grosso do Sul é construída baseada 
neste instrumento de integração entre o Brasil, Paraguai, Ar-
gentina e Chile. Após cruzar a Cordilheira dos Andes, passar 
pelo Deserto do Atacama, chegando a San Pedro do Atacama, 
pode se optar por descer aos portos de Antofagasta ou subir até 
os portos de Iquique, no Chile. No território chileno, o corredor 
tem um percurso de aproximadamente 430 quilômetros. Estudo 
da EPL (Empresa de Planejamento e Logística) e do Ministério 
das Relações Exteriores, aponta que o corredor pode encurtar, 
em mais de 9,7 mil quilômetros de rota marítima, a distância nas 
exportações brasileiras para a Ásia. 

Em uma das análises feitas pelo trabalho, é comparado o envio 
de uma carga de Campo Grande para Mumbai, na Índia. Primeiro, 
pelo modelo em uso atualmente, seguindo de caminhão da capital 
sul-mato-grossense para o porto de Santos e depois seguindo de 
navio pelo oceano Atlântico, atravessando para o oceano Pacífico 
pelo Canal do Panamá. Depois, pelo corredor bioceânico até o 
Porto de Antofagasta, no Chile. Via Santos, a distância percorrida 
será de 32.228 quilômetros e via Antofagasta, 22.451, ou seja, 
9.777 quilômetros a menos. Isso representa uma economia no 
valor do frete de 18,8%, com o preço caindo de US$ 538,63 por 
tonelada para US$ 437,24 por tonelada transportada. 

Além disso, o estudo aponta uma série de vantagens com-
petitivas no uso dos portos chilenos em relação a Santos, como 
redução de 88% no valor da praticagem (assessoramento para 
o navio atracar), de US$ 30 mil para US$ 3,6 mil; de 77,7% no 
tempo de estadia/atracação/fundeio, de 9 para 2 dias; de 50% na 
demurrage (taxação por manter a carga em área portuária além 
do tempo que foi determinado em contrato), de US$ 30 mil para 
US$ 15 mil, entre outras.

Chile 2
O governo de Mato Grosso do Sul se preocupa com a questão 

alfandegária e trabalha para auxiliar na resolução do gargalo. 
“Percebemos aqui a grande necessidade de agilizar a questão 
alfandegária. Este é um foco que a Semadesc tem dado neste 
ano, que é a constituição das alfândegas. Fica muito claro que a 
estrutura alfandegária disponível hoje, no Mercosul, não é sufi-
ciente para dar competividade à rota. Então, hoje aqui tivemos 
disponibilidade de verificar onde será instalada a alfândega. 
Mas o mais importante disso é que o Estado avance em toda a 
estruturação legal dessas alfândegas, para que possamos pensar 
em 2025 e 2026 com a rota já operando”, concluiu o secretário 
Jaime Verruck. Em novembro, será organizada uma nova missão 
até o Chile, dessa vez levando mercadorias. “Queremos testar 
a estrutura alfandegária da rota”, explicou Verruck. Nos dias 
28, 29 e 30 de novembro acontece, em Iquique, o 4º Fórum dos 
Territórios Subnacionais do Corredor Bioceânico de Capricórnio, 
e o governador Eduardo Riedel já foi convidado para o evento.

Centrão
... É com Arthur Lira (PP-AL), presidente da Câmara, que Lula 

precisa negociar a governabilidade. Mas saber que seu poder é 
fruto, dentre outras coisas, de uma cultura de impunidade de 
políticos poderosos remete ao sentimento antigo de querer ver 
autoridades presas a qualquer preço, tão bem manipulado pela 
Lava Jato. Quando o Brasil vai encontrar o equilíbrio entre punir 
políticos sem acabar com a política?

Centrão 1
Em entrevista à “Folha”, o novo ministro do Turismo, Celso 

Sabino (UB-PA) afirma que o “centro político tem uma impor-
tância e uma relevância muito grande para qualquer governante.” 

Alinhamento
Dois nomes do centrão cotados para o primeiro escalão do go-

verno foram recebidos pelo ministro das Relações Institucionais, 
Alexandre Padilha: o deputado federal André Fufuca (PP-MA) e 
Silvio Costa Filho (Republicanos-PE). As conversas tiveram o 
objetivo de “alinhar expectativas”. 

Investigados
Os seguidores do ex-presidente Jair Bolsonaro (PL) nas redes 

sociais não estão sendo investigados. A afirmação foi feita em 
nota pelo Ministério Público Federal, que esclareceu que o acesso 
a essas informações tem o “objetivo de subsidiar investigações 
sobre os atos antidemocráticos”. O subprocurador-geral da Re-
pública, Carlos Frederico Santos, coordenador do Grupo Estra-
tégico de Combate aos Atos Antidemocráticos e autor do pedido, 
disse que é preciso “dimensionar o impacto das publicações e o 
respectivo alcance”. “Jamais iria investigar milhões de pessoas, 
seria até impossível fazer isso”, afirmou. “Só há um investigado 
neste caso: o ex-presidente Jair Messias Bolsonaro.” 

Alberto Gonçalves

A entrevista do ex-presidente 
Jair Bolsonaro (PL) ao jornal 
O Estado continua gerando 
repercussão. Na quarta-feira 
(19), o deputado estadual João 
Henrique Catan (PL) criticou 
algumas colocações que vêm 
sendo feitas, argumentando que 
Bolsonaro estaria dando apoio 
à prefeita de Campo Grande, 
Adriane Lopes (PP).

Toda a celeuma acontece a 
partir do momento que Bolso-
naro comenta sobre a prefeita, 
que deverá tentar reeleição. O 
ex-presidente deixa claro que 
não conversou profundamente 
com a senadora Tereza Cris-
tina, madrinha de Adriane no 
PP. Além disso, também teria 
dito que o PL terá candidato se 
houver um nome competitivo na 
disputa. Neste ponto, Catan se 
posicionou, de maneira a dizer 
que tanto ele, como Marcos 
Pollon e Coronel David, todos 
do PL, são nomes fortes. Na 
visão do Catan estão fazendo 
“fake news”, distorcendo o sig-
nificado da fala de Bolsonaro 
para prejudicar a reconstrução 
do PL em MS.

“Tem gente aí pegando as 
falas do presidente Bolsonaro 
e tentando construir uma 
versão de que comeu por anos 
com Bolsonaro, mais de 10 kg 
de sal, e fazendo suas inter-
pretações”, iniciou, no vídeo. 
“Agora, a direita não tem can-
didato competitivo? Eu, João 
Henrique Catan não seria um 
bom, um candidato competi-

Alberto Gonçalves

O prefeito de Porto Mur-
tinho, Nelson Cintra, defendeu 
a integração do Departamento 
de Concepción, no Paraguai, à 
Rota Bioceânica, por duas 
vertentes de transportes que 
também beneficiariam Mato 
Grosso do Sul e, em especial, 
a região de fronteira: a rea-
tivação do ramal ferroviário, 
entre Campo Grande e Ponta 
Porã e a construção da ponte 
sobre o rio Apa. O acesso flu-
vial reduziria a distância de 
Concepción e Porto Murtinho 
em 200 quilômetros.

Cintra participou do Se-
minário Internacional sobre 
Integração Regional de Con-
cepción, ao lado dos verea-
dores murtinhense Elbio dos 
Santos Balsa (presidente da 
Câmara Municipal) e Rodrigo 
Fróes Acosta. Um dos atores 

fronteiriços que lideraram o 
movimento pela integração 
Brasil-Paraguai, desde a dé-
cada de 1990, reafirmou que 
a Bioceânica será a redenção 
econômica dos quatro países 
(Brasil, Paraguai, Argentina 
e Chile) que integram o cor-
redor.

“Foi muito proveitosa a 
nossa participação no se-
minário, onde expusemos o 
nosso trabalho e dos compa-
nheiros paraguaios, na viabi-
lização desse novo caminho, 
que hoje está se tornando 
uma realidade”, disse. “Con-
cepción não pode ficar de fora 
e assumimos o compromisso 
de lutar pela construção da 
ponte sobre o rio Apa, que vai 
encurtar o caminho a Porto 
Murtinho. Dissemos que Con-
cepción sempre esteve no 
nosso sonho, da Rota Bioceâ-
nica”, finaliza o prefeito.

Danielle Brant
Folhapress

O Ministério da Defesa quer 
aproveitar a volta do recesso 
parlamentar para avançar 
na proposta que proíbe que 
militares permaneçam na 
ativa caso tentem disputar 
eleições ou assumam cargo 
no Executivo.

Um ponto ainda a ser resol-
vido é se será uma proposição 
do governo, ou se será aprovei-
tada alguma proposta de tema 
correlato protocolada por um 
parlamentar, como um aceno 
ao Congresso.

Uma ala dentro do PT de-
fende alterar o artigo 142 da 
Constituição, que trata das 
Forças Armadas, com intenção 

de barrar militares da ativa 
de ocupar cargos civis em go-
vernos, limitar Operações de 
Garantia da Lei e da Ordem (as 
chamadas GLOs) e encerrar as 
leituras golpistas distorcidas 
que são feitas do texto.

A Defesa, no entanto, se opõe 
à mudança nesse dispositivo. 
Uma das PECs (propostas de 
emenda à Constituição), proto-

colada pela ex-deputada, Per-
pétua Almeida (PCdoB-AC), 
propõe alterar um artigo da 
Constituição que trata da ad-
ministração pública.

Apelidada de PEC do Pa-
zuello, e, a proposta coloca con-
dições para que o militar da 
ativa possa exercer cargos de 
natureza civil nos três níveis da 
federação.

E reafirmo que o partido 
tem nomes competitivos, 
sim, como o meu, Coronel 
David, o Pollon
João Henrique Catan, deputado estadual do PL

tivo? Marcos Pollon não seria 
competitivo? Capitão Contar 
(PRTB) não seria um, também? 
Coronel David não seria? As 
pessoas estão sonhando com 
declarações e apoio, tentando 
distorcer”, observou.

O deputado fez questão de 
lembrar que Bolsonaro não 
disse que o ex-deputado Capitão 
Contar deveria se candidatar a 
vereador, ao contrário, deixou 
claro que a escolha é dele e 
simplesmente comentou que ele 
[Bolsonaro] já foi vereador e dar 
um passo atrás pode ser uma 
estratégia para o futuro. Dessa 

maneira, a escolha caberá a 
Contar.

Pré-candidato
O deputado Catan, que já 

disse que pretende ser pré-can-
didato à Prefeitura da Capital, 
explicou porque citou nomes do 
PL. “Quando eu citei nomes do 
PL aptos a se candidatarem, o 
fiz com a mesma seriedade de 
sempre, em minhas falas. E re-
afirmo que o partido tem nomes 
competitivos, sim, como o meu, 
do meu colega parlamentar Co-
ronel Davi, o do Pollon. E, quem 
sabe, Capitão Contar e Rafael 

Deputado João Henrique 
Catan garante que PL 
e a direita têm nomes 
competitivos para disputar 
a Prefeitura da Capital

Divulgação

Tavares, que já foram convi-
dados a migrar para o PL, para 
fortalecer ainda mais a direita, 
em Mato Grosso do Sul. Todos 
alinhados, num mesmo time”, 
afirmou, ao jornal O Estado.

Recentemente, Catan co-
mentou que o ideal da direita 
é não definir o seu candidato 
nesse momento, por estar muito 
longe da disputa. Dessa ma-
neira prefere que apareçam 
várias alternativas e argumenta 
que, assim, não haverá “tiro-
teio” antecipado contra um pre-
tenso concorrente.

Outra posição que pode 
ser lembrada da entrevista de 
Bolsonaro é que ele afirmou 
que nas cidades onde existam 
dois turnos de eleição, como 
é o caso de Campo Grande, 
nada impede que haja mais de 
um candidato representando a 
direita e centro-direita. Já no 
segundo turno, essas forças 
devem se unir para evitar uma 
vitória da esquerda.

Logísitica

Defesa

Cintra quer construção 
de ponte para integrar 
Concepción a Murtinho

Proposta mexe com militar na ativa e disputa eleitoral

Prefeito de Porto 
Murtinho, Nelson Cintra 
participa de seminário  
sobre Integração 
Regional de Concepcion

Reprodução

Nelson Cintra destacou 
a presença, no evento, do 
deputado estadual por Mato 
Grosso do Sul, Pedro Pedros-
sian Neto, que falou sobre a 
integração na fronteira com 
ênfase na reativação da fer-
rovia Campo Grande-Ponta 
Porã e construção de um 
ramal até Concepción. O pre-
feito também revalidou seu 
otimismo em relação à reto-
mada do crescimento de Porto 
Murtinho, denominado Portal 
da Bioceânica, como centro de 
um novo sistema hidroviário 
de transportes.

“Esse ano, vamos exportar, 
pelo rio Paraguai, quase dois 
milhões de toneladas de 
grãos, reflexo do novo mo-
mento do nosso município, 
que se tornou um entreposto 

fluvial, com projeção de ter 
três grandes portos graças a 
política de incentivos do Go-
verno do Estado. O corredor 
rodoviário é fruto do trabalho 
dos irmãos paraguaios. Sem 
o asfalto (ligando a fronteira 
de MS com a Argentina) não 
teríamos a Bioceânico, isso é 
um fato”, reconheceu.

A comitiva de Mato Grosso 
do Sul foi recepcionada pelas 
autoridades paraguaias. Os 
temas do Seminário Interna-
cional sobre Integração Re-
gional de Concepción foram: 
política industrial e oportu-
nidades de investimentos, 
a partir da viabilização dos 
projetos de integração logís-
tica da fronteira – ferrovia e 
ponte. (Com Assessoria)

Cenário de otimismo



Inquéritos
Flávio Bolsonaro também 

criticou inquéritos no âmbito 
do Supremo, que miram Bol-
sonaro e aliados, afirmando 
que eles são “aberrações jurí-
dicas” com inclusão de novos 
fatos “conforme a conveni-
ência de um ministro do STF”.

“A pacificação do país vai 
se fazer com encerramento 
desses inquéritos, que são bu-
racos negros, aberrações jurí-
dicas que puxam para dentro, 
enquanto estão abertos há 
anos, novos fatos conforme a 
conveniência de um ministro 
do STF”, disse.

Ele criticou ainda a PGR 
(Procuradoria-Geral da Re-
pública), por ter solicitado ao 
Supremo que empresas de 
redes sociais enviem um ar-
quivo com a lista completa e 
os dados de identificação de 
todos os seguidores de Bolso-
naro, afirmando que o órgão 
faz isso para constranger o 
ex-presidente.

O pedido foi feito no âmbito 
do inquérito que investiga atos 
golpistas de 8 de janeiro. O 
relator é o ministro Alexandre 
de Moraes.

“Mais uma vez tentar fazer 
uma pescaria jurídica, sem 
fato, sem fundamento nenhum 
para constranger, investigar e 
tentar concluir essa narrativa 
de que Bolsonaro tem algo a 
ver com o 8 de janeiro”, disse. 
“Enquanto a PGR faz isso 
com o presidente Bolsonaro, 
a gente não vê o mesmo tra-
tamento dado, por exemplo, 
agora ao ministro Barroso”, 
completou.

Flávio afirmou ainda que é 
preciso que os parlamentares 
se mobilizem para levar ao 
plenário a votação da PEC 
(proposta de emenda à Cons-
tituição) do voto impresso 
“urgentemente”, porque, caso 
contrário, “teremos suces-
sivas eleições em que eleitores 
vão continuar desconfiados”.
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Secreto

Discurso

Ação coleta 11 assinaturas de senadores e 70 de deputados, dois de MS

CPMI do dia 8 quer sala-cofre para guardar 
documentos reunidos por Moraes

Parlamentares pedem impeachment 
de Barroso por fala feita na UNE

Reprodução/UNE

Fábio Zanini

Combo
A ministra Luciana Santos (Ciência e Tecnologia) aposta 

num conjunto de fatores para se segurar na cadeira, cobiçada 
pelo centrão: é mulher, negra, nordestina e presidente de um 
partido fiel a Lula, o PCdoB. Também conta com a simpatia da 
primeira-dama, Janja, além de ter se dedicado à área quando 
era deputada federal. Nos próximos dias, deve receber apoio da 
comunidade científica para permanecer na pasta. O presidente, 
contudo, ainda não assumiu compromisso com sua manutenção.

Cabeça... 
A ala dominante no PSOL, que inclui algumas de suas 

principais lideranças, diz em texto para o próximo congresso 
da legenda que o presidente Lula (PT) tem feito uma opção pela 
“governabilidade a qualquer custo”. prega ainda que o partido 
tenha postura de “solidariedade ativa” ao atual governo, mas 
sem alinhamento automático.

...feita
Um exemplo deste dissenso ocorreu na votação do 

arcabouço fiscal, quando o partido foi contra e acabou sendo 
criticado por outras siglas governistas, como o PT. O texto é 
assinado, entre outros, pelo presidente da legenda, Juliano 
Medeiros, pela ministra dos Povos Indígenas, Sônia Guajajara, e 
pelo líder na Câmara, Guilherme Boulos (SP).

Passa a régua
Desde que foi relançado, em março, o Bolsa Família 

acrescentou 1,3 milhão de famílias por meio da busca ativa 
de beneficiários que não participavam do programa, embora 
tenham direito. Apesar disso, houve redução de 320 mil famílias 
em julho, totalizando 20,9 milhões de beneficiadas. A razão, diz 
o Ministério do Desenvolvimento Social, é a remoção de pessoas 
que tinham renda acima do mínimo para estar no programa.

Mistério 
Doze dias após receber o ex-deputado Jean Wyllys ao lado 

do presidente Lula, o ministro Paulo Pimenta não sabe ainda 
qual função ele exercerá na Secretaria de Comunicação Social. 
Segundo Pimenta, Wyllys ainda não começou a trabalhar e não 
há data para que isso aconteça. Questionado se é 100% certo 
que o ex-deputado assumirá cargo na secretaria, o ministro não 
respondeu.

Busca 
Jair Bolsonaro procurou o presidente do PL, Valdemar 

Costa Neto, expressando preocupação com pesquisas que 
mostram dificuldades eleitorais de Ricardo Nunes (MDB). O ex-
presidente saiu da conversa com a missão de encontrar um vice 
do PL que ajude a alavancar a reeleição do atual prefeito de São 
Paulo. Não há um nome óbvio por enquanto.

Missão 
O ministro José Múcio (Defesa) fará na próxima semana 

visita a um pelotão do Exército em São Gabriel da Cachoeira 
(AM). O objetivo é acompanhar in loco a situação na região, com 
grande concentração de yanomamis e garimpeiros.

Nicho 1 
O governador de SP, Tarcísio de Freitas (Republicanos), 

lança nesta quarta (19) uma linha de crédito habitacional 
direcionada a famílias de baixa renda que não são alcançadas 
pelo Minha Casa Minha Vida, do governo Lula (PT). Serão R$ 
258 milhões para 20 mil unidades do Casa Paulista, uma das 
principais bandeiras de Tarcísio na área social.

Nicho 2
As famílias beneficiadas têm renda mensal média de R$ 

2.400. Em tese, estão enquadradas na faixa 1 do MCMV, 
que atende aos com renda de até R$ 2.640. Na prática, diz a 
gestão estadual, não são beneficiadas, pelo desinteresse das 
empreiteiras em razão dos altos custos de construção. Com o 
subsídio, as casas poderão ser erguidas, assegura o governo.

Tom 
Pré-candidata a prefeita de Curitiba pelo PT, a deputada 

federal Carol Dartora afirma que enfrenta resistência, inclusive 
em seu próprio partido, por ela ser uma mulher negra. “Não 
estaríamos num impasse se eu fosse um homem, branco, rico”. 
Ela reclama de não ter sido chamada para conversas sobre a 
formação de uma frente de esquerda. “A política continua muito 
masculina, muito branca”.

Sobrevida
Cinco deputados estaduais do Republicanos no Rio Grande 

do Sul protocolaram projeto para evitar a extinção de 25 escolas 
cívico-militares. O objetivo é que elas sejam incorporadas 
ao estado, após o anúncio de Lula de que vai acabar com o 
modelo. Sindicatos afirmam, no entanto, que as escolas operam 
ilegalmente em razão de decisão da Justiça contrária ao 
formato.

Credenciais 
Fernando Lottenberg, ex-presidente da Confederação 

Israelita do Brasil (Conib), será o presidente do Lide Direitos 
Humanos, braço da organização criada pelo ex-governador de 
SP João Doria. Ele também é advogado e comissário da OEA 
para combate ao antissemitismo.

Visita à Folha
Antonio Junqueira, secretário de Agricultura e 

Abastecimento do Estado de São Paulo, esteve no jornal nesta 
terça-feira (18). Acompanhavam-no Giuliano Lagonegro, 
coordenador de comunicação, Marcos Renato Böttcher, 
secretário-executivo, e Anaísa Silva, diretora da CDI 
Comunicação.

Thaísa Oliveira
Folhapress

A CPI do 8 de janeiro quer dar 
tratamento especial à documen-
tação encaminhada pelo STF 
(Supremo Tribunal Federal) e 
acionar a sala-cofre do Senado 
para evitar o vazamento de in-
formações.

Desde que a comissão de-
cidiu que as provas reunidas 
pelo ministro, Alexandre de 
Moraes serão consideradas ul-
trassigilosas, o Senado se pre-
para para retomar um esquema 
que não era usado amplamente 
desde 2011.

A partir da CPI mista do 
Cachoeira, criada em 2012 para 
investigar crimes atribuídos a 
organização comandada por 
Carlos Augusto Ramos, o Car-
linhos Cachoeira, documentos 
sigilosos começaram a ser dis-
ponibilizados em um sistema 
próprio do Senado batizado de 
Jubarte.

Cada acesso deixa um rastro 
digital, mas, como os arquivos 
sob sigilo ficam na nuvem, parla-
mentares e servidores indicados 
podem abrir a documentação 
dos próprios gabinetes – além de 

baixar, imprimir e fazer cópias.
Para ter ainda mais controle 

sobre o material do STF, a CPI 
do 8 de janeiro definiu que as 
provas serão acessadas apenas 
de dentro da sala-cofre – e só 
para “tomar notas”.

O espaço fica no subsolo do 
Senado e foi reformado em ou-
tubro passado por sugestão da 
Polícia Legislativa. A ideia, se-
gundo a Casa, foi criar uma an-
tessala e diminuir o tamanho do 
cofre para guardar, exclusiva-
mente, os documentos sigilosos, 
“reduzir o fluxo de pessoas e 
facilitar o controle de acesso”.

Com a divisão do espaço, 
HDs, pendrives e documentos 
entregues fisicamente ficam na 
antessala, e a parte sigilosa vai 
para o cofre – agora com 4,30 
metros de comprimento por três 
metros de largura.

“Na CPI da Pandemia, a sala-
-cofre foi adaptada para fun-
cionar como sala de análise de 
documentos sigilosos. Antiga-
mente, essas salas ficavam no 
Prodasen, mas analisamos e 
concluímos ser melhor deixar 
perto da coordenação de CPIs, 
que recebe e trata esses docu-
mentos”, diz o Senado.

Com a abertura de duas 
novas comissões de inquérito 
– a sala guarda não só os docu-
mentos da CPI do 8 de janeiro, 
mas também da CPI das ONGs 
–, as luzes estão permanen-
temente acesas. Já as chaves 
estão guardadas dentro de outro 
cofre.

Apesar da mística em torno 
do espaço, servidores brincam 
que o local frustra qualquer 
visitante porque tem apenas es-
tantes e quatro computadores. A 
“Folha” pediu para fotografar a 
sala, mas o pedido não foi res-
pondido pela direção do Senado.

O presidente da CPI, de-
putado federal Arthur Maia 
(União-BA), não esconde a 
preocupação em evitar o vaza-
mento das provas reunidas por 
Moraes. O Supremo promete 
compartilhar a documentação 
sigilosa com a comissão ao final 
dos inquéritos em curso.

“Os documentos ultrassigi-
losos são esses que fazem parte, 
que estão sendo extraídos de 
processos que estão na Suprema 
Corte. E esses eu pretendo co-
locar na sala-cofre porque eu 
acho que aí há uma segurança 
ainda maior. Os outros, como do-

cumentos da Abin, por exemplo, 
vão ficar no sistema. Aliás, esses 
documentos da Abin, por sinal, 
já tem vazamento pra tudo que 
é lado”, disse Maia a colegas no 
mês passado ao propor a divisão 
entre os documentos sigilosos.

O protocolo definido pelo pre-
sidente do colegiado afirma que 
alguns documentos, “por sua 
natureza ou conteúdo”, exigem 
“rigor ainda maior no controle 
do sigilo”.

Para entrar na sala, depu-
tados federais, senadores e 
assessores indicados deverão 
deixar celulares e dispositivos 
eletrônicos do lado de fora – es-
tando sujeitos a revista pessoal 
e detector de metais – e serão 
monitorados por câmeras e ser-
vidores das comissões.

“Os servidores ou parlamen-
tares credenciados deverão per-
manecer na sala de documentos 
somente pelo tempo necessário 
para a análise dos documentos 
que lá se encontrem, podendo 
tão somente tomar notas, ve-
dada a utilização de câmeras, 
de pendrives, de hard drives 
ou de qualquer dispositivo que 
permita o registro dos docu-
mentos”, dizem as regras.

buições de um ministro do 
Supremo derrotar ninguém e 
sim zelar e guardar a Consti-
tuição. Se ele quer derrotar 
alguém, que seja nas urnas, 
mas que seja candidato. É 
esse tipo de comportamento 
que não podemos mais to-
lerar”, disse.

Flávio Bolsonaro, filho de 
Jair Bolsonaro, disse que 
durante o governo de seu 
pai ele sempre atuou para 
distensionar a relação entre 
o Executivo e o STF, mas que 
neste momento era preciso 
“traçar uma linha do que é 
republicano e do que é de-
mocrático”.

“Com que legitimidade 
o ministro Barroso assume 
agora a presidência do Su-

premo? Com que moral ele 
vai assumir a presidência do 
CNJ? Para punir magistrados 
que por ventura tenham feito 
manifestações de cunho po-
lítico e partidário como ele 
fez”, disse.

“Os remédios que foram 
usados e continuam sendo 
usados para supostamente 
defender a democracia ar-
rombaram a nossa demo-
cracia”, seguiu Flávio.

Os parlamentares também 
afirmaram acreditar que a 
declaração de Pacheco cri-
ticando a fala de Barroso na 
UNE contribui para que o pe-
dido não seja engavetado. Pa-
checo classificou de infeliz, 
inadequada e inoportuna a 
fala de Barroso.

Ministro do STF, Luís 
Barroso participou de 
congresso da UNE e 
disse, na ocasião: “nós 
derrotamos o bolsonarismo”

É esse tipo de 
comportamento que não 
podemos mais tolerar
Jorge Seif, deputado federal de SC

Victoria Azevedo
Folhapress

Um grupo de deputados 
e senadores protocolou, na 
manhã dessa quarta-feira 
(19), no Senado, um pedido 
de impeachment do ministro 
do STF (Supremo Tribunal 
Federal) Luís Roberto Bar-
roso, após sua fala sobre 
bolsonarismo em evento da 
UNE (União Nacional dos 
Estudantes), na semana pas-
sada.

No último dia 12, Barroso 
afirmou que “nós derrotamos 
o bolsonarismo”, o que pro-
vocou reações de deputados 
aliados do ex-presidente Jair 
Bolsonaro (PL), assim como 
do presidente do Senado, 
Rodrigo Pacheco (PSD-MG).

Estiveram no Congresso 
nessa quarta para protocolar 
o pedido os senadores Flávio 
Bolsonaro (PL-RJ) e Jorge 
Seif (PL-SC), além dos depu-
tados Carlos Jordy (PL-RJ) 
e Cabo Gilberto Silva (PL-
PB). Entre os parlamentares 
que assinaram o peido estão 
Marcos Pollon e Rodolfo No-
gueira, ambos do PL de MS.

Segundo eles, ao menos 
11 assinaturas de senadores 
(de um total de 81 da Casa) e 
70 de deputados (de um total 
de 513) de dez partidos: PL, 
MDB, Novo, União Brasil, 
PSDB, PP, Podemos, Repu-
blicanos, PSD e Patriota. A 
mobilização foi articulada 
por aliados de Bolsonaro, 
que, em seu mandato na Pre-
sidência, já chegou a xingar 
Barroso.

Seif justificou que o nú-
mero de signatários tende 
a aumentar, uma vez que é 
difícil mobilizar os congres-
sistas durante o recesso par-
lamentar. Líder da oposição 
na Câmara, Jordy afirmou 
que a declaração de Barroso 
na UNE é “infeliz” e “fere de 
morte a lei do impeachment, 
a Constituição e a demo-
cracia”.

“Não está entre as atri-



  
Campo Grande-MS | Quinta-feira, 20 de julho de 2023

  A5

CIDADES
Investimento

Recurso já deverá ser usado em nova campanha de multivacinação, que deve ocorrer em setembro em MS

Ministério da Saúde libera mais de R$ 670 mil 
para ampliar vacinação no Estado e na Capital

Michelly Perez 

Com obras inacabadas e 
com a promessa de uma nova 
gestão por parte da empresa 
espanhola Aena, vencedora 
da 7ª rodada de leilões para 
concessão dos aeroportos 
de Campo Grande, Corumbá 
e Ponta Porã, o processo de 
transição entre a Infraero e a 
vencedora da concessão deve 
começar a partir de outubro 
deste ano. A expectativa é 
que até o fim de 2023 os três 
aeroportos de Mato Grosso do 
Sul já estejam sob a gestão do 
novo grupo. 

Segundo nota enviada ao 
jornal O Estado, a Aena in-
formou que, no início de junho 
deste ano, foi declarada a efi-
cácia do contrato pela Anac. A 
partir desse processo, a con-
cessionária tem 40 dias para 
enviar os planos de transição 
operacional dos 11 aeroportos 
contemplados na licitação, 
prazo este que deve ser fina-
lizado em agosto. Com isso, 
a Anac (Agência Nacional de 

Aviação Civil) terá mais 40 
dias para avaliar os planos e 
sugerir eventuais alterações, 
ou seja, as discussões devem 
perdurar até o final de se-
tembro e o início de outubro.  

“Esse prazo ainda está vi-
gente. Finalizados possíveis 
ajustes, começa a operação 
assistida, em que a Infraero 
inicia a fase de transição da 
gestão para a Aena, que pode 
levar de duas a seis semanas, 
de acordo com a movimentação 
aeroportuária de cada equipa-
mento. Após o término dessas 
etapas, a Aena vai falar sobre 
os projetos para os novos ae-
roportos”, explicou a empresa. 

A Aena será a nova admi-
nistradora dos aeroportos de 
Mato Grosso do Sul, pelos pró-
ximos 30 anos. Com um lance 
de R$ 2,450 bilhões, a empresa 
apresentou uma proposta com 
um ágio de 231,02% superior 
ao previsto e, arrematou o 
bloco SP/MS/PA/MG, que in-
clui 11 aeroportos brasileiros. 
Dentre eles, está o aeroporto 
mais cobiçado, o de Congonhas 

(SP), que receberá R$ 3,3 bi-
lhões em investimentos. 

Quanto aos investimentos 
previstos, serão cerca de R$ 
5,8 bilhões destinados a me-
lhorias de todos os aeroportos 
do bloco leiloada pela Aena. 
Sendo R$ 377,6 milhões para 
o aeroporto de Campo Grande 
(MS), R$ 192,6 milhões para o 
aeroporto de Corumbá (MS), 
R$ 234,2 milhões para o aero-
porto de Ponta Porã (MS), R$ 
278,3 milhões em Santarém 
(PA), R$ 131,2 milhões em Ma-
rabá (PA), R$ 168,2 milhões em 
Carajás (PA), R$ 151 milhões 
em Altamira (PA), R$ 438,1 
milhões em Uberlândia (MG), 
R$ 267,5 milhões em Uberaba 
(MG) e R$ 216,5 milhões em 
Montes Claros (MG).

Após a homologação das 
empresas vencedoras da sé-
tima rodada aeroportuária 
promovida pelo Ministério da 
Infraestrutura, o Brasil che-
gará à marca de 49 terminais 
aéreos concedidos e mais de 
R$ 17 bilhões em investimentos 
privados para o setor.

O Movimento Nacional 
pela Vacinação foi 
lançado em fevereiro, 
pelo governo federal, com 
o objetivo de retomar 
as altas coberturas 
vacinais do Brasil. Com 
a campanha “Vacina 

é vida. Vacina é para 
todos”, a mobilização 
inclui vacinação 
contra a covid-19 e 
outros imunizantes do 
Calendário Nacional de 
Vacinação em várias 
etapas. Essa ação tem 

sido uma das prioridades 
do Ministério da Saúde, 
para reestabelecer 
a confiança no SUS 
(Sistema Único de Saúde), 
nas vacinas e na cultura 
de vacinação do país. 

Multivacinação 

De antemão, os municípios 
e Estados devem se organizar 
e planejar, conforme a necessi-
dade local de imunização. O Mi-
nistério da Saúde ressalta que, 

dentre as estratégias, podem 
ser adotadas: vacinação nas 
escolas, a busca ativa de não 
vacinados, vacinação em qual-
quer contato com serviço de 

saúde, vacinação extramuros, 
checagem da caderneta de va-
cinação e intensificação da 
vacinação em áreas indígenas 
e quilombolas. 

Gestão

Aeroporto da Capital, 
de Corumbá e Ponta 
Porã estão inclusos no 
programa de concessão

Nilson Figueiredo

Transição de aeroportos entre Infraero e 
Aena ocorrerá até o mês de outubro 

‘Omertá’

Terceiro dia de júri tem embate 
entre defesa e promotoria

Desde as primeiras 
horas da manhã, 
plenário ficou 
totalmente ocupado 

Nilson Figueiredo

ataque e a tortura psicológica 
vivenciada nas dependências 
do Garras por Eliane Benites 
Batalha dos Santos, ex-esposa 
de Marcelo Rios. Levantando 
a hipótese de presunção da 
inocência, eles apostaram no 
pedido de absolvição dos réus. 

Por outro lado, a promo-
toria formada por Douglas 
Oldegardo, Moisés Casarotto, 
Luciana Rabelo e Gerson 
Araújo, além da assistente de 
acusação, mãe de Matheus, 
Cristiane Almeida, destacou 

que existem provas de sobra 
que comprovam a culpa de 
Jamilzinho, Vlad e Rios na 
morte de Matheus. Outro ponto 
reforçando pela acusação foi 
de que o júri não representa 
apenas na morte de Matheus, 
mas também busca dar uma 
resposta para a sociedade e 
mostrar o papel desenvolvido 
pelas autoridades, para a elu-
cidação do caso. 

Até o fechamento desta 
edição, o resultado ainda não 
havia sido apresentado. 

Michelly Perez 

Com previsão inicial de 
durar 9 horas, o terceiro 
e último dia do julgamento 
de Jamil Name Filho, Vla-
denilson Olmedo e Marcelo 
Rios, que ocorreu ontem 
(19), lotou as dependências 
do plenário do Tribunal de 
Justiça.

O júri tido por muitos 
como um “julgamento his-
tórico” sobre a execução 
do estudante Matheus Cou-
tinho Xavier, 20, em abril 
de 2019, em Campo Grande, 
contou com a apresentação 
de promotores e advogados 
de defesa dos réus. 

Para a defesa de Jamil 
Name compareceram os 
advogados Anderson Lima, 
de Brasília, Nefi Cordeiro, 
ex-ministro do STJ e Eu-
gênio Malavasi. Já a de-
fesa de Marcelo Rios foi 
realizada pelo advogado 
Márcio Vidal e Luiz Renê 
Gonçalves. Por fim, a defesa 
de Vladenilson Olmedo foi 
realizada pelos advogados 
Alexandre Barros Padilha, 
Márcio Sandim e Ewerton 
Belinatti da Silva.

Os advogados de defesa 
apostaram em retomar o ar-
gumento da falta de provas 
suspostamente apresen-
tadas pelos promotores, 
principalmente quanto ao 
desconhecimento do para-
deiro da arma utilizada na 
morte do estudante, a falta 
de DNA (ácido desoxirribo-
nucleico) não coletado no 
veículo incendiado após o 

Com baixa adesão 
em nível nacional, 
recurso pode ampliar 
campanha de vacinação

Nilson Figueiredo

Sobre a aplicação do re-
curso, o Ministério da Saúde 
reforçou que trabalha junta-
mente com Estados e municí-
pios para melhorar o planeja-
mento das ações de vacinação. 
E adiantou que equipes da 
pasta vão aos Estados, parti-
cipar das ações deste método, 
como a análise da situação dos 
dados (características geográ-
ficas, socioeconômicas e demo-
gráficas locais), definição de 
estratégias de vacinação (intra 
e extramuro), seguimento e 
monitoramento das ações e 
avaliação de todo o processo 
da vacinação para o alcance 
das metas. 

Suelen Morales

Mato Grosso do Sul vai re-
ceber mais de R$ 670 mil para 
investir em ações de multiva-
cinação de crianças e adoles-
centes. Ao todo, o Ministério 
da Saúde vai destinar mais 
de R$ 151 milhões a Estados 
e municípios brasileiros, para 
colocarem em prática ações lo-
cais que ampliem a vacinação e 
restabeleçam as taxas de imu-
nização que estão em queda. A 
liberação do recurso é conside-
rada inédita no país, em que R$ 
13 milhões serão destinados 
aos Estados e R$ 138 milhões 
para os municípios. 

A medida foi anunciada pela 
ministra da Saúde, Nísia Trin-
dade, na segunda-feira (17) e a 
portaria que libera o recurso, 
publicada na terça-feira (18). 
A transferência dos valores 
se dará em duas etapas: a 
primeira, com 60% do valor 
total e a segunda com 40%, 
após o fechamento das ações 
de microplanejamento. 

Em Mato Grosso do Sul, 
a primeira parcela prevista 
será de R$ 144.837,46 (60%) 
e a segunda parcela de R$ 
96.558,31 (40%), totalizando 
R$ 241.395,77. Já a Capital 
sul-mato-grossense de-
verá receber um total de R$ 
430.875,23. Sendo a primeira 
parcela de R$ 258.525,14 (60%) 
e a segunda parcela de R$ 
172.350,09 (40%).

O gerente estadual de 
Imunização, Frederico Jorge 
Pontes de Moraes, reconheceu 
a importância do recurso na 
luta para que o Estado con-

siga atingir as metas de va-
cinação. “No mês de agosto 
de 2023 uma equipe do Grupo 
de Trabalho Estadual estará 
se deslocando para Cuiabá, 
para participar de uma oficina 
sobre o microplanejamento e 
depois retornarão ao Estado 
com a missão de multiplicar 
a estratégia a todos os 79 
municípios do Estado, ainda 
no mês de agosto, visto que a 
ação de multivacinação tem 
previsão de acontecer no mês 
de setembro de 2023. A es-
tratégia visa a realização de 
um planejamento com identifi-
cação da população-alvo local, 
determinando as estratégias 
e ações de vacinação mais 
adequadas e eficazes, a gestão 
de recursos e a construção de 
um plano de ação local, mobili-
zação e de comunicação social, 
acompanhamento do processo 
de fornecimento de vacinas, 
insumos e materiais, garan-
tindo a qualidade do serviço 
para a execução da vacinação 
e monitoramento do avanço 
da cobertura vacinal, identi-
ficando as áreas em que há 
populações suscetíveis de não 
vacinados”, explicou. 

Em nota, a Sesau (Secre-
taria Municipal de Saúde) jus-
tificou que como a portaria 
é recente, ainda não se sabe 
como será a aplicabilidade 
deste recurso, no município. 
“A publicação do incentivo aos 
Estados e municípios acon-
teceu no dia 18, sendo assim, 
a Prefeitura de Campo Grande 
ainda precisará elaborar es-
tratégia para aplicar a verba 
que será destinada à Capital.”.
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Restauração

Artista plástico afirma que ainda não recebeu 
contato do governo sobre reparo do monumento

Unidades de saúde da Vila Popular e Paulo Unidades de saúde da Vila Popular e Paulo 
Coelho Machado devem passar por reformas Coelho Machado devem passar por reformas 

Prazo para 
escolha do nome
termina hoje

‘Pela lei, só o próprio artista 
pode restaurar sua peça’, diz 
Woitschach sobre estátua de 
Manoel de Barros

Unidades devem 
receber reforma 
nos telhados, rede 
hidráulica e elétrica

Di
vu

lg
aç

ão
 

CEM recebe novos 
equipamentos e 
amplia atendimento 

Exame de detecção 
de leshmaniose 
está disponível

Agepen vai confeccionar 
uniformes de internos 
em larga escala

Constituição é 
traduzida pela 1ª vez 
para língua indígena

Temperaturas 
devem chegar aos 
29ºC na Capital 

Na manhã de ontem (19), 
a Prefeitura Municipal de 
Campo Grande, por meio 
da Secretaria Municipal de 
Saúde, entregou um novo 
aparelho de endoscopia e o 
consultório de oftalmologia 
completamente modernizado 
no CEM (Centro de 
Especialidades Municipal). No 
mesmo endereço, também foi 
entregue o novo consultório 
de oftalmologia, que além 
de modernizar o serviço, 
amplia a oferta de vagas. 
Também foram adquiridos 
equipamentos oftalmológicos. 

Em Campo Grande, o 
exame laboratorial para 
detecção da leishmaniose 
visceral canina é realizado 
gratuitamente na CCZ 
(Coordenadoria de Controle 
de Zoonoses). As coletas de 
sangue ocorrem de segunda 
a sexta-feira, das 7h às 21h, 
e aos sábados, domingos e 
feriados, das 6h às 22h, sem 
ser agendado. Os resultados 
serão enviados ao tutor via 
WhatsApp, em até 10 dias 
úteis.  É necessário levar o 
animal à CCZ, na Avenida 
Senador Filinto Muler, 1.601.

Mais de oito toneladas 
de tecidos em malha foram 
adquiridas pela Agepen 
(Agência Estadual de 
Administração do Sistema 
Penitenciário), por meio 
de projeto junto ao Funpes 
(Fundo Penitenciário 
Estadual), para produção 
de uniformes para a massa 
carcerária de Mato Grosso 
do Sul, conforme padrão 
estabelecido pela instituição 
e já adotado em algumas 
unidades prisionais. Os 
uniformes serão entregues 
em todos os presídios.

Trinta e cinco anos após 
promulgada, a Constituição 
brasileira foi traduzida, 
pela primeira vez, para uma 
língua indígena: o nheengatu. 
Patrocinada pelo STF 
(Supremo Tribunal Federal) e 
pelo CNJ (Conselho Nacional 
de Justiça), a nova versão 
da Carta Magna foi lançada 
ontem (19), no município de 
São Gabriel da Cachoeira 
(AM), em uma cerimônia na 
maloca da FOIRN (Federação 
das Organizações Indígenas 
do Rio Negro). O Brasil tem 
até 274 linguas indígenas. 

O Inmet (Instituto Nacional 
de Meteorologia) informou 
que, para esta quinta-feira 
(20), as temperaturas devem 
permanecer entre os 17ºC e 
os 29ºC, em Campo Grande. 
A previsão também indica 
que a umidade relativa do ar 
deve seguir em níveis baixos, 
com índices entre 30% e 80%. 
Para amanhã (21), a tendência 
indica que os termômetros 
devam subir ainda mais, 
registrando temperaturas 
entre 18ºC e 31ºC, com 
umidade relativa do ar entre 
30% e 70%. Em ambos os dias, 
chuvas estão descartadas na 
Capital.

Camila Farias 

Instalada há seis anos no 
cruzamento da Av. Afonso 
Pena com a rua Rui Bar-
bosa no centro da Capital, 
a estátua de bronze em ho-
menagem ao poeta cuiabano 
Manoel de Barros, sentado 
no sofá de sua casa, foi dani-
ficada no ano de 2021 e teve 
o pé direito da escultura rou-
bado. Na ocasião, câmeras 
de segurança do local não 
registraram nenhuma ação 
suspeita. 

Desde então, o monu-
mento ficou sem o pé e sem 
previsão de restauração, mas 
na manhã de ontem (19) um 
presente deixado por algum 
campo-grandense deu ao 
poeta um ar de pantaneiro, 
ao receber uma bota country 
de cor marrom, que foi colo-
cada com o auxílio de abra-
çadeiras e chamou a atenção 

de quem passava pelo local. 
Após o ocorrido na manhã 

de ontem (19), o jornal O Es-
tado entrou em contato com 
a FCMS (Fundação de Cul-
tura de Mato Grosso do Sul), 
que afirmou que a restau-
ração da estátua de Manoel 
de Barros entrou em novos 
trâmites para contratação do 
artista para o trabalho, essa 
ação, após o processo cami-
nhar, será realizada. Sobre 
o novo acessório, a fundação 
afirmou que ele será retirado 
do local.

Informação que não foi 
confirmada pelo autor da 
obra, o artista plástico Ique 
Woitschach, que afirmou não 
ter recebido qualquer con-
tato oficial da Fundação de 
Cultura e nem do Governo do 
Estado. “Pela lei, só o próprio 
artista pode restaurar sua 
peça, ainda mais no caso 
do Manoel, que terá que ser 

Brenda Leitte

Mais uma UBS (Uni-
dade Básica da Saúde) e 
USF (Unidade de Saúde da 
Família) passarão por re-
formas em Campo Grande. 
Desta vez, serão as unidades 
dos bairros Vila Popular e 
Paulo Coelho Machado. A 
informação foi publicada na 
manhã de ontem (19), por 
meio da Prefeitura da Ca-
pital, a qual informou sobre 
a abertura do processo lici-
tatório para contratação de 
empresa especializada para 
as reformas. A expectativa 
é de que até o fim deste ano 
ao menos cinco unidades 
recebam melhorias.

Estão previstas melho-
rias em toda a estrutura das 
unidades, que vão desde a 
reforma do telhado até a re-
visão de toda a rede hidráu-
lica e elétrica, bem como 
as adequações necessárias 
seguindo as normativas sa-
nitárias vigentes.

As intervenções propor-
cionarão melhores condi-
ções de trabalho aos servi-
dores, além do atendimento 

feita modelagem e a fundição 
de um novo pé. Eu tenho res-
ponsabilidade sobre toda a 
minha obra e não permitiria 
ninguém tocando nela sem 
meu conhecimento. Continuo 
aguardando alguma posição 
do Governo do Estado”, disse.

Segundo informações da 
FCMS (Fundação de Cultura 
de Mato Grosso do Sul), em 
abril desse ano, estavam ha-
vendo tratativas para ne-
gociar com a Energisa a 
restauração do monumento, 
que deveria custar aproxima-
damente R$ 140 mil.

O monumento, feito de 
bronze, pesa aproximada-
mente 400 kg, e é obra do 
artista plástico Ique Woits-
chach, que foi encomendada 

pelo Governo de Mato Grosso 
do Sul, para comemorar os 
101 anos do nascimento de 
Manoel de Barros e os 40 
anos da criação do Estado, 

em 2017. Desde sua insta-
lação, muitas pessoas visi-
tavam o local, para tirar 
fotos com a estátua do sau-
doso poeta mato-grossense.

Monumento amanheceu 
ontem (19), com um 
sapato improvisado que 
chamou a atenção 
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FUTUROS INVESTIMENTOS
Na projeção de investi-

mentos e melhorias para 
a área da saúde para 
os próximos dois anos, 
estão previstas ainda a 
reforma e revitalização 
das seis UPAs (Unidades 
de Pronto Atendimento), 
dos quatro CRSs (Cen-
tros Regionais de Saúde), 

além do CEM (Centro de 
Especialidades Médicas) 
e bases descentralizadas 
do Samu (Serviço de 
Atendimento Móvel de 
Urgência). A reforma da 
UPA Vila Almeida já foi 
iniciada e os trabalhos 
devem ser concluídos até 
o fim do ano de 2023.

MELHORIAS
No início do ano, a pre-

feitura deu início a uma 
força-tarefa para a revi-
talização e reforma das 
estruturas das unidades de 
saúde da Capital. Três uni-
dades já receberam melho-
rias, outras cinco estão em 
andamento em diferentes 
regiões.

Em junho, houve a de-
finição das empresas que 
ficarão responsáveis pela 

reforma das USFs Vila Cox 
e Los Angeles. Nestas uni-
dades, serão realizadas re-
adequação da estrutura fí-
sica, instalações elétricas, 
hidráulicas, telhado, fa-
chada e áreas internas, 
bem como melhorias nas 
condições higiênico-sani-
tárias gerais. Mais de 20 
mil moradores da região 
serão beneficiados com as 
melhorias.

Até o momento, três 
USFs já foram revitali-
zadas, nos bairros: Aero 
Rancho, Arnaldo Estevão 
de Figueiredo e Jockey 
Club. Está em andamento 
ainda a revitalização do 
Complexo de Saúde do 
Nova Bahia, composto pela 
USF Nova Bahia, o CRS e o 
Distrito Sanitário, da USF 
Marabá e da USF Parque 
do Sol.

e acomodação à população. De 
acordo com a Sesau (Secre-
taria Municipal de Saúde), as 
duas unidades são responsá-
veis pelo atendimento de cerca 
de 30 mil pessoas.

A documentação de habili-
tação e a proposta deverão ser 
entregues em data e horário 
descritos no edital, na Sala de 
Reuniões da Secretaria-Exe-
cutiva de Compras Governa-
mentais, localizada na avenida 
Afonso Pena, 3.297, no Paço 
Municipal.

A população pode parti-
cipar até esta quinta-feira 
(20), na votação que busca 
escolher o novo nome que 
será definido para a até então 
Cidade do Natal. Interessados 
em ajudar na escolha podem 
votar de forma on-line, para 
escolher o seu preferido. Para 
isso, basta acessar o link: 
https://abrir.link/pdG0n.

No site, é possível escolher 
entre três nomes que foram 
previamente selecionados. A 
população poderá escolher 
entre “Espaço CG de Cultura”, 
“Espaço Municipal de Cultura 
– Afonso Pena” e “Espaço Muni-
cipal de Cultura – Vila Morena”.

O objetivo é ampliar o ca-
lendário de agendas no am-
biente, tais como já ocorreram 
no Natal, Páscoa, Festival do 
Hambúrguer, entre outros, 
e serem incluídos nas pro-
gramações anuais de Campo 
Grande. “Esse espaço agora é 
um cenário permanente para 
eventos e queremos utilizá-
-lo em todos os momentos 
festivos do nosso calendário 
de eventos. Com o sucesso 
de participação do público 
em nossos últimos eventos, 
nos altos da Afonso Pena, 
resolvemos batizar esse am-
biente junto à população. Esse 
espaço permite que seus usu-
ários possam desfrutar de 
muita diversão, cultura, lazer, 
além de fomentar a economia 
local, por meio de diversas 
atrações e festividades”, des-
taca a prefeita Adriane Lopes.

Relembre 
Reinaugurado em dezembro 

de 2022, para retomar as cele-
brações de Natal, o espaço ga-
nhou decoração permanente, 
inspirada em prédios histó-
ricos de Campo Grande, que 
retratam a Capital a partir de 
sua história. As construções 
homenageam prédios como a 
Morada dos Baís, residência 
de Paulo Coelho Machado, Co-
légio Oswaldo Cruz e a Casa 
do Artesão.
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Avanço

Pontes Pantaneiras

Inadimplentes

Prefeitura deu início ao Refis, programa de renegociação 
de dívidas de débitos econômicos e imobiliários

Governador ressalta que Rota Bioceânica vai reduzir 
custos logísticos e fomentar turismo em MS

Oficina constrói roteiro para 
fortalecimento e expansão da 
pecuária sustentável do Pantanal

Entenda em quanto tempo o imóvel 
pode ir a leilão por dívida de IPTU

Campo Grande tem 160 
mil imóveis devendo IPTU
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Toninho Ruiz

Essa é uma prática comum em bares, restaurantes e casas 
de espetáculo ao redor do mundo. Trata-se de uma taxa co-
brada aos clientes para assistir a apresentações ao vivo, como 
shows musicais, performances teatrais, stand-up comedy e 
outros eventos culturais.

A cobrança desse valor extra tem gerado debates aca-
lorados, levantando questões sobre sua ética, legalidade e 
impacto tanto para os artistas quanto para o público.

O Código de Defesa do Consumidor (CDC) diz que os esta-
belecimentos comerciais só poderão cobrar taxas adicionais 
com o consentimento prévio do consumidor. Ou seja, se você 
não for informado sobre a cobrança do couvert antes de entrar 
no restaurante, você não é obrigado a pagar.

Alguns consumidores entendem que a cobrança é abusiva, 
devido à falta de aviso prévio sobre o valor da taxa, bem como 
se ela é opcional ou obrigatória.

Por isso, vou te contar algumas dicas que você deve seguir, 
a fim de evitar constrangimentos na hora de pagar a conta:

– Antes de entrar no estabelecimento, verifique se há al-
guma informação escrita na entrada;

– Se não encontrar, pergunte na recepção se há cobrança 
do couvert artístico e se o valor é opcional ou obrigatório;

– Quando for opcional, o pagamento ficará ao seu critério. 
Mas se for obrigatória, deverá pagar pelo serviço;

Resumidamente, a cobrança será legal se o cliente for infor-
mado antes de consumir o serviço. Caso contrário, será inde-
vida por falta de prévia e expressa autorização do consumidor.

Antes de pagar, solicite um demonstrativo de todos os itens 
consumidos. Fique atento quanto à cobrança de serviços adi-
cionais, que podem ter sido acrescentados proporcionalmente 
em cada produto. Se for o caso, peça a remoção de cobranças 
extras antes de pagar.

Se houve a cobrança sem sua anuência, exija a devolução do 
valor. Se o estabelecimento se nega, denuncie junto ao Procon 
local ou na Delegacia do Consumidor.

Lembre-se de solicitar nota fiscal, pois os estabelecimentos 
comerciais são obrigados a emitir, sob pena de incorrer em 
crime, independente da solicitação do consumidor,. 

Esse tema foi sugerido por uma leitora. Você também pode 
enviar sugestões para leandronazarko@gmail.com.

Advogado, especialista e membro efetivo das Comissões de 
Direito do Consumidor, Família e Sucessões da OAB/MS.

Leandro 
Nazarko 

O couvert artístico é 
obrigatório?

Foi realizada, em Campo 
Grande, a primeira Oficina de 
Pecuária Sustentável – como 
parte da iniciativa Pontes Pan-
taneiras, que é o resultado 
de uma parceria entre o Ipê 
– Instituto de Pesquisas Eco-
lógicas, Embrapa Pantanal, 
a Universidade Colégio de 
Londres e o Instituto Smith-
soniano, com apoio do PEW 
Charitable Trusts. O encontro 
envolveu as diferentes gover-
nanças já existentes no Pan-
tanal voltadas para a susten-
tabilidade da atividade, como 
a Associação Brasileira de 
Carnes Sustentáveis, Aliança 
5P, Fazenda Pantaneira Sus-
tentável – FPS Famato/Em-
brapa, Sindicato Rural de 
Corumbá, Sociedade Defesa 
do Pantanal, Associação Bra-
sileira de Criadores de Bovino 
Pantaneiro, entre outras. 

“Nosso objetivo é apoiar e 
facilitar a construção de um 
plano estratégico para o forta-
lecimento da pecuária susten-
tável no Pantanal, elaborado 
pelos principais atores deste 
segmento, que são os pecu-
aristas pantaneiros”, afirma 
Miriam Perilli, gestora do pro-
jeto Pecuária Sustentável, do 
Instituto Ipê.

O encontro teve como pre-
missa ouvir exemplos de mais 
de 20 produtores rurais que 
representam as governanças 
locais com foco na sustenta-
bilidade, tanto no Pantanal 
de Mato Grosso quanto no de 
Mato Grosso do Sul. No final 
do encontro, os participantes 
apresentaram oportunidade 
e ações necessárias para o 
fortalecimento e  ampliação 
de um uso que compatibiliza a 

produção e a conservação da 
biodiversidade e dos serviços 
ecossistêmicos.

“Os proprietários rurais do 
Pantanal prestam um imenso 
serviço à sociedade, ao con-
servar um bioma considerado 
Patrimônio Nacional pela 
Constituição Federal de 1988. 
Eles são as melhores pessoas 
para orientar os caminhos 
para a construção de uma 
estratégia de  uso sustentável 
no Pantanal. Entendemos que 
é preciso compensar esse ser-
viço prestado, dando valor 
ao Capital Natural como cré-
ditos de biodiversidade, cré-
dito de carbono, pagamento 
por serviços ecossistêmicos, 
entre outros e estabelecer 
políticas de incentivo a quem 
conserva”, afirma Walfrido 
Tomas, da Embrapa Pantanal.

Essa atividade econômica 
tem sido considerada susten-
tável por ter sido desenvolvida 
em relativa harmonia com 
a conservação da biodiversi-
dade pantaneira. A pecuária 
sustentável é a principal es-
tratégia de conservação do 
bioma no qual as proprie-
dades privadas constituem 
cerca de 93% das terras. É 
neste espaço que se encontra 
a maior parte do capital na-
tural do Pantanal, sendo os 
pantaneiros seus principais 
guardiões.

A oficina, realizada nos dias 
17 e 18, foi a primeira de uma 
série de encontros de trabalho 
que se estenderá até meados 
de 2024, quando se pretende 
finalizar um plano estraté-
gico para a implementação de 
ações que irão dar suporte a 
esta atividade.

Suzi Jarde

Campo Grande tem 160 mil 
imóveis com o IPTU (Imposto 
sobre a Propriedade Predial e 
Territorial Urbana) atrasado. 
O número representa 34,54%, 
já que a Capital tem 463,1 mil 
domicílios. Os dados foram re-
passados pela Sefin (Secretaria 
Municipal de Finanças e Plane-
jamento).

Para diminuir essa estatís-
tica, no dia 17, a Prefeitura de 
Campo Grande deu início ao 
PPI (Programa de Pagamento 
Incentivado), também conhecido 
como Refis. O programa vai até 
18 de agosto.

Neste período, a expectativa 
da Prefeitura de Campo Grande 
é arrecadar R$ 50 milhões, entre 
IPTU, ISSQN (Imposto Sobre 
Serviço de Qualquer Natureza), 
ITBI (Imposto sobre Trans-
missão de Bens Móveis). O Refis 
não inclui multas ambientais e 
de trânsito. 

A secretária municipal de Fi-
nanças e Planejamento (Sefin), 
Márcia Helena Okama salientou 
dois pontos positivos do pro-
grama: desconto no IPTU 2024 
e o “nome limpo”.

“O contribuinte que apro-
veitar o Refis, além de manter 
suas contas em dia, garante o 
desconto de 20% do IPTU no ano 
que vem. Quanto aos tributos 
econômicos, ainda evita sofrer 
sanções junto aos órgãos judi-
ciais de cobrança e ter o nome 
negativado”, ressalta.

Julisandy Ferreira

Em palestra realizada no au-
ditório do Bioparque Pantanal, 
durante solenidade da Justiça 
Federal em Campo Grande, o go-
vernador Eduardo Riedel apre-
sentou os impactos que a Rota 
Bioceânica trará para Mato 
Grosso do Sul. Com conclusão 
prevista para dois anos, entre 
os destaques estão a redução de 
custos logísticos e a expansão 
do turismo. 

O governador explicou que a 
porta de entrada do Brasil será 
por Porto Murtinho, onde está 
sendo construída a ponte sobre 
o rio Paraguai, na divisa com 
a cidade de Carmelo Peralta. 
Depois o corredor segue pelo 
norte do Paraguai, entra na Ar-
gentina e chega nos portos chi-
lenos, encurtando o caminho ao 
oceano Pacífico. “Trata-se de um 
conceito sonhado e discutido por 
muito tempo e que vai se concre-
tizar nos próximos dois anos. 
Um traçado de 3.320 km que 
vai passar pelo Brasil, Paraguai, 
Argentina e Chile. No norte do 
Paraguai são quase 500 km não 
pavimentados, que agora estão 
recebendo as obras do Governo 
do Paraguai, com expectativa 
de estar tudo pavimentado em 
2024”, contou Riedel. 

A nova realidade reflete na 

Reforma prevê 
aumentar IPTU

Segundo texto da reforma 
tributária, aprovado pela 
Câmara dos Deputados, os 
municípios poderão mudar 
a base de cálculo do im-
posto por meio de decreto, 
obedecendo critérios gerais 
previstos em lei municipal.

Com isso, a expectativa é 
que haja aumento no imposto 
para os contribuintes.

A prefeita Adriane Lopes 
(PP) já havia dito, ao jornal 
O Estado, que a reforma 
serve para dar mais compe-
titividade para o país, mas 
acredita que faltou mais di-
álogo, principalmente com 
os municípios.

“Eu entendo que o Brasil 
precisa, sim, de uma reforma 
tributária para ser mais 
competitivo e que precisa 
também mudar as legisla-
ções, que haja uma simpli-
ficação desse sistema, para 
gerar desenvolvimento. A 
reforma tributária, aprovada 
pela Câmara dos Deputados, 
é uma reforma que não foi 
debatida pelos municípios 
e ela diminui o recurso das 
cidades médias e grandes 
e, o que é pior, aumenta im-
postos e, consequentemente, 
diminui empregos. No setor 
de serviços, por exemplo, há 
um aumento de impostos”, 
destacou, em entrevista no 
dia 8 de julho.

Conforme explica o advo-
gado Flávio Jacó Chekerde-
mian Júnior, que também é 
presidente da Comissão de Di-
reito Imobiliário, Urbanístico, 
Notarial e Registral da OAB/
MS (Ordem dos Advogados do 
Brasil, seccional Mato Grosso 
do Sul), a partir do momento 
que o contribuinte deve o im-
posto, a prefeitura já pode 
entrar com execução.

“Não existe um prazo mí-
nimo. A partir do momento 
que o IPTU é lançado e deixa 
de ser pago, ele vira uma 
dívida ativa. Desde então, a 
prefeitura basicamente pode 
entrar com execução quando 

quiser, feita a execução tem 
o trâmite normal, em que a 
parte citada pode apresentar 
embargos ou não; pode ga-
rantir ou pagar a dívida; pode 
se defender ou não, caso haja 
alguma peculiaridade no 
caso. Não feito o pagamento 
ou nem a garantia, o juíz faz a 
penhora do próprio imóvel, ou 
de algum outro bem como di-
nheiro na conta corrente, por 
exemplo. Feita essa penhora 
e as intimações de todas as 
partes pode seguir para leilão 
judicial. Exige-se um proce-
dimento a ser seguido, mas 
prazo mínimo, não”, explicou 
o profissional.

Renegociação 
O pagamento de débitos de 

natureza imobiliária poderá 
ser feito à vista com desconto 
de até 90%, parcelado em 
seis vezes com desconto de 
70% e parcelado em até 12 
vezes com desconto de 40%.

Os débitos de natureza 
econômica também terão 
desconto de até 90% para 
pagamento à vista e parce-
lamento, em alguns casos, 
em até 60 meses, conforme 
descrito no PPI. O parcela-
mento em até seis vezes deve 
ter parcelas mínimas de R$ 
100,00.

Os parcelamentos de sete 

a 12 meses devem ter par-
celas mensais mínimas de R$ 
500,00. Parcelamentos de 13 a 
18 meses terão parcelas men-
sais mínimas de R$ 1.000,00. 
Parcelamentos de 19 a 24, 
com mensais mínimas de R$ 
1.250,00.

Parcelamentos de 25 a 36 
meses, com mensais mínimas 
de R$ 1.500,00. Parcelamentos 
de 37 a 48 meses, com parcelas 
mensais mínimas de R$ 2.000,00 
e parcelamentos de 49 a 60 
meses terão mensais mínimas 
de R$ 2.500,00.

Para o secretário de Ino-
vação, Desenvolvimento Econô-
mico e Agronegócio, Adelaido 

Vila, o Refis tem um papel 
importante tanto para Campo 
Grande, quanto para o usuário 
do serviço público. 

“Quando o município tem 
dinheiro se consegue melhorar 
a infraestrutura, aquele que 
deve estando com essa opor-
tunidade do alívio de juros e 
multas de até 90% há grande 
possibilidade de colocar em 
dia sua contas. Isso garante ao 
empreendedor poder voltar a 
emitir notas e também muito 
importante para aquele que tem 
um IPTU atrasado”, destacou

Obra da ponte sobre 
o rio Paraguai

economia de Porto Murtinho, 
que recebe U$$ 85 milhões de 
investimentos para a ponte. “A 
cidade já está recebendo capital 
privado em investimentos na 
rede hoteleira, estrutura para 
receber caminhoneiros e ofi-
cinas, e vai ter este potencial 
turístico e de cargas”, observa 
Riedel. Hoje, 24,68% das ati-
vidades estão concluídas e a 
previsão, segundo o governador, 
é que toda a estrutura da rota 
fique pronta no primeiro se-
mestre de 2025.

O governador destacou que 
o corredor bioceânico irá opor-
tunizar a redução de custos e a 
competitividade do Estado, tra-
zendo mudanças expressivas na 
economia, já que na atualidade, 

a diária de um barco em Santos 
custa U$$ 30 mil, enquanto que 
no Chile fica em U$$ 3,6 mil. 
“Seguindo pelos portos chilenos 
para a China vamos reduzir em 
12 dias a navegação, em com-
paração com a saída pelo Porto 
de Santos. Isto representa uma 
economia expressiva, compe-
titividade muito grande”, pon-
derou. 

Esta comparação é feita 
porque Xangai (China) é um 
dos principais destinos das com-
modities do Mato Grosso do 
Sul e do Centro-Oeste. Além da 
distância, os benefícios provém 
da chegada aos mercados asi-
áticos, assim como da Costa 
Oeste das Américas e Oce-
ania. “Teremos acesso a estes 

grandes mercados com aumento 
tanto nas importações como nas 
exportações, tendo ainda pro-
dutos com valor agregado, que 
talvez seja o mais atrativo para 
a rota, por serem extremamente 
competitivos. Um crescimento 
na economia como um todo”, 
explica Riedel.

“Temos um grande potencial 
no ecoturismo, com atrativos 
para trazer gente de todo o 
Brasil, assim como da América 
do Norte, Europa e da América 
do Sul, tendo até um fluxo in-
vertido pelo (oceano) Pacífico”, 
finaliza o governador, colocando 
em foco as possibilidades turís-
ticas que serão expandidas e fo-
mentadas com a concretização 
do projeto. 
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Neste ano Venda

Para integrar o programa, 
trabalhador precisa comprovar renda

Fazenda aumenta previsão de 
crescimento do PIB para 2,5% 

Governo estuda ação para Governo estuda ação para 
autônomo participar do autônomo participar do 
Minha Casa Minha VidaMinha Casa Minha Vida

Petrobras anuncia 
redução de 7,1% no 
preço do gás natural
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Mega Sena

2 0  2 7  3 4  4 4  5 0  5 4
(N°2612)

0 1  0 5  0 7  0 9  1 0
1 2  1 3  1 4  1 5  1 8
2 0  2 1  2 2  2 3  2 5

Lotofácil (N°2867)

Lotofácil
(Concurso nº2866) (SORTEIO REALIZADO 18/07/2023)

15 acertos        0 0,00
14 acertos           235                        1.950,81
13 acertos         7790                       30,00
12 acertos            96172                                        12,00
11 acertos          514231                                       6,00 

Número de ganhadores Valor do prêmio (R$)

ESTIMATIVA PARA O PRÓXIMO CONCURSO - R$ 4.000.000,00

0 1  0 2  0 3  0 7  0 8
0 9  1 1  1 2  1 4  1 6
1 7  2 1  2 2  2 4  2 5

Faixa de premiação

2 9   4 2   4 9   7 1   7 3
(N°6193)Quina

Lotomania (Nº2496)

0 7  2 0  3 0  3 4  3 5
3 8  4 3  5 1  5 2  5 4
5 7  5 8  6 1  6 9  7 4
8 2  8 3  8 8  9 7  0 0

Faixa de premiação

ESTIMATIVA PARA O PRÓXIMO CONCURSO - R$  3.400.000,00

Valor do prêmio (R$)

7 acertos        0 0,00
6 acertos                1                              69.573,59
5 acertos               85                                  1.169,30
4 acertos   1.422                                  10,50
3 acertos          12.631                                    3,50

Número de ganhadores  

09 23 34 48 56 69 71

Timemania
(Concurso nº 1964) (Sorteio realizado 18/07/2023)

FLORESTA /CETime do 

ESTIMATIVA PARA O PRÓXIMO CONCURSO - R$ 3.400.000,00

Premiação 1º Sorteio

(Concurso nº  2542)

Faixa de premiação

Faixa de premiação

Número de ganhadores  

Número de ganhadores  

Valor do prêmio (R$)

Valor do prêmio (R$)

Premiação 2º Sorteio

Sena        0                    0,00
Quina               13                3.976,87
Quadra                722                                90,92
Terno                13.670                                       2,40

Sena          0                     0,00
Quina                  4                  14.360,90
Quadra               586                      112,03
Terno                   11.904                                 2,75

Dupla Sena
(Sorteio realizado 18/07/2023)

07  20  39  45  46  50
01  07  11  16  33  49

Faixa de premiação Valor do prêmio (R$)Número de ganhadores  

Quina

ESTIMATIVA PARA O PRÓXIMO CONCURSO - R$ 21.500.000,00

(Concurso nº6192)   (Sorteio realizado 18/07/2023)

Quina               0                              0,00
Quadra            79                    11.467,14
Terno            7.682                     112,30
Duque         193.382                       4,46

2 7   5 9   6 0   6 3   7 1

Rateio

LOTERIAS

Faixa de premiação Número de ganhadores Valor do prêmio (R$)

(Concurso nº785) (Sorteio realizado 18/07/2023)

0 3  0 9  1 5  1 6  2 0  2 1  2 5

Dia de Sorte

7 acertos                0                                  0,00
6 acertos        21    4.394,09
5 acertos     1.030             25,00
4 acertos    13.853                                5,00

ESTIMATIVA PARA O PRÓXIMO CONCURSO - R$ 800.000,00

Mês da Sorte: Março
*Textos e números atualizados nesta tabela não são de 

responsabilidade do jornal O Estado.
Confirme seus números da loteria direto no site da caixa. 

(Aqui não é o site oficial da caixa e pode ocorrer erros) 
 Fonte: https://loterias.caixa.gov.br/

Lucas Pordeus Léon

O governo federal estuda 
medida para facilitar a com-
provação da renda de traba-
lhadores autônomos, visando 
permitir que eles acessem o 
programa MCMV (Minha Casa 
Minha Vida). A informação foi 
revelada na quarta-feira (19), 
pelo ministro das Cidades, 
Jader Filho.  

Para integrar o programa 
habitacional, o trabalhador pre-
cisa comprovar a renda que re-
cebe mensalmente. Porém, para 
quem é autônomo essa tarefa 
costuma ser mais complicada.

Catadores de materiais reci-

cláveis, motoristas de aplicativos 
e vendedores ambulantes estão 
entre as categorias que podem 
ter dificuldade para comprovar 
rendimentos. No Brasil, estima-
-se que 38,8 milhões de pessoas 
estavam na informalidade em 
2022, o que representava 39,6% 
da população economicamente 
ativa.

“A equipe da Secretaria Na-
cional de Habitação, por meio 
do secretário Ailton Madureira, 
tem feito esse estudo junto à 
Caixa Econômica Federal, para 
que possamos apresentar uma 
proposta à Casa Civil, ao presi-
dente Lula, para atender esse 
público. São pessoas que têm 

Cristina Indio do Brasil 
Agência Brasil 

O preço de venda do gás 
natural terá redução média 
de 7,1% por metro cúbico, na 
comparação com o trimestre 
de maio a julho. O percentual 
considera a variação do preço 
do produto e do seu transporte 
por dutos.

Conforme a Petrobras, com 
a atualização, o preço do gás 
natural vendido pela empresa 
para as distribuidoras acumula 
redução de aproximadamente 
25% no ano. 

A redução, segundo a Petro-
bras, entra em vigor no dia 1º de 
agosto e segue de acordo com os 
contratos acertados pela compa-
nhia com as distribuidoras.

A empresa informou ainda 
que “os contratos com as distri-
buidoras preveem atualizações 
trimestrais da parcela do preço 
relacionada à molécula do gás 
e vinculam esta variação às 
oscilações do petróleo Brent e 
da taxa de câmbio”.

De acordo com a Petrobras, 
para o trimestre em referência, 
“o petróleo teve queda de 3,8% 
e o câmbio teve apreciação de 
4,8%”. De acordo com a Pe-
trobras, o preço final do gás 
natural ao consumidor não é 
determinado apenas pelo preço 
de venda da companhia, como 
também pelo portfólio de supri-
mento de cada distribuidora.

Wellton Máximo 
Agência Brasil

A SPE (Secretaria de Po-
lítica Econômica) do Minis-
tério da Fazenda elevou de 
1,9% para 2,5% a projeção 
de crescimento do Produto 
Interno Bruto (PIB, soma 
dos bens e serviços pro-
duzidos no país). A es-
timativa para a inflação 
caiu. As previsões estão no 
boletim Macrofiscal divul-
gado na quarta-feira (19).

Segundo o Ministério 
da Fazenda, a revisão no 
crescimento foi motivada 
pelo aumento de 1,9% do 
no primeiro trimestre e 
pela expectativa de queda 
dos juros no segundo se-
mestre por causa da de-
saceleração da inflação. A 
estimativa de crescimento 
para 2024 foi mantida em 
2,3%.

As projeções de cresci-
mento melhoraram para 
todos os setores. Para o 
agropecuário, a projeção 
passou de 11% para 13,2%. 
Para a indústria, a estima-
tiva avançou de 0,5% para 
0,8%, enquanto a projeção 
para serviços passou de 
1,3% para 1,7%.

No início do mês, o se-
cretário de Política Eco-

nômica, Guilherme Mello, 
anunciou que a projeção 
para o PIB deste ano fi-
caria entre 2,5% e 3%. Na 
ocasião, ele ressaltou que, 
no início do ano, o mercado 
financeiro previa expansão 
de apenas 1% para a eco-
nomia brasileira neste ano.

Inflação
A projeção de inflação 

pelo IPCA (Índice Nacional 
de Preços ao Consumidor 
Amplo) caiu de 5,58% para 
4,85%. A estimativa está 
acima da meta de inflação 
para o ano, definida pelo 
CMN (Conselho Monetário 
Nacional) em 3,25%, com 
intervalo de tolerância de 
1,5 ponto percentual para 
cima ou para baixo. Ou 
seja, o limite inferior é 
1,75% e o superior é 4,75%. 
Para 2024, a estimativa 
caiu de 3,63% para 3,3%.

Segundo a SPE, a expec-
tativa de inflação para 2023 
foi revisada para baixo 
com base na forte desace-
leração do IPCA em abril 
e maio. Também contribu-
íram para a queda na pro-
jeção o reajuste autorizado 
para plano de saúde leve-
mente inferior ao proje-
tado; a redução nos preços 
da gasolina, diesel e gás 

de botijão nas refinarias; e 
as revisões nas tarifas de 
energia elétrica residencial 
e de ônibus urbano.

Para 2024, a projeção 
menor reflete a queda do 
dólar para abaixo de R$ 
5, a queda no preço das 
commodities (bens primá-
rios com cotação interna-
cional), além dos menores 
reajustes previstos para 
preços monitorados. 

De acordo com a SPE, a 
revisão para o próximo ano 
ocorreu tanto por causa da 
desinflação esperada para 
2023 como por causa das 
condições projetadas para 
a demanda externa.

O INPC (Índice Nacional 
de Preços ao Consumidor), 
utilizado para estabelecer 
o valor do salário mínimo 
e corrigir aposentadorias, 
deverá encerrar este ano 
com variação de 4,48%, 
segundo a previsão da SPE, 
contra 5,34% previstos no 
boletim anterior, divulgado 
em maio. A projeção para 
o IGP-DI (Índice Geral de 
Preços – Disponibilidade 
Interna), que inclui o setor 
atacadista, o custo da cons-
trução civil e o consumidor 
final, caiu de inflação de 
2,06% para deflação de 
2,21%.

renda, mas não conseguem 
fazer a comprovação dela. É o 
motorista de Uber, é o catador 
de material reciclável, [são] os 
autônomos todos que acabam 
não tendo carteira assinada e 
não conseguem fazer essa com-
provação”, explicou Jader Filho, 
em entrevista à Agência Brasil.  

Portarias pendentes
O ministro acrescentou que 

o tema já está maduro no Mi-
nistério das Cidades, mas citou 
que ainda é preciso avançar 
primeiro com outras portarias 
pendentes e que são necessárias 
para executar o Minha Casa 
Minha Vida. Jader lembrou que 
o ministério foi extinto no go-
verno anterior, o que estaria di-

ficultando o trabalho. “Pegamos 
o ministério do zero”, justificou.   

O déficit habitacional no 
Brasil era de 5,876 milhões de 
moradias em 2019, segundo es-
tudo da Fundação João Pinheiro 
– FJP. Este é o dado mais atuali-
zado sobre o déficit de moradias 
no país. Segundo o Ministério 
das Cidades, um novo estudo 
sobre o tema foi solicitado à FJP.   

O novo Minha Casa Minha 
Vida entrou em vigor no início de 
julho deste ano, com a sanção da 
lei do programa pelo presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva. 

Faixas de Renda  
O Minha Casa Minha Vida 

depende da renda das famí-
lias. A Faixa 1 do programa 

contempla famílias com renda 
mensal de até R$ 2.640. Já a 
Faixa 2 abrange famílias com 
renda entre R$ 2.640 e R$ 4,4 
mil; e a Faixa 3, envolve famílias 
com renda mensal entre R$ 4,4 
mil e R$ 8 mil. 

Valores
Em relação ao valor do 

imóvel, o financiamento má-
ximo é de R$ 170 mil para em-
preendimentos voltados à Faixa 
1; de R$ 264 mil para a Faixa 2; 
e de R$ 350 mil para a Faixa 3.  

No caso do MCMV rural, 
o valor máximo para novas 
moradias passou de R$ 55 mil 
para R$ 75 mil. Já o financia-
mento para melhoria de uma 
moradia subiu de R$ 23 mil 

para R$ 40 mil. 
As taxas de juros variam 

de acordo com a região e com 
a renda, indo de 4% ao ano a 
5,5% no caso da Faixa 1; de 
4,75% a 7% para a Faixa 2; e de 
7,66% a 8,16% para a Faixa 3.  

As famílias também podem 
conseguir descontos na aqui-
sição dos imóveis. Eles são 
oferecidos para trabalhadores 
com recursos do FGTS (Fundo 
de Garantia do Tempo de Ser-
viço) de R$ 55 mil, restrito aos 
beneficiários da Faixa 1.  

As prestações mensais 
pagas pelos beneficiários da 
Faixa 1 serão proporcionais à 
renda, com um valor mínimo 
de R$ 80 ao longo de um pe-
ríodo de cinco anos.

Ampliação

Moedas
DÓLAR              Compra      Venda            Var(%)

Dólar Comercial R$ 4,782 R$ 4,784 -0,4578
Dólar Turismo R$ 4,85 R$ 4,968 -0,6599
Euro R$ 5,356 R$ 5,358 -0,741
Libra Esterlina R$ 6,193 R$ 6,194 -1,29

Investimentos

OURO (BM&F): R$ 304,53 
IBOVESPA (SP): 117.552,07 −289,12 (0,25%)

Indicadores Agropecuários
@Boi Gordo (rastreado)  R$   236,50
@Vaca Gorda (rastreada) R$   214,50
Frango Congelado   R$       5,94
Frango Resfriado  R$       6,07
Suíno Carcaça Especial (kg)    R$      9,00 
Soja - Mercado Físico (sc 60kg)  R$  116,00
Milho - Mercado Físico (sc 60 kg)  R$    44,00
*Atualizado: 25/06

Cotações

Poupança 

15/07              0,3575 
16/07              0,3575 
17/07              0,3575 
18/07              0,3575 
19/07              0,3575 
20/07              0,3575 
21/07              0,3575 

Previdência Social

1 - Salário de benefício mínimo: R$ 1.320,00
2 - Salário de benefício máximo: R$ 7.507,49
3 - Renda mensal vitalícia: R$ 1.320,00
4 - Salário família por filho de ate 14 anos: R$ 59,82 para o segurado 
com remuneração mensal não superior a R$ 1.754,18
5 - Benefícios a idosos e portadores de deficiência: R$ 1.754,18

Atendendo ao art. 28 da Reforma da Previdência, foi publicada a 
Portaria Interministerial MPS/MF Nº 26, a qual estabeleceu as faixas 
de salário de contribuição e respectivos percentuais da tabela de INSS, 
válida a partir de 01 DE MAIO DE 2023, conforme abaixo:

Salário de Contribuição (R$)         Alíquota INSS      Alíquota Efetiva
até R$ 1.320,00                                   7,5%                           7,5%
de R$ 1.320,00 até R$ 2.571,29  9%              7,5% a 8,25%
de R$ R$ 2.571,30 e R$ 3.856,94           12%              8,25% a 9,5%
de R$ 3.856,95 e R$ 7.507,49                14%            9,5% a 11,68%

Nota: Embora a tabela apresente percentuais que variam de 7,5% a 
14%, considerando o desconto progressivo, a ALÍQUOTA EFETIVA de 
desconto não irá ultrapassar os 11,68%.

Imposto de Renda Retido na Fonte

Descontos
Base de Cálculo Mensal (R$)  Alíquota (%)  A deduzir (R$)
Até R$ R$ 2.112,00  Isento 
De R$ 2.112,01 a R$ 2.826,65  7,5%  R$ 158,40
De R$ 2.826,66 a R$ 3.751,05  15%  R$ 370,40
De R$ R$ 3.751,06 a R$ 4.664,68  22,50%  R$ 651,73
Acima de R$ R$ 4.664,68   27,50%  R$ 884,96

Deduções da Declaração Anual
1) O desconto por dependente é de R$ 189,59.

TR diária (%)
Dia
15/07            0,5000
16/07            0,5000
17/07            0,5000
18/07            0,5000
19/07            0,5000
20/07            0,5000
21/07            0,5000

Fonte: noticiasagricolas.com.br

Fonte: Infomoney

Tempo

Fonte:   climatempo.com.br

NO ESTADO

NO BRASIL Cidades                  Min          Máx. 

Cuiabá 16° 31º

São Paulo                  12º           19º

Brasília                      14º          27º

Rio de Janeiro            15º           23º

Cidades    Min.   Máx.      
Campo Grande 15°   27°
Dourados   12°   27°
Corumbá              16°             31°
Maracaju       12°         28°
Ponta Porã       11°        25°
Três Lagoas      15°       29°
Mundo Novo            13°            28°

NO BRASIL

Corumbá

Maracaju
Campo Grande

Três Lagoas

Dourados

Mundo 
Novo

Ponta Porã

CAMPO GRANDE
Dia de sol, com nevoeiro ao 
amanhecer. As nuvens aumentam no 
decorrer da tarde.

Umidade relativa do ar
mín.: 31% máx.: 78%

Indexadores Financeiros

UFERMS (CG)  Dezembro Janeiro  Variação
Valor em R$  35,49 36,43 –
IPC (CG)  Novembro Dezembro  Acum. Ano
Percentual de aumento   0,59% 1,54% –
IPC-DI (FGV)  Novembro Dezembro Acum. Ano
Variação (%)    0,94% 1,07% –
IPC (FIPE)  Novembro Dezembro Acum. Ano
Variação (%)    1,03%    0,79%  –
INCC-DI (FGV)  Novembro  Dezembro Acum. Ano
Variação (%)  8,28%  8,81% –
IGP-DI (FGV)  Novembro  Dezembro Acum. Ano
Variação (%)  2,64% 0,76% –
IGP-M (FGV)  Novembro Dezembro Acum. Ano
Variação (%)  3,28% 0,96% –
INPC (IBGE)  Outubro Novembro  Acum. Ano
Variação (%)   0,89%   0,95% –
IPCA (IBGE)  Outubro Novembro   Acum. Ano
Variação (%)  - 0,86%   0,89% –
TR Mensal (Bacen)  Dezembro Janeiro Acum. Ano
Variação (%)  0,0000 0,0000  0,0000%
TJLP  Janeiro Março Acum. Ano
Valor mensal (%)  4,39% 4,39%  – 
UAM - MS  Dezembro  Janeiro Variação
Valor em R$  4,8503 4,9783  –
Taxa SELIC  Novembro Dezembro Acum. Ano
  0,1573%  0,1730%  –
CUB (Sinduscon)  Outubro Novembro Acum. Ano
Variação no período (%)  1,47% 1,14% –
POUPANÇA  Novembro  Dezembro Variação
Variação (%)  0,5000% 0,5000% 00000              

Julho de 2023
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A camisa da seleção 
brasileira feminina não 
terá referência às cinco 
estrelas utilizadas pela 
equipe masculina durante 
a Copa do Mundo Feminina.

As mulheres abdicaram 
das estrelas oriundas do 
pentacampeonato mundial 
no masculino e estão 
dispostas a buscar o inédito 
título de Copa Feminina, 
nesta edição que será 
realizada conjuntamente 
entre Austrália e Nova 
Zelândia.

Os motivos vão desde 
o crescimento do futebol 
feminino até a dissolução 
da seleção masculina, 
além do foco das atletas 
em conquistar as próprias 
estrelas. 

A CBF lançou uma 
campanha nas redes 
sociais com a hashtag 
“#PelaPrimeiraEstrela” 
justamente para assegurar 
o principal objetivo das 
Guerreiras do Brasil.

Em entrevista ao 
“UOL”, a jogadora Antonia 
explica que isso serve de 
incentivo e que chegou a 
hora de a seleção feminina 
fazer história no torneio. 
“Infelizmente, o Brasil não 
tem nenhum título, né? Mas 
eu acho importante a gente 
carregar essa história. 
Sem dúvida alguma é um 
incentivo a mais para a 
gente ver que não tem e 
colocar essa estrela no 
peito. Sem dúvidas, esse 
ano a gente vai em busca 
de colocar uma estrelinha 
aí, no nosso escudo”, disse a 
jogadora.

A zagueira Lauren 
segue a mesma linha de 
pensamento e aposta 
numa boa campanha da 
Canarinho na competição. 
“As expectativas estão 
muito altas. Estamos nos 
preparando para chegar 
o melhor possível na Copa 
e conquistar o objetivo, 
que é o sonho de colocar a 

primeira estrela na camisa. 
Vamos entrar para ganhar, 
assim como em qualquer 
outra competição”, 
afirmou.

Utilização das estrelas
Na Copa Feminina 

de 2019, disputada na 
França, a CBF informou 
que as cinco estrelas 
seriam mantidas para a 
edição daquele ano.

A confederação 
utilizava o álibi do 
pentacampeonato em 
qualquer circunstância, 
como uma forma de 
“registro oficial”. Algumas 
seleções, como os Estados 
Unidos, utilizam o mesmo 
critério, outras separam 
o futebol feminino do 
masculino – a exemplo da 
França.

Agora, o discurso da 
CBF mudou e as estrelas 
foram retiradas da 
camisa para carimbar o 
selo da independência da 

seleção feminina. Alguns 
pedidos das próprias 
atletas ajudaram na 
decisão da entidade e da 
fornecedora oficial do 
material esportivo, a Nike.

Jogos do Brasil na Copa
As comandadas de 

Pia Sundhage estreiam 
na segunda-feira (24), 
às 7h, contra o Panamá, 
no estádio Hindmarsh. 
Na sequência da fase de 
grupos, encaram a França, 
no dia 29, e a Jamaica, em 
2 de agosto. Os dois jogos 
ocorrem às 6h.

Próximos jogos do Mundial
Quinta-feira (20)
– 6h – Austrália x Irlanda 

– Grupo B
– 22h30 – Nigéria x Ca-

nadá – Grupo B
Sexta-feira (21)
– Meia-noite – Filipinas x 

Suécia – Grupo A
– 3h30 – Espanha x Costa 

Rica – Grupo C

Seleção abre mão das estrelas na camisa
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Protagonistas

Esportes aquáticos

Além da craque 
brasileira, veja 
mais jogadoras 
de destaque 
deste Mundial

Copa é Marta e mais de dez

A pouco mais de um ano para 
o início de Paris 2024, os saltos 
ornamentais do Brasil já estão 
garantidos na próxima edição 
dos Jogos Olímpicos. A primeira 
vaga do país na modalidade 
veio na terça-feira (18), no Mun-
dial de Esportes Aquáticos, em 
Fukuoka (Japão), após Ingrid 
Oliveira se classificar para a 
final da plataforma 10 m femi-
nina.

“Estou muito feliz, será mais 
uma edição de Jogos Olímpicos 
para o Brasil torcer por mim. 
A prova estava bem disputada, 
bem difícil. Sabia que não seria 
fácil conquistar essa vaga, mas 
deu tudo certo”, comemora In-
grid, que já disputou os Jogos 
Rio 2016 e Tóquio 2020.

A busca pela vaga olímpica 
teve início ainda na noite de 
segunda-feira, horário do Brasil, 

com a disputa das eliminatórias. 
Nesta etapa, Ingrid precisava 
ficar entre as 18 melhores para 
avançar à próxima fase. E foi o 
que ela conseguiu com tranqui-
lidade: 11º lugar (298.50 pontos). 
Pouco tempo depois, a brasileira 
voltou à piscina para a disputa 
da semifinal. Sabendo que ficar 
entre as 12 primeiras a garan-
tiria na decisão e, consequen-
temente, nos Jogos Olímpicos 
Paris 2024, a saltadora foi ainda 
melhor: 8º lugar, com 313.90 
pontos.

Em relação à vaga olímpica, 
vale ressaltar que elas ainda 
não são nominais, pertencendo 
neste momento ao país. A defi-
nição da equipe para os Jogos 
Olímpicos de Paris ocorrerá 
somente em 2024, após o encer-
ramento de todas as janelas de 
classificação.

Erro na final
Na final, a brasileira buscava 

ao menos repetir o feito histórico 
do ano passado, em Budapeste 
(Hungria), quando conquistou 
o 4º lugar, melhor resultado do 
país em Mundiais de Esportes 
Aquáticos.

Um erro no terceiro salto, 
porém, fez com que a saltadora 
ficasse longe da briga por me-
dalhas na plataforma de 10 m. 
No fim, terminou em 12º lugar 
da competição. 

Na primeira rodada de saltos, 
Ingrid foi bem, com nota 72.00, 
que lhe deu o quinto lugar 
àquela altura. Na segunda ro-
dada, a brasileira fez 60.80 e 
caiu para 8º lugar. O terceiro 
salto, porém, foi muito ruim. 
Com apenas 26.60 de pontuação, 
caiu para 11° lugar. Nos dois 
últimos, marcou 63,00 e 49.60, 

com 272.00 pontos no total, na 
12ª posição.

Ela teve apenas um mês de 
treinamento. Ainda assim, ao 
conseguir a classificação para 
as finais, sonhava com uma 
posição melhor que a do último 
Mundial, em Budapeste, quando 
terminou em quarto lugar. Não 
deu.

O ouro ficou a chinesa Yuxi 
Chen, com 457.85 pontos. A 
também chinesa Hongchan 
Quan ficou com a prata, com 
445.60. Ela, porém, foi o des-
taque ao conseguir um salto per-
feito, só com nota 10 dos juízes. 
O bronze ficou com a canadense 
Caeli McKay, com 340.25 pontos.

Hongchan Quan faz salto 
perfeito e ganha 100 de todos 
os juízes na final do Mundial 
de Esportes Aquáticos. (Com 
CBDA, Saltos Brasil e ge)

UOL/Folhapress

As grandes 
estrelas já se 
preparam para a 
Copa do Mundo 
Feminina, que co-
meçou na madru-

gada de quinta-feira (horário de 
MS) e é disputada na Austrália 
e Nova Zelândia.  A seleção bra-
sileira de Marta, Debinha, Bia 
Zaneratto e companhia chama 
a atenção dos torcedores, mas 
há várias outras craques de 
outras seleções que estarão na 
disputa do torneio. Entre elas, a 
espanhola Putellas, a estaduni-
dense Megan Rapinoe, e a an-
fitriã, a australiana Sam Kerr. 
O Mundial, cuja abertura es-
tava programada para às 3h, 
com Nova Zelândia x Noruega, 
tem mais dois jogos hoje. Às 6h, 
jogam Austrália e Irlanda, e, 
às 22h30, a Nigéria enfrenta a 
equipe do Canadá. As estrelas 
do espetáculo disputarão o tí-
tulo durante um mês. A grande 
final acontece no dia 20 de 
agosto, em Sidney

Para ficar de olho

Alexia Putellas (Espanha)
A meio-campista de 29 anos 
da Espanha e do Barcelona é a 
principal jogadora desta Copa 
do Mundo. Putellas assume o 
topo da hierarquia desde 2020, 
quando foi eleita a melhor do 
mundo duas vezes consecutivas. 
A meia tem dois títulos da Ligas 
dos Campeões, quatro Espanhois e 
soma mais de 150 gols na carreira.

Alexandra Popp (Alemanha)
Popp, de 32 anos, é a 
principal estrela da Alemanha 
e do Wolfsburg. A atacante 
acumula uma série de 
títulos importantes, como 
uma medalha de ouro nas 
Olimpíadas do Rio, e chega 
para este Mundial com maior 
experiência e liderança em 
campo.

Megan Rapinoe (EUA)
Apesar de veterana, Rapinoe 
quer deixar uma boa 
impressão em sua provável 
última Copa disputada. Aos 
37 anos, a atacante ainda 
tem bastante prestígio e 
continua em alta no futebol. 
Já conquistou duas Copas 
do Mundo e foi campeã 
olímpica.

Sam Kerr (Austrália)
A atacante de 29 anos e capitã 
da seleção australiana tem 
o trunfo de jogar em casa e 
chega como concorrente pelo 
título mundial. Ela joga pelo 
Chelsea, é a maior artilheira 
da história da Austrália com 
59 gols e a única a conquistar 
três artilharias em três ligas 
diferentes.

 Ada Hegerberg (Noruega)
A atacante foi a primeira 
jogadora a conquistar a Bola 
de Ouro Feminina, em 2018, 
e voltará a ser a referência do 
ataque norueguês. Após protestar 
contra a disparidade dos salários 
do futebol feminino em relação 
ao masculino, Hegerberg voltou 
para a seleção disposta a chegar 
longe na Copa.

Chloe Kelly (Inglaterra)
Kelly virou a referência da 
Inglaterra depois que as 
principais jogadoras da 
seleção sofreram com lesões 
antes da Copa. A atacante 
vem se destacando e garantiu 
o título da última Eurocopa 
com um gol na final sobre a 
Alemanha.

Wendie Renard (França)
Renard é figurinha carimbada 
nas escalações das melhores 
jogadoras da atualidade. A 
zagueira de 32 anos chama a 
atenção por sua imponência 
dentro e fora de campo, seja na 
França ou no Lyon. Conquistou 
oito títulos da Liga dos 
Campeões.

Christine Sinclair (Canadá)
A atacante de 40 anos tem uma 
vasta experiência no futebol. 
Disputará sua sexta Copa do 
Mundo na carreira e, apesar de 
veterana, se destaca por sua 
velocidade, finalização e força. 
Sinclair é a maior artilheira da 
história das seleções femininas, 
com 190 gols.

Asisat Oshoala (Nigéria)
A atacante de 28 anos se 
consolidou como uma das 
principais atletas do futebol 
feminino no momento. Ela chega ao 
Mundial após uma temporada de 
destaque absoluto pelo Barcelona. 
Tem quase 150 gols na carreira 
e representará as nigerianas pela 
terceira vez em Copas.

Pernille Harder 
(Dinamarca)
Recentemente contratada 
pelo Bayern de Munique, 
Harder (32) chega em 
sua melhor forma para a 
disputa do Mundial. Ela foi 
eleita a melhor jogadora 
em solo europeu pela Uefa 
em 2018 e 2020.

Seleção faz primeiro 
treino em cidade-sede

A seleção brasileira fez, 
na quarta-feira (19), o pri-
meiro treino no Moreton 
Bay Central Sports Com-
plex, em Brisbane, cidade-
-sede da delegação durante 
a primeira fase da Copa do 
Mundo.

Marta e Tainara sepa-
radas do grupo. As duas 
atletas fizeram um trabalho 
de transição, enquanto se 
recuperam de um edema 

na coxa.
A treinadora Pia Sun-

dhage promoveu um cole-
tivo e, depois, um trabalho 
específico para a defesa, 
com as zagueiras e laterais. 
As meias e atacantes trei-
naram finalizações.

Na madrugada de quinta-
-feira, às 1h (de MS), a 
seleção brasileira voltaria 
a campo para uma nova 
sessão de treinamentos.

Primeiro treino da 
seleção feminina 

principal em 
Brisbane 
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Ingrid Oliveira conquista vaga dos saltos ornamentais para Paris 2024
Divulgação/Saltos Brasil
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Tricolor de Porto Alegre e o principal nome do time 
vivem clima de disputa silenciosa nos bastidores. O 
uruguaio, de acordo com apuração da reportagem, de fato 
gostaria de reduzir a quantidade de jogos que disputa 
na temporada e até sinalizou a chance de indenizar o 
Grêmio para romper seu contrato. O clube não quer a 
saída e, apreensivo, aguarda uma manifestação formal do 
jogador. Na segunda-feira (17), duas notícias surgidas em 
diferentes locais causaram alguma surpresa. A primeira 
foi divulgada pelo argentino Gastón Edul, jornalista da 
TyC Sports que cobre os primeiros dias de Messi no Inter 
Miami. Dos Estados Unidos, ele informou que o time cujo 
dono é David Beckham segue negociando com o “Pistolero” 
e avançou no projeto. (Marinho Saldanha, UOL/Folhapress)

Minutos mais tarde, a ESPN do Uruguai divulgou 
que o atacante estaria, inclusive, disposto a pagar 
aproximadamente 10 milhões de dólares (R$ 48 milhões na 
cotação atual) para se desvincular do clube brasileiro. O 
Grêmio entende que o vazamento de tais detalhes divulgados 
no Uruguai partiram do atleta e seu entorno, como a 
própria matéria relata. Suárez mantém relação próxima 
com jornalistas de seu país, a quem atende, ao contrário 
do que acontece com a imprensa do Brasil. Já no caso das 
informações vindas dos Estados Unidos, o tema ganhou 
corpo a partir de declarações da direção do Inter Miami. O 
assunto é visto como forma de gerar pressão para impor sua 
vontade. Criar um ambiente externo que gere condições para 
seu desejo ser atendido. (MS, UOL/Folhapress)

A rotina de Rodrigo Caio nos últimos 20 dos 24 jogos 
do Flamengo sob o comando de Jorge Sampaoli tem sido 
ir ao estádio, se aquecer e ficar no banco de reservas. O 
zagueiro de 29 anos soma apenas 27 minutos em ação 
desde a chegada do técnico argentino (considerando 
os acréscimos das partidas) e tem futuro incerto – seu 
contrato vai até 31 de dezembro. Ele não joga desde a 
segunda partida de Sampaoli no Rubro-Negro: a derrota de 
virada contra o Internacional, no Beira-Rio, pelo Brasileiro, 
em 23 de abril. Ele foi a campo aos 45 minutos da etapa 
final, mas teve 10  em ação porque a partida foi até os 55s. 
Rodrigo Caio já tinha entrado aos 32 do segundo tempo 
do jogo anterior, contra o Ñublense, pela Libertadores, 
jogo que terminou aos 49: foram 17 ao todo. (Igor Siqueira, 
UOL/Folhapress)

Grêmio e Suárez travam disputa silenciosa

Diretoria vê pressão do uruguaio por saída

Rodrigo Caio tem futuro incerto no Flamengo

Copa do Mundo
6h – Austrália x Irlanda – 
YouTube/Twitch (CazéTV) e Fifa+

Sul-Americana
18h – Audax Italiano x Ñublense 
– Paramount+
20h – Tigre x Libertad – ESPN e 
Star+

Voleibol
11h – Liga das Nações 
Masculina: Japão x Eslovênia – 
SporTV2
14h – Liga das Nações 
Masculina: Polônia x Brasil – 
SporTV2

Basquete
18h30 – LBF: Araraquara x 

Ituano – UOL, NSports e YouTube

Futsal
20h – Copa do Brasil Masculina: 
House Via Motos x Brasília – 
YouTube 

Beisebol
20h – MLB: Cardinals x Cubs – 
ESPN2 e Star+

SEXTA-FEIRA

Copa do Mundo
1h – Filipinas x Suíça – YouTube/
Twitch 
3h30 – Espanha x Costa Rica 
– YouTube/Twitch, Globoplay e 
SporTV

Veja na TV Às 22h30, no YouTube/Twitch, Globoplay e SporTV, 
Nigéria x Canadá, pela Copa do Mundo

Divulgação

Fonte: ondeassistir.net.br

Porto Alegre

Sul-Americana

Clube troca técnico no meio da temporada pela quinta vez seguida

Saída de Mano repete roteiro que 
nem sempre dá certo no Inter-RS

Lucas Uebel/Grêmio FBPA

Marinho Saldanha
 UOL/Folhapress

O Internacional repetiu a 
estratégia adotada nas últimas 
cinco temporadas. Desde 2019, 
o time vermelho troca de trei-
nador sempre e os efeitos 
da mudança nem sempre são 
satisfatórios.

O Inter demitiu Mano Me-
nezes na noite de segunda-
-feira (17). Eduardo Coudet 
foi confirmado ontem como 
substituto.

A mudança confirma rotina 
do clube colorado de trocar 
de treinador uma vez por ano. 
Desde que retornou para a 
Série A, apenas um treinador 
começou e terminou a tem-
porada: foi Odair Hellmann 
em 2018. Mas nem sempre 
as trocas surtiram o efeito 
esperado.

Estratégia que dá certo?

2019 – Sai Odair, entra Zé Ricardo
O Inter vinha de um 2018 

bom e manteve Odair Hell-
mann no comando para a 
temporada 2019. Ainda que 
tenha perdido o Gaúcho para 
o Grêmio, o Colorado chegou 
nas quartas da Libertadores 
(eliminado pelo Flamengo) e 
na final da Copa do Brasil. Foi 
exatamente a derrota na de-
cisão para o Athletico-PR que 
abriu caminho para demissão 
de Odair.

Zé Ricardo foi contratado 
e não atingiu o objetivo de 
colocar o clube na zona de 
classificação direta para a 
Libertadores seguinte. O trei-
nador saiu ao fim do ano, 
abrindo caminho para che-
gada de Coudet, que precisaria 
enfrentar a fase preliminar da 
competição continental.

2020 – Sai Coudet, entra Abel
Coudet empolgou no início 

de sua trajetória. Ainda que 
não tenha sequer disputado a 

final do Campeonato Gaúcho 
(eliminado antes), o Inter era 
líder do Brasileiro e estava 
classificado às oitavas da Copa 
do Brasil e da Libertadores 
quando o argentino decidiu ir 
para o Celta, da Espanha.

Abel Braga foi contratado e 
começou mal. De cara, foi eli-
minado das duas competições 
de mata-mata. A recuperação 
veio no Brasileiro, com a cam-
panha que poderia ter tirado 
o Colorado da fila que dura 
desde 1979. Não aconteceu por 
causa do empate contra o Co-
rinthians, em casa, na última 
rodada. Então, a direção não 
renovou com Abel.

2021 – Sai Ramírez, entra Aguirre
Miguel Ángel Ramírez sig-

nificava uma nova cara para 
o Inter e a esperança de re-
tomada. Não aconteceu. Mais 
uma vez derrotado na final 
do Estadual, o Inter alternou 
goleadas e derrotas duras, 
começou mal o Brasileiro, foi 
eliminado da Copa do Brasil 
para o Vitória e o espanhol 
acabou demitido.

Diego Aguirre chegou para 
seu lugar, mas o desempenho 
não mudou tanto assim. O 
Inter foi eliminado da Liber-
tadores nas oitavas de final 
pelo Olimpia e terminou o 
Brasileiro em 12º. Aguirre não 
permaneceu.

2022 – Sai Medina, entra Mano
Novamente, o início do ano 

renovou as esperanças do 
Inter. Desta vez a aposta foi em 
Alexander Medina. Turbinado 
por uma boa campanha no 
Talleres, da Argentina, o uru-
guaio não conseguiu repetir o 
desempenho no Brasil. Fora 
da final do Gauchão, eliminado 
na primeira fase da Copa do 
Brasil pelo Globo-RN, Cacique 
foi demitido.

Quem chegou para ocupar 
o comando técnico foi Mano 
Menezes, cujo objetivo no 

Gazeta Press

O lateral esquerdo Matheus 
Bidu desabafou, após a vitória 
do Corinthians contra o Uni-
versitario por 2 a 1, na noite 
de terça-feira (18). Em seu Ins-
tagram, o defensor questionou 
os atos racistas de alguns torce-
dores da equipe peruana.

“Inadmissível existirem 
seres humanos imundos como 
vocês, lixos de pessoas. Acham 
normal atos racistas? Enquanto 
existir pessoas como vocês o 
mundo não vai para frente! 
Racistas de m****!”, disse o 
jogador.

Após a publicação de seu 
desabafo, Bidu postou uma 
foto com diversas mensagens 
recebidas em seu Instagram, 
em espanhol, com xingamentos 
racistas. Termos como “mono” 
e emojis de macaco e banana 
foram inseridos nos recados 
compartilhados pelo lateral 
corintiano. Na chegada da de-
legação do Corinthians ao Mo-
numental, alguns torcedores do 
Universitario imitaram sons de 
macaco em direção aos joga-
dores do Timão. 

No jogo de ida, na Neo Quí-
mica Arena, o preparador físico 
Sebastian Avellino foi acusado 
de fazer gestos racistas para 
corintianos nos minutos finais 
de jogo, sendo detido preventi-
vamente pela polícia brasileira.

O clima em Lima foi de hos-
tilidade. Após o gol de Ryan, 
que deu a vitória para o Corin-
thians, alguns jogadores do Uni-
versitario partiram para cima 
do jovem, que tirou a camisa e 
estendeu-a na frente da torcida 
local.

O Corinthians venceu a par-
tida contra o Universitario por 
2 a 1, com gols de Maycon e 
Ryan, ambos no segundo tempo. 
Com a vitória por 1 a 0 na ida, 
o agregado ficou 3 a 1 para os 
brasileiros.

Com a classificação na Sula, 
o Corinthians terá pela frente 
o Newell’s Old Boys, da Ar-
gentina, nas oitavas de final. 
Sábado (22), às 17h30 (de MS), 
o Timão enfrentará o Bahia, 
fora de casa, pela 16ª rodada do 
Campeonato Brasileiro.

América-MG goleia e avança
O Coelho goleou o Colo-

-Colo por 5 a 1, também na 
terça-feira (18) e garantiu a 
classificação. O time dirigido 
por Vagner Mancini agora 
enfrentará o Red Bull Bra-
gantino na próxima fase do 
torneio continental.

Os gols do América-MG 
foram marcados por Matheu-
sinho, Mastriani, que anotou 
duas vezes, Benítez e um gol 
contra de Saldivia. Já o gol 
do Colo-Colo foi anotado por 
Thompson.

primeiro ano era conquistar 
a Sul-Americana. Não con-
seguiu, sendo eliminado pelo 
Melgar, do Peru, em casa. A 
campanha do vice-campeonato 
do Brasileiro foi o que garantiu 
a permanência dele para este 
ano.

2023 – Sai Mano, entra Coudet
Até que o rendimento caiu 

de forma abrupta. Nesta tem-
porada, o Inter novamente não 
esteve na decisão do Estadual, 
sofreu na primeira fase da 
Libertadores e caiu da Copa 

do Brasil para o América-MG. 
Tudo isso, combinado com a 
11ª posição no Brasileiro, em-
purraram Mano para fora do 
clube.

A expectativa, de novo, 
recai sobre Coudet. De todos 
os treinadores que passaram 
pelo Inter recentemente, ele 
é o único que deixou o clube 
por opção sua. Finalizar o 
trabalho da melhor forma sig-
nifica brigar pelo título da 
Libertadores e, ao menos, ga-
rantir presença do Inter na 
próxima edição do torneio.

No jogo de ida, a equipe 
havia perdido por 2 a 1 fora 
de casa e precisava da vitória 
para ficar com a vaga. 

Pelo Campeonato Bra-
sileiro, o América-MG joga 
contra o Flamengo, fora de 
casa, no sábado (22), às 15h.

Matheus Bidu desabafa após vitória: ‘Racistas de m****!’

Divulgação

Eduardo Coudet 
retorna ao 
Colorado depois 
de três anos

Reprodução/Instagram
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Repaginação para conter perdas é vista com 
ceticismo por ambientalista e estudiosos

Garimpo ilegal e 
desastres levam 
mineração a buscar 
rótulo sustentável

GERAL

Desastres ambientais, 
pressão internacional e o 
avanço do garimpo ilegal no 
governo Bolsonaro levaram 
o setor mineral brasileiro a 
buscar, no último ano, um repo-
sicionamento de imagem para 
incorporar um rótulo de boas 
práticas de sustentabilidade.

Se para os críticos a ex-
pressão “mineração susten-
tável” não passa de um oximoro 
– uma contradição em termos –, 
o sindicato das grandes minera-
doras do país passou a adotá-la 
como uma espécie de mantra.

A imagem do segmento 
teve imenso impacto negativo 
primeiro com 
a tragédia de 
Mariana, em 
n o v e m b r o 
de 2015, que 
matou 19 pes-
soas, devastou 
comunidades, 
d a s a b r i g o u 
centenas de 
famílias e des-
graçou o rio 
Doce. Depois veio o desastre de 
Brumadinho, com 270 vítimas 
fatais e mais ruína humana, 
material e ambiental.

Nos últimos anos, a ex-
pansão do garimpo ilegal, tur-
binada pelo aumento do preço 
do ouro no mercado interna-
cional e pela permissividade 
na gestão Bolsonaro, pioraram 
a situação. As mineradoras se 
queixam de que a sociedade 
não raro confunde sua ativi-
dade industrial com a de garim-
peiros à margem da lei.

Por fim, mas não menos im-
portante, as exigências do mer-
cado internacional quanto às 

práticas e origem dos minerais 
exportados tornaram inevitável 
uma mudança de postura.

O reposicionamento de 
imagem ganhou força sobre-
tudo depois da contratação, 
pelo Ibram (Instituto Brasileiro 
de Mineração), entidade que 
representa as principais mine-
radoras do país, de Raul Jung-
mann como diretor-presidente.

Político com bom trânsito 
nos três poderes em Brasília, 
no empresariado e nas Forças 
Armadas, ex-deputado federal 
e ex-ministro do Desenvolvi-
mento Agrário no governo Fer-
nando Henrique Cardoso e da 

Defesa e da Segurança Pública 
no governo Michel Temer, ele as-
sumiu o cargo em maio de 2022. 
Desde então, é um mascate da 
agenda ESG (sigla em inglês 
para boas práticas ambientais, 
sociais e de governança) das 
grandes mineradoras.

O Ibram reúne gigantes mul-
tinacionais, como Anglo Ame-
rican, Kinross e a própria Vale, 
responsável pela tragédia de 
Brumadinho e sócia (com a 
BHP) da Samarco, responsável 
pelo desastre de Mariana. Re-
presenta um setor que faturou 
R$ 339 bilhões em 2021 e R$ 250 
bilhões em 2022.

Jungmann conta que foi con-
tratado por meio de um hea-
dhunter. Durante o processo de 
seleção, o então vice-presidente 
da Vale, Luiz Eduardo Osorio, 
com quem já mantinha boas re-
lações, lhe transmitiu a missão 
de fazer o tal reposicionamento 
de imagem.

Um dos sinais mais claros do 
“rebranding” foi a inflexão em 
relação ao projeto de regula-
mentar a mineração em terras 
indígenas.

Quando o governo de Jair 
Bolsonaro enviou ao Congresso 
um projeto com essa intenção, 
em 2020, o Ibram o endossou 

sem rodeios. 
“A iniciativa 
é adequada 
e deve ser 
apoiada pelos 
brasileiros”, 
escreveu o 
então diretor-
-presidente do 
órgão, Flávio 
Ottoni Penido.

No ano pas-
sado, a base de Bolsonaro no 
Parlamento fez uma ofensiva 
para aprovar a liberação, mas 
o Ibram, já presidido por Jung-
mann, modulou o discurso, ex-
ternando ressalvas ao projeto, 
mas deixando espaço para 
apoiar a prática no futuro.

Jungmann alega que nunca 
houve apoio efetivo ao projeto, 
mas “silêncio”. “É um setor 
muito retraído, que não lida 
diretamente com o público. E 
que, de certa forma, tem boas 
posições em termos de sus-
tentabilidade, mas não vinha 
colocando isso.”

Diz também que, por falha 

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT) disse, na 
quarta-feira (19), ter “profunda 
gratidão” pela África por tudo 
que foi produzido durante o pe-
ríodo da escravidão no Brasil e 
afirmou que a forma de retribuir 
ao continente pode ser por meio 
de transferência tecnológica e 
ajuda com capacitação de pro-
fissionais.

A fala ocorreu durante decla-
ração conjunta com o premiê de 
Cabo Verde, Ulisses Correia e 
Silva, enquanto o petista esteve 
no arquipélago africano, em sua 
primeira viagem à África, neste 
terceiro mandato.

Lula fez uma parada no país 
para abastecer a aeronave no 
retorno da cúpula UE-Celac em 
Bruxelas – portanto, a ida não 
foi considerada uma visita de 
Estado. Ele disse ainda que vai 
recuperar a boa relação com 
os países do continente, abrir 
novas embaixadas e ajudá-los.

“Nós, brasileiros, somos 
formados pelo povo africano. 
Nossa cultura, nossa cor, nosso 
tamanho é resultado da mis-
cigenação de índios, negros e 
europeus”, disse Lula. “Temos 
profunda gratidão ao continente 
africano por tudo que foi pro-
duzido durante 350 anos de 
escravidão no nosso país.”

“Achamos que a forma de 

de comunicação, a importância 
da mineração é subestimada. 
“Tudo em torno de você nesse 
instante ou é mineral ou foi 
industrializado a partir de mi-
nérios. A água que você bebe é 
minério. A luz, o filamento de 
tungstênio, é minério. O celular 
tem 14 minerais diferentes, mas 
ninguém se dá conta disso”, diz. 
“A mineração só aparece na 
hora do desastre.”

Escancarada na mais re-
cente tragédia humanitária 
na Terra Indígena Yanomami, 
a voracidade do garimpo à 
margem da lei nos quatro anos 
de governo Bolsonaro criou um 

concorrente forte à indústria. 
Causou danos ao faturamento 
(segundo o Ibram, são 50 to-
neladas de ouro ilegal por ano, 
quase metade das pouco mais 
de 100 toneladas produzidas no 
país) e levou o setor a apoiar ini-
ciativas no Parlamento e na so-
ciedade civil para conter a san-
gria garimpeira, como o projeto 
para regulamentar o comércio 
de ouro e substituir a atual lei 
da “declaração de boa-fé”.

Jungmann diz já ter feito três 
reuniões com o Banco Central 
para debater como aprimorar 
a fiscalização das DTVMs, insti-
tuições que atuam na comercia-

lização com autorização do BC.
O Ibram apoiou o lança-

mento, no final de março, da 
Frente Parlamentar da Mine-
ração Sustentável no Congresso 
(que tem como vice-presidente o 
senador Zequinha Marinho, do 
PL-PA, defensor histórico do ga-
rimpo) e buscou o governo Lula 
se apresentando como parceiro 
no combate à extração ilegal na 
Amazônia e projetos correlatos.

Certo alinhamento pode ser 
percebido também no discurso. 
Nos últimos meses, Lula tem 
repetido que a Amazônia não 
pode ser encarada como um 
“santuário ecológico”.

Rio Paraopeba, uma das 
áreas atingidas pela 
lama de barragem da 
Vale, em Brumadinho
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Todo esse esforço impõe uma questão: existe mineração sustentável?
Márcio Santilli, ex-pre-

sidente da Funai e um dos 
fundadores do ISA (Instituto 
Socioambiental), responde 
com uma gargalhada. “A mi-
neração se reporta a uma 
riqueza natural que se esgota. 
Então a sustentabilidade é em 
termos, porque você subtrai 
da natureza algo para sempre, 
a base natural se exaure, com 
o tempo. Por mais longevo que 
seja o projeto – uma jazida 
pode durar cem anos –, o que 
fica no lugar? Os exemplos que 
temos não são muito bons”, 
diz.

Professor de economia da 
Unifesspa (Universidade Fe-
deral do Sul e Sudeste do 
Pará), Giliad de Souza Silva 
segue na mesma toada.

“Por definição, a mine-
ração retira recursos da na-
tureza para transformar em 

outra coisa. Mostrar que isso 
é sustentável exige um es-
forço argumentativo muito 
grande”, afirma Silva, um dos 
coordenadores do projeto De 
Olho na Cfem, que monitora 
a aplicação dos royalties da 
mineração em municípios com 
grande produção.

A mudança de discurso do 
Ibram, opina o professor, é um 
movimento para “transformar 
o investimento dos acionistas 
num investimento limpo, que 
não depreda”. “Para mim, é 
um caso típico de ‘greenwa-
shing’”, afirma, aludindo à 
propaganda enganosa sobre 
boa prática ambiental.

O jornalista Maurício Ân-
gelo, criador do Observatório 
da Mineração, também con-
sidera que “mineração sus-
tentável é uma contradição, 
pela própria natureza da ope-

ração”. “Seja na de grande 
escala industrial, com suas ex-
plosões gigantescas, ou num 
garimpo ilegal na Amazônia 
destruindo rios com dragas. 
Basta ver vídeos ou visitar 
esses lugares para ver que é 
impossível”, diz.

Para o presidente da Fe-
brageo (Federação Brasileira 
de Geólogos), Caiubi Kuhn, em-
bora toda atividade minerária 
tenha impacto à natureza, é 
possível fazer mineração com 
mais sustentabilidade. “Defen-
demos o mapeamento, saber 
de antemão o que tem nessas 
áreas, precisamos conhecer 
nosso subsolo, e isso depende 
de investimento em pesquisa 
e inovação.”

Kuhn diz ver o reposicio-
namento no discurso das 
empresas como “um esforço 
positivo”.

Precisamos conhecer 
nosso subsolo e isso 
depende de investimento 
em pesquisa e inovação
Caiubi Kuhn, presidente da Febrageo

Viagem 

Lula agradece à África por ‘tudo que foi 
produzido nos 350 anos de escravidão’

O presidente Lula com 
o presidente de Cabo 
Verde, José Maria Neves

pagamento que um país como 
o Brasil pode fazer [está em] 
tecnologia, a possibilidade de 
formação de gente para que 
tenha especialização para as 
várias áreas que o continente 
africano precisa, [como] in-
dustrialização e agricultura”, 
seguiu Lula.

“Queremos agora, com 
minha volta à Presidência, 
recuperar a boa e produtiva 
relação que o Brasil tinha com 
o continente africano.”

Lula disse ainda que pre-
tende visitar muitos países 
africanos neste ano e nos pró-
ximos, além de abrir embai-
xadas em países onde ainda 
não há, no continente. “No 
próximo ano, quero visitar 
muito mais [países africanos], 
abrir embaixadas onde o 

Brasil ainda não tem, quero 
fazer muito mais reuniões 
para fazer [com] que a gente 
defina no que o Brasil pode 
ajudar mais no continente 
africano”, disse.

Governo negacionista
Sem mencionar direta-

mente o antecessor Jair Bol-
sonaro (PL), Lula disse ainda 
que o país poderia ter ajudado 
africanos com produção de 
vacina contra a covid, se não 
tivesse um governo negacio-
nista, à época. “Lamentavel-
mente, tivemos um desgo-
verno que não cumpriu com 
aquilo que é essencial, que é 
cuidar do ser humano.”

Esta não é a primeira de-
claração polêmica de Lula 
sobre a escravidão. 

Ricardo Stuckert/Presidência da República
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TOQUE DE MESTRE  

PERDAS   

PERDAS II   

*Colaborou com a coluna Edson Moraes.

Um dos músicos mais talentosos e criativos de Mato 
Grosso do Sul, o guitarrista e multi-instrumentista Adilson 
Big Fernandes está com um novo disco. É um trabalho 
instrumental magnífico, que reúne nove canções autorais. 
O lançamento, nesta quinta-feira (20), será nos canais on-
-line, pelas plataformas Spotify, Amazon Music, Apple 
Music e Deezer.   

Expressiva parcela das novas gerações não conhece 
João Donato, nem de ouvir falar. Mas quem vive música de 
verdade, no Brasil, sabe o que esse acriano representou e 
representa para a arte. Ele não era somente o músico multi-
-instrumentista e arranjador. Ia muito além.   

As juízas de Direito Denize Dodero, com Vânia Arantes e a presidente da 
Amamsul, Mariel Cavalin dos Santos 

O procurador de Justiça de MS Antônio Siufi Neto e o deputado estadual 
Roberto Hashioka (União Brasil)   

A advogada Tatiana Ujacow e o empresário Carlos Naegele 

Os empresários Fernando e Neca Bumlai   

A empresária Rosa Galvão e o marido, engenheiro ambiental Aroldo Galvão

DIMENSÃO     

NA LEMBRANÇA 

SEM CRIME   

SAPECA IAIÁ   

BATATA FERVENDO   

PENSAMENTO DO DIA   

FOME   

DIA DO AMIGO   

RESISTÊNCIA 

ELAS NA FARDA   

Acusado de ter destruído parte de uma área de preservação 
ambiental em uma fazenda experimental da Embrapa Pantanal, o 
empresário André Luiz dos Santos, conhecido como André Patrola, 
conseguiu uma declaração da instituição de pesquisas de que 
não teria havido desmatamento ilegal. E agora, como é que fica?   

Espinhento o ambiente entre a Prefeitura de Campo Grande e 
a Federação de Futebol (FFMS), com o Operário no meio do fogo 
cruzado. O Galo queria o estádio Jacques da Luz, nas Moreninhas, 
para jogar contra a Ferroviária (SP) pela Série D do Brasileirão, no 
domingo. Mas a Fundação Municipal de Esporte (Funesp) marcou 
um jogo de campeonato amador para o mesmo local e na mesma 
data. As diretorias do clube e da FFMS tentaram, mas não conse-
guiram remover a Funesp. O jeito foi arranjar alternativa e levaram 
a partida para o estádio de Sidrolândia.    

Se antes da eleição (de 2022) a batata já era quente, agora, ela 
está derretendo-se na fogueira. Comentário jocoso de assessores 
parlamentares, em padaria da moda, sobre a investidura do 
deputado estadual Pedrossian Neto na presidência da Executiva 
do PSD de Campo Grande.  

Alguns falam para você ficar bem. Outros simplesmente 
fazem você ficar bem.   

O Brasil terminou 2022 com 70,3 milhões de pessoas em 
situação de insegurança alimentar, segundo dados divul-
gados pela ONU no relatório Estado da Segurança Alimentar 
e Nutrição no Mundo (Sofi). Esse é o legado de Bolsonaro: 
deixou um terço dos brasileiros sem comida no prato. Ainda 
bem que de janeiro para cá, a situação começou a melhorar 
com os vários programas sociais do governo federal e esta-
dual para essa gente.   

O dia 20 de julho tem um significado especial para todos 
que gostam de exaltar a arte de viver. É o dia do amigo. 
Para mim, dia do amigo é todo dia. Ele preenche o vazio 
da alma. O amigo não deixa faltar nada. É uma dádiva do 
céu. Presente nos momentos difíceis. Espanta a melancolia. 
Fortalece o espírito. Estimula a convivência. Respeita a 
individualidade. Pondera com sabedoria. O amigo critica, 
mas não bajula. Amo meus amigos. Não vivo sem eles. 
Por isso, quero destacar as valiosas palavras do escritor 
italiano Carlo Dossi: “O falso amigo é como a sombra que 
nos segue enquanto dura o sol”.   

Aos 93 anos, José Sarney vem demonstrando uma vitalidade 
fora do comum. Internado num hospital e diagnosticado com 
isquemia depois de sofrer uma queda em sua casa, em São Luís 
(MA), o ex-presidente teve alta.

Aos poucos, degrau por degrau, as mulheres vão abrindo 
espaços e conquistando postos tradicionalmente ocupados 
por homens. É o caso da coronel Neidy Nunes Barbosa 
Centurião, que ocupa o cargo de comandante-geral da 
Polícia Militar de Mato Grosso do Sul interinamente até 
28 de agosto, quando o coronel Renato dos Anjos Garnes 
deve retornar, recuperado do grave acidente automobilís-
tico que sofreu. Mas Centurião continua no escalão mais 
elevado: subcomandante.   

O presidente do Tribunal de Contas, conselheiro Jerson 
Domingos, marcou para 4 de agosto, às 7 horas, no Centro de 
Convenções Arquiteto Rubens Gil de Camillo, o lançamento do 
Programa Integrado pela Garantia dos Direitos da Primeira 
Infância. Ele envolveu todos os poderes do Estado, com a parti-
cipação de todos os prefeitos e secretários municipais de saúde, 
educação e assistência social.   

João Donato era um poeta das partituras, um incansável 
pesquisador. Havia sempre inovação em suas criações, 
especialmente nas fontes do jazz, da bossa nova, do baião, 
do samba, da salsa e de outros ritmos caribenhos. Partiu 
na segunda-feira, aos 88 anos. Seu vazio é impreenchível.   

Se houvesse uma eleição séria para a escolha do brasileiro 
que mais orgulhou a pátria em todos os tempos, ele seria nome 
certo entre os primeiros colocados. Alberto Santos Dumont, 
nascido em 20 de julho de 1873, na antiga cidade de Palmira 
(hoje, Santos Dumont), em Minas Gerais, é um daqueles gênios 
que escreveram seu nome na história da humanidade. Com 
seu 14 Bis, assombrou o mundo, ao levantar voo e aterrissar 
com meios próprios, abrindo caminho para o desenvolvimento 
da aviação moderna. Suicidou-se no dia 23 de julho de 1932, 
no Guarujá (SP), após uma crise de depressão. Se vivesse nos 
dias de hoje, estaria certamente entristecido com os últimos 
acidentes aéreos ocorridos no país, mas, principalmente, com 
a falta de ação das autoridades.   

Fotos: Arquivo

*Textos, notas e fotos publicados nesta página são de responsabilidade do colunista.



Inspiração 
A defensora pública Sandra 
Vasconcelos com seu fusca 

rosa, que foi inspirado no 
Barbiemóvel da boneca

Coleção  
Mayck Gonçalves Vezaro 
tem uma coleção muito 
bem cuidada, com o total 
de 23 bonecas Barbie
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Ana Cavalcante

Dizer que o live action da “Barbie” estreia hoje (20) é 
pedir para soar repetitiva. Desde o anúncio da produção, a 
comoção gerada pelo filme repercutiu em todas as idades, 
independente da região. Na Capital, os espectadores não 
fogem à regra, mas o que os diferencia aqui são os afetos 
que os levaram a aguardar ansiosamente até hoje, quando o 
filme estreia nos cinemas da Capital e do Brasil.

A repercussão para o filme foi tanta que nos deparamos 
com histórias que estavam guardadas, só esperando uma 
oportunidade para serem exibidas. E um live action da boneca 
era tudo que os fãs não imaginavam e foi o suficiente para 
gerar surpresa, expectativa, motivo para reunir os amigos, 
os amigos dos amigos e, enfim, despertar memórias.

Esse é o caso de Sandra Vasconcelos, uma carioca de berço, 
mas campo-grandense de vida. Inclusive, foi pelas ruas da 
Capital, há oito anos, que encontrou à venda um Fusca. O 
Fusca se tornaria o seu tão idealizado Barbiemóvel. A defen-
sora pública, que está há mais de 10 anos em Campo Grande, 
conta que esse desejo surgiu quando lançaram a coleção da 
boneca com um Fusca rosa. “Eu sempre sonhei com a ideia 
de um dia customizar um Fusca para mim. E quando vi, há 
vários anos, a coleção da Barbie em que ela pilotava um Fusca 
rosa, surgiu a inspiração que eu precisava para, um dia, fazer 
o meu Barbiemóvel”, confessa, em entrevista.

A inspiração foi tanta que, em 2015, Sandra comprou seu 
Fusca, e apesar da aquisição, foi com paciência e alguns 
anos a mais que conseguiu personalizar o automóvel como 
imaginava. Ademais, ressalta que o Fusca cheio de persona-
lidade faz mais sucesso que um Lamborghin. “Há oito anos 
atrás, consegui encontrar um Fusca 1982, de cor branco e 
em ótimo estado de conservação; no entanto, só após cinco 
anos da aquisição do meu Fusca, é que comecei a procurar os 
profissionais que pudessem iniciar a customização. E assim, 
foram três anos de reforma até sair da oficina do jeitinho que 
idealizei. Além de pintar a lataria de cor de rosa, ainda pedi 
que finalizassem com uma base de purpurina. Os bancos 
ganharam acabamentos em curvin, na cor branco e rosa, 
cujos detalhes também acompanham a forração de todas as 
portas! Meu Fusca faz mais sucesso que um Lamborghini 
(risos). Desde que tirei o carro da oficina, sou parada para 
fotos, elogios ou dúvidas sobre a história do Fusca.” 

“O Barbieverso me inspira muito! O seu colorido, o seu brilho, 
a sua alegria de ver e de curtir a vida. E o principal, reunir tudo 
isso sem perder a humildade e a simplicidade do ser”, pontua 
Sandra, com o acréscimo de que ela e a boneca possuem quase 
a mesma idade. “A Barbie, praticamente tem a minha idade! Eu 
nasci no dia 4 de abril de 1963 e a Barbie no dia em 9 de março 
de 1959”. Pelo visto, a semelhança entre Sandra e a boneca vai 
além da idade; o colorido, o brilho e a alegria com a vida saíram 
do Barbieverso e transbordaram em Sandra. 

Inspiração e liberdade
O universo criativo de Barbie conquistou muitos fãs, entre 

eles, Mayck Gonçalves Vezaro, que dispõe de uma coleção 
muito bem cuidada, com o total de 23 bonecas. Gestor de re-
cursos humanos e natural de Cascavel (PR), Mayck comenta 
que a Barbie e todo o seu universo remete, para ele, criati-

vidade e liberdade, além de ser um meio que o ajudou com o 
autoconhecimento. “Desde criança foi me despertando esse 
interesse pela boneca, pelo fato de ser um brinquedo muito 
criativo. Você pode trocar a roupa, manusear ela, e pode 
criar uma realidade com uma boneca, brincando e fazendo 
interação entre elas. Eu sempre achei isso muito legal, fora os 
acessórios. Inclusive, quando eu estava na casa das minhas 
primas, às vezes até me escondia para ficar um pouquinho 
com as bonecas e poder trocar a roupa delas. Eu achava 
elas muito interessantes, porque a Barbie sempre foi um 
brinquedo muito colorido, com brilho e isso chamava muito 
a minha atenção. Mas fora isso, a Barbie sempre chamou 
minha atenção, principalmente pelo fato da liberdade, de 
você poder ser o que quiser”, declara o gestor.

Mayck ainda acrescenta que, por ser menino, na maioria 
das vezes, foi impedido de ganhar ou brincar com bonecas. 
No entanto, essa repressão se transformou em estímulo, tanto 
é que o gestor iniciou sua coleção com o primeiro salário e, 
em conjunto, hoje em dia também é designer. “A questão da 
coleção, ela está muito ligada em como foi uma parte da minha 
infância, eu não podia ter uma boneca. Hoje em dia, a gente 
fala muito disso, de aceitação e do que é ser gay, mas quando 
eu era criança, não tinha isso. Então, para mim era tudo muito 
estranho. Eu falava, cara, qual é o problema, por que eu não 
posso brincar com a boneca? Conforme eu fui crescendo e via 
as pessoas brincando, eu queria ter, mas falava, eu não posso. 
E com o tempo foi sendo um gatilho para mim, esse assunto.” 

Porém, atingindo a maioridade e em posse do seu primeiro 
salário, o jovem paranaense afirma ter comprado a primeira 
boneca de sua coleção. “Quando fiz 18 anos e recebi meu pri-
meiro salário, eu fui lá nas Americanas e falei assim, por que 
eu não compro uma boneca? Agora eu posso. Fui lá e comprei 
minha primeira Barbie! A partir daí eu comecei a desenhar 
roupa para ela e foi despertando essa vontade. E fui comprando 
outra, e depois outra, e fui comprando várias e hoje em dia eu 
tenho uma coleção da linha fashionista”, explica. 

Foi por meio da linha fashionista que foram desenvolvidas 
Barbies de etnias e corpos de todos os tamanhos, o que, para 
Sandra e Mayck, foi um passo fundamental no histórico da 
boneca e no sentimento que partilham com esse universo, 
pois, para ambos, a boneca foi uma referência para trilharem 
o seu próprio caminho com autenticidade e liberdade.

Para Felipe Yasuhiro Takei, campo-grandense, formado 
em direito, o que o leva até a boneca é a curiosidade com o 
filme e muita vontade de curtir esse momento com os amigos. 
“Você também não teve essa curiosidade mórbida quando 
anunciaram o filme – que no momento inicial parecia ser uma 
bomba – e ficou com essa vontade misteriosa, a cada imagem 
divulgada? Tudo que está sendo divulgado irradia essa sen-
sação de que foi feito por pessoas capacitadas – e o John em 
cena vestido de sereia – para pessoas que querem se divertir! 
E pelo que tenho ‘visto nas internet’ já começou aquele debate 
de ‘esse filme não se leva a sério e tem uma mensagem muito 
jogada na cara’, como se tudo tivesse que se levar a sério. No 
cotidiano, pessoas assistem a filmes recreativamente porque 
querem uma horinha pra se desligarem de tanto caos e incer-
teza que somos forçados a engolir na rotina. E lá no fundo, 
todos queremos nos divertir com amigos, apesar de que muitos 
insistam em tornar isso um crime, e se um filme inspirado 

numa boneca está nos fazendo perceber isso, fico muito feliz!” 
E acrescenta uma curiosidade pessoal relacionada aos 

envolvidos com a produção do filme. “Quando soube que 
o Noah Baumbach estava assinando o roteiro e até agora 
ele só fez ‘depressão, o filme’, quero muito ver o que ele vai 
fazer acontecer.” Mas a história de Felipe não se conclui em 
expectativas, e o que um dia foi um convite entre poucos 
amigos, hoje, tornou-se uma “caravana” com guia e camisetas 
personalizadas.

A preparação para o evento
Com um grupo composto por 50 pessoas, o advogado conta 

que a ideia era se divertir com os amigos, mas que o grupo, 
agora denominado de “caravana”, foi tomando outras propor-
ções enquanto aguardavam o lançamento. “Acho que nunca 
tivemos o ímpeto de ser uma caravana. Parece engraçado 
chegar a esse ponto, mas eu só coloquei o nome de ‘caravana’ 
porque nosso número acabou ficando comicamente grande. 
Temos umas 50 pessoas num grupo unificado, mas contando 
com agregados, devemos passar de 50. A ideia sempre foi 
nos divertirmos com nossos amigos e acabamos abraçando 
amigos de amigos”, afirma. 

Segundo ele, fazer uma guia de orçamento e camisetas 
para assistir ao filme foram ideias pensadas para tornar 
tudo mais divertido. “Produzir o guia em PDF foi bem natural 
mesmo. Eu imaginei que teríamos que fazer uma revisão de 
orçamento para juntarmos os Pix de todos e pensei ‘meu 
deus, como raios eu convencerei meus amigos a lerem um 
orçamento?’ Então tirei um tempinho e fiz algo que me di-
vertiria, caso precisasse ler. Quanto às camisetas, parece 
que tivemos muito tempo, mas tivemos bem pouco e nossa 
criatividade acabou por aí, e é surpresa para o momento. 
Fizemos individualmente, sem um saber qual é a do outro, e 
queremos revelar no dia”.

Os fãs Mayck e Sandra também adotaram suas estratégias, 
reuniram os amigos e planejaram looks especiais para a data 
de hoje, como ressalta Mayck. “É um momento importante para 
mim, eu estou mobilizando o pessoal que está mais próximo de 
mim para irmos juntos,vai ser uma experiência legal. E eu estou 
com a expectativa muito alta, porque eu quero saber como que 
eles vão tratar todo esse multiverso da Barbie e abordar uns 
temas mais delicados, né? Tem várias Barbies lá, e eu quero 
saber como que vai ser tratado tudo isso no filme, como que 
eles vão levar esse assunto e ainda deixar o filme divertido.” 

Para Sandra, roupas, locomoção e amigas, foram itens 
essenciais e organizados com antecedência. “Reuni um grupo 
de amigas e fomos todas às compras. E assim, baseada no 
estilo e do jeito de ser de cada uma, compramos os ‘modelitos’ 
inspirados nas várias versões da Barbie”. A jornalista Cláudia 
Cavalcante, amiga de Sandra e fã da boneca, comenta sobre a 
expectativa alta e ânimo em aderir ao Barbieverso por um dia. 
“Fiquei super animada, só de imaginar em ver minha boneca 
preferida quando criança agora sendo real, me fez lembrar 
de minha infância. E vou aderir ao mundo Barbie, por um dia, 
durante o lançamento do filme. Serei a Barbie, com vestido, 
calçado, acessórios, make, tudo que tenho direito! (risos)”. E 
sobre o automóvel que utilizarão para chegar ao lançamento: 
“Como não poderia deixar de ser, combinamos de ir à estreia 
em alto estilo, a bordo do Barbiemóvel”, afirma Sandra.

Barbie transita entre gerações, conquista público de todos os estilos, atravessa o mundo cor de rosa 
e influencia fãs a romper com padrões, vivendo com inspiração, autenticidade e diversão

Coleção  
Mayck Gonçalves Vezaro 
tem uma coleção muito 
bem cuidada, com o total 
de 23 bonecas Barbie

Barbieverso‘ ‘
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Simone Mendes estreia na 
trilha da novela das nove

‘Terra e Paixão’

No Limite

Turnê

Internet 

Está marcado para 
o início de agosto a 
entrada, em participação 
especial, do ator 
Rafa Vitti em “Terra 
e Paixão” (Globo). 
Na trama de Walcyr 
Carrasco, ele viverá 
Hélio, um engenheiro da 
cooperativa. Essa será a 
primeira novela em que 
atuará ao lado de sua 
amada, Tatá Werneck, 
com quem está junto 
há seis anos e tem uma 
filha. Anteriormente, 
os dois só haviam 
trabalhado juntos 
durante a pandemia, 
quando gravaram um 
programa em casa para o 
Multishow. 

O último trabalho de 
Vitti na Globo foi em 
“Além da Ilusão” (2022). A 

princípio, ele e Tatá não 
devem contracenar no 
mesmo núcleo.

Outra novidade na 
história será a chegada 
de Alexandra Richter na 
pele de Nice. Assim como 
Vitti, o último trabalho 
dela na Globo também foi 

na recente trama das 18h. 
“A Nice vem como possível 
herdeira do Bar da 
Cândida (Susana Vieira). 
E ela chega para colocar 
todo mundo no eixo. Ela 
vem como missionária”, 
adiantou a atriz, no 
“Encontro”. (Folhapress)

Rafa Vitti entra em ‘Terra e Paixão’ e fará novela com Tatá

Globo

João Cotta - 10.set.22/Globo

Cantora apresenta versão de ‘Cavalgada’, sucesso de Roberto Carlos
Globo

Vivendo momentos de 
muito sucesso em sua car-
reira solo, a cantora Simone 
Mendes apresenta, via Uni-
versal Music, uma versão es-
pecial de “Cavalgada”, um 
dos grandes sucessos na voz 
do Rei Roberto Carlos. A 
nova versão da canção agora 
faz parte da trilha sonora 
de “Terra e Paixão”, novela 
das 9 da TV Globo. Composta 
por Roberto Carlos e Erasmo 
Carlos, “Cavalgada” traz um 
dos refrãos mais marcantes 
da discografia de Roberto 
Carlos: “Estrelas mudam de 
lugar / Chegam mais perto 
só pra ver / E ainda brilham 
na manhã / Depois do nosso 
adormecer”.

“Fiquei extremamente feliz 
com o convite para interpretar 
‘Cavalgada’, do nosso Rei. 
Quem conhece a minha his-
tória, sabe que meu grande 
sonho era poder cantar junto 
a ele. Já me sentia feliz demais 
em ter realizado isso. Agora, 
dar a minha voz nessa canção, 
que honra, meu Deus!”, come-
mora a cantora.

Ainda colhendo o sucesso 
de “Erro Gostoso”, Simone 
Mendes lançou, no último dia 
14 de julho, seu novo single, 
“Você Mereceu” (Bruno Cesar 
/ Vinni Miranda), faixa que 
também já conquistou o co-
ração dos fãs da cantora e 
as plataformas de streams e 
está no 123º lugar no Top 200. 
Ouça e baixe no https://umu-
sicbrazil.lnk.to/VoceMereceu.

Na música, Simone narra, 
de forma divertida, o reen-
contro entre um ex-casal no 
qual a mulher tripudia com o 
ex-companheiro, como dizem 
os versos: “Você mereceu / Ver 
o meu corpo agarrando outro 
/ Mordendo o gelo de raiva / 
Chorando em cima do combo”.

“Você Mereceu” integra o 
repertório da segunda parte 
do projeto “Cintilante”. que 
foi gravado no dia 14 de de-
zembro de 2022, na Villa Man-
dacaru, na cidade de Itu, no 
interior de São Paulo, em 
um registro intimista para 
300 convidados entre amigos, 
familiares e fãs. Intitulada 
“Cintilante (Ao Vivo / Vol.1)” 
(https://umusicbrazil.lnk.
to/CintilanteVol1PR), a pri-

Da redação 

A cantora Pitty está 
prestes a agitar a Capital 
com um show imperdível, em 
comemoração aos 20 anos 
do álbum “Admirável Chip 
Novo”, na turnê intitulada 
ACNXX, com show que será 
realizado em 16 de dezembro 
no espaço Bosque Expo, no 
shopping Bosque dos Ipês. 
O setor Premium já está 
totalmente esgotado, porém 
ainda há disponibilidade 
para outros setores. 

O evento tem gerado 
uma resposta legal do pú-
blico, não apenas de Campo 
Grande, mas também do in-
terior de Mato Grosso do Sul 
e Estados vizinhos. Apesar 
de a Capital ter um público 
majoritariamente voltado 
ao sertanejo, a recepção ao 
show da Pitty demonstra 
a diversidade musical dos 
moradores e a abertura para 
diferentes estilos.

A cantora, com sua 
energia e estilo musical que 
mescla rock, pop e elementos 
alternativos, tem atraído 
muitas pessoas por onde 
passa. “O sucesso do show 
da Pitty em Campo Grande 
é evidenciado pela grande 
procura de rolês alterna-
tivos que não se prendem ao 
sertanejo. Inclusive, quero 
agradecer e expressar pro-
funda gratidão pelo apoio 
e entusiasmo dos fãs de 

Campo Grande, das cidades 
do interior e dos Estados 
vizinhos”, ressalta a produ-
tora Edilaine Venância. 

SERVIÇO: O show da Pitty em 
Campo Grande será realizado 
no espaço Bosque Expo, no 
shopping Bosque dos Ipês. 
Ao comprar a “meia-entrada 
social”, por exemplo, a pessoa 
colabora com a Cufa-CG (Central 
Única das Favelas – Campo 
Grande) – qualquer pessoa 
pode comprar essa entrada. 
Como os ingressos para o setor 
Premium já estão esgotados, 
ainda há bilhetes para o setor 
Vip Equalize, com meia-entrada 
social a R$ 130,00 + 1 quilo 
de alimento não perecível. Já a 
meia-entrada custa R$ 130,00 
e a inteira R$ 260,00. Para a 
pista Teto de Vidro, os valores 
dos ingressos são R$ 90,00 
+ 1 quilo de alimento não 
perecível (meia-entrada social), 
R$ 90,00 (meia-entrada) e R$ 
180,00 (inteira). As entradas 
para todos os setores podem ser 
compradas no site https://bit.
ly/ImpGeralPitty ou nos pontos 
fixos de venda, sem taxa de 
conveniência, na Augusta Life 
Store, rua 15 de Novembro, 214, 
e na Terror Rock Shop, na Feira 
Central, Box 157. 
Para mais informações, basta 
entrar em contato com a 
EPF Produtora, pelo número 
(67) 99255-5382, e-mail 
epfprodutora@gmail.com ou no 
site www.epfprodutora.com.br. 

Folhapress

O primeiro capítulo da nova 
temporada de No Limite – 
Amazônia teve de tudo um 
pouco: briga, famosos bri-
gando, eliminação e até um 
suposto preconceito.

Briga
O ator Paulo Vilhena foi o 

protagonista da primeira dis-
cussão da temporada. Ele não 
gostou quando o participante 
Guilherme levantou o dedo 
para falar com ele e chamou a 
atenção do competidor. “Você 
é nervosinho, né? Só cuidado 
para não apontar o dedo”, 
disse o ator. “Está me amea-
çando?”, respondeu o colega 
de confinamento na mata. O 
climão estava armado.

Gordofobia?
A participante Amanda foi 

a única a não ser escolhida 
por ninguém no momento de 

Marlene Mattos é um 
dos nomes mais falados 
em torno do lançamento de 
“Xuxa, O Documentário”. O 
rompimento da ex-empre-
sária e da apresentadora 
é um dos assuntos tra-
tados na série documental 
do Globoplay, lançada no 
último dia 13. O interesse 
pela briga das duas ex-
-parceiras também foi des-
taque nos sites de busca: 
o termo “Quem é Marlene 
Mattos” teve mais de 250% 
de aumento em procuras, 
nos últimos 90 dias.

Conforme o Google 
Trends, há muita curiosi-
dade dos usuários sobre 
a vida pessoal da própria 
ex-produtora, com muita 
busca pelos termos “for-
tuna de Marlene Mattos”, 
“Marlene Mattos tem fi-
lhos” e “Marlene Mattos 
e namorada”, registraram 
mais de 90% de aumento 
no mesmo período.

O pico de procura sobre 
Marlene foi registrado pelo 
Google Trends no dia 10, 
um dia após uma exibição 
de entrevista com Xuxa ao 
“Fantástico” sobre o docu-

mentário – e o reencontro 
com a ex-colega de trabalho.

Dados do Google também 
apontam que o interesse 
atual ao redor de Marlene é 
o dobro do pico anterior re-
lativo à profissional, regis-
trado em janeiro de 2004. 
Naquele período, ela tinha 
assumido o comando artís-
tico da TV Bandeirantes, de 
acordo com reportagem da 
“Folha de São Paulo”.

O encontro de Marlene 
Mattos e Xuxa está pre-
visto para ser divulgado em 
“Xuxa, O Documentário” no 
quinto e último episódio, na 
segunda semana de agosto. 
(Folhapress)

meira parte do projeto foi 
apresentada em janeiro deste 
ano. Todas as quatro faixas 
do trabalho (“Erro Gostoso”, 
“Dois Fugitivos”, “Amnésia do 
Beijo” e “Arruma a Mala”), 
que marca uma nova fase da 
carreira de Simone, já ultra-
passaram a marca de três 
milhões de streams no Spotify.

No último dia 18 de junho, 
Simone Mendes foi surpreen-
dida, durante sua participação 
no programa Domingão com 
Huck, da TV Globo. Na oca-
sião, ela recebeu o Certificado 
de Diamante Duplo pelo hit 
“Erro Gostoso”, música que 
conquistou o país e caiu na 
boca do povo. Do projeto, mais 

duas faixas receberam Cer-
tificado de Ouro: “Dois Fugi-
tivos”, com mais de 21 milhões 
de streams, e “Oi, Erro”, que 
ultrapassa a marca de 19 mi-
lhões de streams. A cantora 
ainda se emocionou com as 
homenagens de Ivete Sangalo 
e Kaká Diniz, seu marido e 
empresário.

Tata Werneck e Rafa Vitti 
estão juntos há seis anos 
e eles tem uma filha

 Simone Mendes 
apresenta uma versão 

especial de “Cavalgada”, um 
dos grandes sucessos na voz 
do Rei Roberto Carlos. A nova 
versão da canção agora faz 
parte da trilha sonora de 

“Terra e Paixão”

Show da cantora Pitty 
em dezembro já está 
com setor Premium 
totalmente esgotado 

Buscas por Marlene 
Mattos crescem 250% 
após o lançamento do 
documentário de Xuxa

Pitty virá a Campo 
Grande com a turnê 

em comemoração aos 
20 anos do álbum 

“Admirável Chip Novo”
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Instagram/Folhapress

Briga de Paulo Vilhena, gordofobia e 
eliminação de famosa marcam estreia 

montagem dos times. Como 
são 15 os concorrentes, duas 
equipes de sete pessoas foram 
formadas, mas a participante 
ficou de fora.

Por ser uma mulher gorda, 
Amanda reclamou. “Infeliz-
mente. Já sabia que eu iria 
ser subestimada. Mais por 
ver o quanto está enraizado 
esse preconceito. Não tenho 

dúvida que as pessoas vão me 
considerar o elo fraco”, disse 
ela, chorando. Depois, muitos 
pediram desculpas. Amanda 
entrou no tipe Jenipapo.

Prova do Privilégio
Na primeira disputa, as 

equipes tiveram que correr pelo 
rio, caminhar e se pendurar 
sobre as cordas. A equipe Je-

nipapo levou a melhor e teve o 
direito de ficar no alojamento 
com mais estrutura.

Prova da Imunidade
Mais uma vez, a Jenipapo 

se deu bem e fez com que a 
Urucum fosse para o portal 
da eliminação. Na prova, as 
equipes tinham de procurar 
por toras e montar uma estru-
tura mais rápido.

Eliminação
A atriz Mônica Carvalho 

foi a primeira a deixar o jogo. 
Desde o início, o público per-
cebeu que não seria fácil para 
ela conviver num ambiente 
com frio, bichos e ausência 
de alimentos. Ela nem con-
seguiu comer uma abóbora e 
acabou por receber um puxão 
de orelha de outros compe-
tidores. “Só tem isso, come”, 
disse uma. Como resultado, 
acabou eliminada com quatro 
votos de sua tribo.

Reprodução/Globo

Paulo Vilhena e 
o participante 

Guilherme discutem 
em “No Limite”
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Imagem de 
divulgação do 
jogo “FC 24”, 
da EA Sports
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Tiago Ribas

A EA Sports anunciou oficialmente 
na última semana “FC 24”, primeiro 
jogo de sua nova-velha franquia de 
games de futebol. Apesar do novo 
nome, o título mantém as mesmas 
características da série “Fifa”, en-
cerrada após o fim da parceria de 30 
anos da empresa com a entidade que 
comanda o futebol mundial.

Por que é importante
Os jogos “Fifa” compõem uma das 

mais longevas e lucrativas franquias 
de videogame da história. De forma 
recorrente, os lançamentos anuais 
da série aparecem no topo das listas 
de jogos mais vendidos em países 
europeus e é especialmente popular 
no Brasil.

Segundo relatório sobre o mer-
cado brasileiro de games da consul-
toria Newzoo, publicado em setembro 
do ano passado, “Fifa 22” foi o quarto 
jogo para consoles e PC com mais 
usuários ativos mensais em agosto de 
2022 – quase um ano após seu lança-
mento –, atrás apenas de “Fortnite”, 
“CS:GO” e “GTA 5”.

Respeita as minas
Entre as boas novidades do game 

está a ampliação da participação 
feminina. “FC 24” terá seis ligas femi-
ninas licenciadas – o dobro de “Fifa 
23” –, incluindo a Champions League. 
Com isso, o número de times femi-
ninos chegará a 74 no lançamento, 
com 1.600 jogadoras.

Além disso, pela primeira vez 
na franquia, as jogadoras estarão 
presentes no modo “Ultimate Team” 
– antigo “FUT” –, em que os usuários 
podem colecionar atletas e montar 
seu próprio time, possibilitando a 
criação de equipes mistas.

Também pela primeira vez, uma 
mulher assumirá o papel de comen-
tarista no game. A ex-jogadora britâ-
nica Sue Smith fará parte da equipe 
de transmissão alternativa da versão 
inglesa do jogo – a narradora Natália 

 Para participar deste espaço, envie sua poesia (até 30 versos), ou um texto com até 
2.200 caracteres, sobre assuntos que estiverem ligados à literatura, à poesia, à cultura, 
a políticas culturais, e à educação –sem envolvimento ou conotação político-partidária 
ou religiosa. Envie pelo e-mail literatura.delasnievedaspet@gmail.com

Um banco solitário. Na praça.
Sem aqui. Sem agora.
Revejo a vida a todo instante.
Lá  longe, tua imagem, como a folha da tarde,
Voa  nos entremeios e espaços.
Mudamos tanto. Mudou o mundo. Mudamos  nós.
Eu mudei.
Ficamos longe. Muito longe.
Por que tão longe assim?
Tenho medo do que virá.
Os passos já curtos me levam devagar.
O tempo não tem pressa... Mas caminha depressa.
Esperanças e sonhos se cruzam  em  minhas 
emoções.
Nada me serve de alento.
Como será quando a saudade chegar?
No meu canto de aurora,
Minha solidão chama teu nome.
E o banco vazio – ainda me espera!

11/7/23

Amor é privilégio de maduros
Estendidos na mais estreita cama,
Que se torna a mais larga e mais relvosa,
Roçando, em cada poro, o céu do corpo.
É isto, amor: o ganho não previsto,
O prêmio subterrâneo e coruscante,
Leitura de relâmpago cifrado,
Que, decifrado, nada mais existe
Valendo a pena e o preço do terrestre,
Salvo o minuto de ouro no relógio
Minúsculo, vibrando no crepúsculo.
Amor é o que se aprende no limite,
Depois de se arquivar toda a ciência
Herdada, ouvida. Amor começa tarde.

Se tu me amas, ama-me baixinho
Não o grites de cima dos telhados
Deixa em paz os passarinhos
Deixa em paz a mim!
Se me queres,
enfim,
tem de ser bem devagarinho, Amada,
que a vida é breve, e o amor mais breve ainda...

Eu te peço perdão por te amar de repente
Embora o meu amor seja uma velha canção nos teus ouvidos
Das horas que passei à sombra dos teus gestos
Bebendo em tua boca o perfume dos sorrisos
Das noites que vivi acalentado
Pela graça indizível dos teus passos eternamente fugindo
Trago a doçura dos que aceitam melancolicamente.
E posso te dizer que o grande afeto que te deixo
Não traz o exaspero das lágrimas nem a fascinação das promessas
Nem as misteriosas palavras dos véus da alma…
É um sossego, uma unção, um transbordamento de carícias
E só te pede que te repouses quieta, muito quieta
E deixes que as mãos cálidas da noite encontrem
Sem fatalidade o olhar extático da aurora.

Na Praça
Ouço ecos da graça
E no céu vejo a Garça
Enquanto a Beleza
Com certeza Abraça
O silêncio
Do suntuoso Coreto...
Desafia o mal Antônio
Maria Coelho...
Corro dos passos lentos
Sonolentos do amassa a terra.
Perfilo ante os Heróis
Da guerra
E os meus versos audazes
Flutuam em folhas
De sulfite
Balançando ao vento
Ao sabor da magia
Do implacável tempo!

Flui espesso, grosso e quente,
Num leva e traz constante.
Renova cada ponto, cada ponta,
Dos pés à cabeça, coração.
Tristes são os percalços da estrada,
São traiçoeiras, esburacadas.
Olhar e não ver o que acontece,
No dia a dia, só há pressa.
A liquidez se faz presente,
Destruindo os rastros quentes,
E a vida continua a trilhar,
A seguir viagem insegura.

Não sei no que você acredita!
Talvez essas palavras não aliviarão sua dor! Pode achar que ninguém se importa 

com você.
Na verdade você não sabe se você está errada ou se o mundo inteiro está errado!
Às vezes você acha que seria melhor se enfiar em um buraco bem fundo para 

acabar de vez com esse sofrimento.
Mas a dor não é física e sim, uma dor na alma.
Uma dor que te faz companhia todos os dias e que já se transformou em uma dor 

tão íntima,
que te faz companhia nos momentos de solidão e de angústia, mas também nos 

raros momentos de alegria.
Você pensa mesmo que está só??
Que ninguém ouve o seu coração??
Um mundo com tanta gente chorando, gritando!
Mas você faz de tudo para esconder seus sentimentos porque tem medo de te 

acharem frágil.
Há horas que você se reprime tanto que parece uma concha, se esconde; já em 

outros momentos, sente uma terrível falta de ar no peito e abre a concha.
Bate um desespero, você olha para trás e imagina que tudo e todas as suas esco-

lhas foram erradas!
Mais ainda, olha para frente e se angustia porque acha que nada mudará!
Por isso você sente que não aguenta mais!
Percebe que ninguém te entende!
Eu entendo você! Eu vejo você!
A sua existência não é um longo e infinito abismo, não!
Abandone o medo que existe dentro de você!
Abandone essa baixa autoestima!
Acalme seu coração!
Simplesmente, RECOMECE!!

(Livro: Por que Amamos os Homens – Edição 2013, Editora Grupo Almedina 
– Brasil/Portugal)

Banco Vazio

Amor e seu Tempo

Bilhete

Ternura

Poema ao Tempo e ao Vento

Liquidez

Eu entendo a sua dor!!
Por: Delasnieve Daspet

Por: Carlos Drummond de Andrade

Por: Mario Quintana

Por: Vinicius de Morais

Por: Benedito C.G. Lima

Por: Angela Colognesi

Por: Dany Duarte

Poesia, Prosa e Verso
à janela

Após fim de parceria de 30 anos, EA Sports anuncia lançamento do ‘FC 24’

Delasnieve Daspet

Lara estava presente na versão bra-
sileira de “Fifa 23”, mas na função de 
repórter de estúdio.

Jogo coletivo
Outra boa novidade é a introdução 

do Cross Play nos modos Clubs (an-
tigo Pro Clubs) e Volta (que simula 
partidas de futebol de rua). Com 
isso, jogadores podem jogar juntos 
pela internet independentemente da 
plataforma utilizada, ou quase.

Segundo os desenvolvedores, jo-
gadores de PlayStation 4 poderão 
enfrentar donos de Xbox One. Já os 
usuários de PC, PlayStation 5 e Xbox 
Series X/S formam um outro grupo. 

O jogo ainda terá uma versão para 
Nintendo Switch, mas não foram 
mostrados detalhes dela e que limi-
tações ela terá.

Estilos de jogo
Em relação ao jogo propriamente 

dito, a principal novidade é a intro-
dução do sistema “PlayStyles”. Com 
ele, alguns jogadores virtuais rece-
berão bônus extras de acordo com 
suas características no mundo real.

Por exemplo, um jogador com o 
“PlayStyle” de chute potente fará 
finalizações mais fortes que outro 
com os mesmos atributos, mas sem 
essa característica.

No total, estarão presentes no jogo 
34 características especiais que serão 
concedidas aos jogadores virtuais de 
acordo com dados do mundo real 
contabilizados pela Opta, empresa 
especializada em dados esportivos.

Em relação à jogabilidade, a prin-
cipal novidade é a opção de dire-
cionar de forma manual passes e lan-
çamentos, o que dará aos jogadores 
mais controle sobre a força e direção 
em que desejam chutar a bola.

Jogo bonito
Para a estreia dessa nova fase de 

sua franquia de games de futebol, a 
EA Sports incluiu também uma série 

Conheça o game de futebol 
que deve ser o novo ‘Fifa’

de tecnologias gráficas que usam 
ferramentas de inteligência artificial 
para deixar os gráficos e animações 
ainda mais realistas.

Entre elas, se destaca o Hyper-
motionV, nova versão do sistema de 
captura de movimentos da empresa. 
Segundo os desenvolvedores, essa 
tecnologia usa imagens captadas por 
câmeras de TV para criar animações 
dos atletas virtuais. Com ela será 
possível, por exemplo, atualizar o 
jogo com um novo drible, chute ou 
comemoração inventados por um 
jogador em questão de dias.

A ela se somam a EA Sapien Tech-
nology, que cria modelos de jogadores 
com proporções mais fiéis à reali-
dade, uma nova ferramenta de mo-
vimentação do tecido dos uniformes 
e até uma IA que anima as mãos dos 
jogadores de forma mais natural.

Com tudo isso, a empresa pro-
mete um game com animações mais 
variadas, jogadores virtuais que se 
parecem e se comportam de forma 
mais próxima com suas versões em 
carne e osso e fidelidade de imagens 
que se aproximam do fotorrealismo.

Cartão amarelo
Após o anúncio das novidades 

do game pude testar uma versão 
demo em pré-beta e, apesar dessas 
novas tecnologias e da atenção da 
empresa aos detalhes, a experiência 
me deixou apreensivo.

O jogo apresentou bugs graves nas 
animações e no sistema de colisão. 
Durante o jogo, foi comum presenciar 
lances surreais, em que a bola ultra-
passa mágicamente o pé de apoio do 
jogador antes de um chute ou se com-
porta de forma irreal na hora do drible.

Esses eram problemas supe-
rados pelas versões anteriores do 
game. A presença deles faz os mo-
vimentos perfeitos do uniforme e os 
jogadores idênticos à realidade pa-
recerem incrementos irrelevantes. 
Há tempo para a EA Sports corrigir 
isso até o lançamento do jogo, no 
dia 29 de setembro.



“Barbie” é um 
dos filmes mais 
aguardados do 
ano e chega aos 
cinemas brasileiros 
hoje (20). 
Agitando a web 
desde quando as 
primeiras imagens 
das gravações 
começaram a 
surgir, o longa 
está inspirando 
diversas mulheres a 
usarem a tendência 
Barbiecore. Uma 
delas foi Thais 
Fersoza, que surgiu 
nas redes sociais 
com look e visual 
iguais ao da Barbie. 
“Vocês não estavam 
preparados para 
isso... Mas, sim, 
tem Tata Barbie também, porque eu não ia ficar de 
fora dessa. Super ansiosa pra ver o filme, e vocês? 
Prepararam o look rosa, bem barbiezinha?”, escreveu 
ela nas redes sociais.
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O Sudoku é um tipo de 
desafio lógico com origem
europeia e aprimorado pelos 
EUA e pelo Japão. As regras 
são simples: o jogador deve 
preencher o quadrado maior, 
que está dividido em nove 
grids, com nove lacunas cada 
um, de forma que todos os 
espaços em branco contenham 
números de 1 a 9. Os 
algarismo não podem se 
repetir na mesma coluna, 
linha ou grid.

CruzadasSudoku

Resultado da edição de 19/7

PassatempoPassatempo

 Peixes
de 20/2 a 20/3

 Aquário
de 21/1 a 19/2

 Capricórnio
de 22/12 a 20/1

 Sagitário
de 22/11 a 21/12

 Escorpião
de 23/10 a 21/11

 Libra
de 23/9 a 22/10  

 Virgem
de 23/8 a 22/9

 Leão
de 22/7 a 22/8

 Câncer
de 21/6 a 21/7

 Gêmeos
de 21/5 a 20/6

 Touro
de 21/4 a 20/5

 Áries
de 21/3 a 20/4

 Touro

 Áries

 Gêmeos

 Câncer

 Leão

 Virgem

 Libra

 Escorpião

 Sagitário

 Aquário

 Capricórnio

 Peixes

Horóscopo

Quintou com ótimas promessas das estrelas e 
recadinhos especiais da Lua e de Vênus, que vão 
turbinar seu carisma, sua sorte e sua vitalidade. Seus 
encantos estarão em evidência e suas principais 
qualidades vão atuar em favor do seu sucesso, seja na 
profissão, seja nos contatos pessoais. Cuidados com o 
visual farão você ficar ainda mais irresistível.

Um céu de brigadeiro comanda o seu astral e o dia já 
começa com excelentes promessas do Sol e de Netuno, 
que deixam seu jeito mais sociável e acendem o farol 
da sua criatividade. Aproveite para renovar seu círculo 
de amizades e dar asas à sua imaginação, pois não 
faltarão ideias férteis e inteligentes para você se destacar, 
sobretudo no trabalho.

Os caminhos se abrem para o seu progresso e se 
depender das principais energias astrais, o dia tem 
tudo para ser de glórias e vitórias no lado profissional 
e material. Hoje as suas competências e habilidades 
ficam cristalinas e você também vai contar com mais 
determinação, foco e inspiração para chegar aonde quer, 
minha consagrada!

O Sol segue todo poderoso aí no seu signo e hoje 
despeja vibes superpositivas que vão blindar o seu astral, 
cancerilover! O reizinho sorri para Netuno e promete 
novidades espetaculares que devem repercutir em seus 
ganhos e nos planos para o futuro. Aquelas mudanças com 
as quais vem sonhando podem ser viabilizadas e você vai 
dar um passo importante para consolidar seus ideais.

Alerta de spoiler pra o seu bolso, leãozinho! Hoje a 
Lua migra para sua Casa da Fortuna e dá carta branca 
para você tirar a barriga da miséria: bora lá se ligar nas 
oportunidades que devem surgir para incrementar seus 
ganhos. Há boas perspectivas para faturar com coisas 
que você sabe e gosta de fazer, portanto, mãos à obra! 
Também pode realizar negociações vantajosas.

Querendo notícia boa, bebê? Hoje tem e não é 
pouca, não! O dia já começa maravigold graças ao 
excelente aspecto que o Sol faz com Netuno, sinal de 
uma quintafeira perfeita sem defeitos com amigos, 
conhecidos, gente próxima e querida, como o mozão. 
Tudo deve fluir numa ótima em suas relações pessoais e 
você pode conseguir algo que há tempos vem desejando.

Quintou e você tá cheia de planos, librinha? Bora lá 
correr atrás dos seus interesses porque a Lua fecha 
parceria com Vênus, dando o maior incentivo para você 
lacrar, lucrar e realizar tudo o que pretende. Mas convém 
agir rápido porque essa canja astral só dura até a hora 
do almoço e a Lua pode trazer contratempos à tarde, 
quando ingressa no signo anterior ao seu. 

Escorpiãozinho, meu chapa, hoje você tem motivos de 
sobra para agradecer, pois o céu tá lotado de boas 
energias e tudo deve rolar do jeitinho que gosta. Logo 
pela manhã, Lua e Vênus pavimentam os seus caminhos 
para o sucesso e há chance de alcançar vitórias 
importantes na carreira. Aposte alto em suas habilidades 
e mostre o que sabe para chegar aonde quer.

Sonhando em dar uma repaginada no visual e ostentar 
um look bem charmoso, minha consagrada? Então 
aproveite para cuidar da sua aparência na parte da 
manhã, pois o momento tá propício para valorizar sua 
beleza – você vai ficar um arraso! O período também 
será benéfico para fazer coisas diferentes e criativas que 
podem render um dinheirinho extra.

Taí um dia oportuno para levar vantagem em acordos, 
alianças e parcerias, cabrinha! Os astros acentuam sua 
habilidade para lidar com as pessoas e seu dom para 
convencer, sinal de que você vai mandar muito bem no 
trabalho e pode realizar ótimas negociações ao lidar com 
grana, ainda mais se seguir seus instintos. Nos contatos, 
as chances de sucesso crescem a partir da tarde.

O fds nem chegou e você já está bolando a programação, 
bebê? É, no período da manhã não vai faltar vontade de 
dar olé nos compromissos, arrumar a mala e partir pra 
aventura, de preferência com seu amorzinho a tiracolo. 
Mas vamo com calma porque o Sol e Netuno avisam que 
tem muito chão para trilhar e trabalho para realizar nesta 
quinta-feira.

O Sol segue iluminando seu paraíso e hoje troca vibes 
maravilindas com Netuno, seu astro, anunciando um dia 
feito sob medida para você brilhar em tudo o que fizer, 
principalmente se investir em seus talentos e encantos. 
Além de contar com sorte e imaginação de sobra, você terá 
facilidade para cativar a simpatia alheia, vai dar um banho 
de criatividade no trabalho e pode receber elogios da chefia.

Telinha

Novelas Novelas Novelas Novelas 

Mulheres Apaixonadas
Globo 15h30

Terra e Paixão
Globo 20h30

Cúmplices de Um Resgate
SBT 19h30

Mulheres de Areia
Globo 13h45

Vai na Fé
Globo 18h30

Amor Perfeito
Globo 17h30

Kate consegue se acalmar, e Ben faz sua de-
fesa. Bruna vibra com a liberdade da filha. Hugo 
tenta se reaproximar de Jenifer. Kate posta uma 
foto com Rafa e Theo fica furioso. Jenifer fala 
para Eduardo que ficou mexida de ver Hugo 
no hospital. Joel e Jairo disputam a atenção de 
Bruna. Theo e Ben discutem. Sol estranha o 
comportamento de Wilma. Guiga tensiona com 
uma mensagem que Vini manda para Yuri. Dora 
e Fábio veem Lui e Lumiar juntos. Doutor Mauri 
tenta tranquilizar Fábio. Dora morre. Com a ajuda 
de todos, Lui faz a festa de Carnaval para Dora.

Fernanda briga com Salete, que insiste ter 
ouvido a mãe conversar com Wilma sobre a 
separação de Téo. Estela conta sobre os dois 
abortos que sofreu, o que deprime Marina. Téo 
explica a Salete que gosta de Fernanda como 
amiga. Estela quer doar um carro para a quer-
messe. Salete desenha um casal, uma menina e 
um menino passeando e manda de presente para 
Lucas. Luciana briga com Tereza ao saber que 
a clínica toda está comentando a massagem que 
fez no chefe. Raquel garante a Helena que não 
vai voltar para o ex-marido.

Rosa afirma a Edvaldo que nunca deixou uma 
criança na Irmandade. Júlio revela que Gilda 
acusa Frei Severo de negligência com Marcelino, 
a partir do acidente com o escorpião. Ítalo repre-
ende Gilmar por ter fornecido o prontuário de 
Marcelino a Edvaldo. Turíbio comenta com Ivan 
suas intenções com Tânia. Marcelino tenta unir 
Marê e Orlando novamente. Adélia se surpreende 
ao pensar em Ivan. Clara diz que gostaria que 
Frei João fosse seu pai. Edvaldo conta a Gilda 
sobre seu encontro com Rosa, e a vilã deduz que 
Marcelino é o filho de Marê e Orlando.

Andréa se apresenta para Raquel e Clarita se 
espanta ao vê-las juntas. Virgílio pede a Marcos 
que fique morando em sua casa depois de se 
casar com Raquel até que ele consiga cons-
truir uma casa para eles. A pedido de Virgílio, 
Alaor vai à casa dele e encontra Malu. Raquel 
volta para Pontal e conta para a mãe como é 
a casa de Marcos. Depois, ela se encontra com 
Vanderlei. Floriano flagra os dois juntos e briga 
com Vanderlei. Da Lua fica desesperado ao ver 
que destruíram a escultura que ele havia feito 
de sua amiga Ruth.

Priscila explica para Otávio que Isabela é a 
filha de Regina. Otávio fica inconformado. Regina 
entra em desespero por achar que há fantasma 
na mansão. Otávio decide investigar melhor a 
semelhança entre Manuela e Isabela antes de 
contar algo para Rebeca. Meire faz uma festa 
de boas-vindas para Joaquim, Felipe e Julia. 
Flora é a nova porteira do prédio. Omar, que 
está morando no condomínio com Neusa (Mar-
cela Muniz), sua mãe, encontra Julia, Joaquim 
e Felipe. Otávio conversa com Regina e diz que 
Isabela é igual a Manuela. 

Caio descobre que o dinheiro saiu da conta 
para um orfanato. Silvério diz a Antônio que 
não tem provas de que Berenice seja parente de 
Cândida. Irene agradece a Silvério por estar lhe 
ajudando. Andrade ameaça Lucinda. Irene faz 
um pacto com Aline: a professora fica afastada 
de Caio, enquanto a mulher de Antônio descobre 
o real interesse do marido em suas terras. 
Aline acusa Antônio de mentiroso ao cobrar do 
produtor o dinheiro da água. Antônio entrega o 
dinheiro a Aline. Jussara tenta convencer Aline 
a namorar Jonatas.

Thais Fersoza se inspira em Barbie 
e mostra transformação nas redes 
sociais: 'Não ia ficar de fora dessa'

Atriz Helena Ranaldi 
mostra foto de filho 
e semelhança entre 
os dois impressiona: 
‘A cara da mãe’

A atriz Helena Ranaldi, que está no ar em “Mulheres Apaixonadas” no “Vale 
a Pena Ver de Novo”, usou as redes sociais, nessa terça-feira (18) para mostrar 
uma foto de seu filho, Pedro Waddington. O rapaz, de 24 anos, é fruto da união 
com o diretor da Rede Globo, Ricardo Waddington. Os dois foram casados 
durante dez anos e romperam o relacionamento em 2004. Nos comentários, os 
fãs ficaram impressionados com a semelhança de Pedro com a mãe. “Lindo, 
a cara da mãe”, disse uma fã. “Parece com a mãe”, declarou outra pessoa. “O 
DNA é bom”, afirmou um terceiro comentário.

Elenco de ‘Vai na Fé’ se reúne em casa de diretor 
na última semana de gravação da novela das 7

O elenco de “Vai na Fé” já começou a se despedir da novela, que entrou 
em sua última semana de gravações. No Instagram, vários deles já estão 
publicando vídeos e fotos contando como está sendo a experiência de 
estar na pele de seus personagens pelas últimas vezes. Na segunda-feira, 
eles até se reuniram na casa do diretor Paulo Silvestrini, para assistir ao 
capítulo, na TV. “Você iria na casa do seu chefe só pra agradecer por ele 
ter juntado tanta gente linda e que agora se ama, que está chegando no 
fim. Mas a gente quer mais é ficar junto”, contou Carolina Dieckmann.
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 GARDEN SÃO FRAN-
CISCO RUI BARBOSA 

Nº 4950 
 Excelente AP, com vaga na 
garagem coberta, sala em 
2 ambientes, 3 quartos, 
(sendo uma suíte) banhei-
ro social, área de serviço, 
armários embutidos, Se-
mimobiliado. Aluguel = R$ 
2.500,00 + condomínio. 
Tannus Imobiliária. Contato: 
(67)3042-1692 

 MARIA AP PEDROSSIAN 
EM FRENTE PRAÇA 

 Casa na entrada do bairro, 
em frente à praça. possui 
duas salas, ampla cozinha, 
uma suite e dois quartos, 
banheiro social, varanda 
com churrasqueira, área de 
serviço, garagem.  LORIDA-
NI MARTINS CRECI 1851 
-  3321-9131 

 GUANANDY II (SALÃO 
COM + CASA) 

 L520– R. Simplício Masca-
renhas, 190 –AC 88,19m 
–AT 360,00  – Possui salão 
comercial c/ bh, e casa com 
sala, suite e  dois Quartos, 
BH, cozinha, AS, quintal, 
garagem. LORIDANI MAR-
TINS – CRECI 1851 – 3321-
9131 

 VILA CELIA 
 L375 – R Pernambuco - 
240,66,m² - sala de estar e 
jantar, lavabo, 4 dormitórios 
sendo duas suites c/ armá-
rios e sacada e 2 quartos, 
banheiro social, cozinha/
ae, área de serviço, de-
pendencia para empregado 
(qto+bh), churrasqueira, 
piscina e garagem. LORI-
DANI MARTINS CRECI 1851 
-  3321-9131  

 VILA ADELINA 
 L590 - R Carlos Mag-
no, 292. Ac:193,85m². 
At:300m². Sala De Estar, 
Jantar, Tv, 1 Suite E 2 Qtos, 
2bh Sociais, Cozinha, As, 
Varanda, 2 V Garagem Co-
berta E Amplo Quintal E 
Espaço De Estacionamento 
Para Mais Carros. LORIDA-
NI MARTINS CRECI 1851 
-  3321-9131 

 GIOCONDO ORSI  
 L534 - R Ana Lúcia, 95 – 
162,98m². Sobrado com 
salas de estar, lavabo/AE, 
3 suites (1 c/ sacada), co-
zinha/AE, despensa/prate-
leira, AS (coberta), varanda 
com CQ/pia e banheiro so-
cial, 2 entradas de garagem 
sendo 2V Cobertas e 4 sem 
cobertura. Amplo jardim e 
espaço interno. Próximo à 
Via Park. LORIDANI MAR-
TINS CRECI 1851 -  3321-
9131 

 GIOCONDO ORSI     
 L254 – R Boqueirão, 377 
– 83,82m² - T398,20m² 
– sala, coz, 2Q, Apto, BH, 
AS, garagem LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131 

IMOVEL COMERCIAL  
 3 Terrenos de Esquina, Com 
Area de 1764m e Constru-
ção 800m, Escritórios, Co-
bertura Próximo Ao Parque 
de Exposição, Bem Locali-
zado P Empresas Depósitos, 
Transportadora, Ofi cinas 
Etc.R$ 2.500,000  CORRE-
TOR -MAURITONIO MINCA-
RONE-CRECI (10069) TEL. 
67 99981-8686  

 CENTRO - PRÓX AFON-
SO PENA   

 L310 - R 13 De Maio, Entre 
Afonso Pena E Barão Do Rio 
Branco – 207m²-  Salão 
Principal , 6 Salas C/ Divisó-
rias,  2 Bh, Ar Condicionado, 
Copa. LORIDANI MARTINS 
– CRECI 1851 – 3321-9131 

 CENTRO - PRÓX AFON-
SO PENA 

 L309 - R 13 de Maio, Entre 
Afonso Pena e Barão do Rio 
Branco – 519,45m²-  Salão 
Principal , Sala,  4 Bh, As, 
Copa. LORIDANI MARTINS 
– CRECI 1851 – 3321-
9131 

 AMAMBAÍ  
 L345 - R BARÃO DO RIO 
BRANCO – 26,43M² - 
SALA, C/ BANHEIRO LO-
RIDANI MARTINS – CRECI 
1851 – 3321-9131  

 CENTRO 
 R Pe João Crippa, 1826 
(prox Maracaju) – 77,00m²  
- sala, 2Q, BH, coz, AS. LO-
RIDANI MARTINS – CRECI 
1851 – 3321-9131   
  

 CENTRO  
 L027 - R Pedro Celestino, 
1104 – Sub Esquina Av 
Afonso Pena -  1.762,50m2 
– Predio Comercial Com 
Cinco Pavimentos. Ampla 
Garagem Privativa. LORI-
DANI MARTINS – CRECI 
1851 – 3321-9131 

 APTO SEGÓVIA 2 BAIR-
RO TAQUARUSSU 

 1 Suite com armário em-
butido ,2 quartos com ar-
mário embutido ,banheiro 
social com armário e box, 
sala para 2 ambientes com 
gesso , todo apartamento 
com piso porcelanato , 
sacada, cozinha planejada 
com Cooktop , desocupa-
do, área edifi cada 99 m², 
quarto andar, 2 garagem 
coberta, segurança total 
24 horas, valor R$ 260 
mil, quitado . 800 metros 
do centro. F. 99807-4892/ 
Zap. 99128-3044 

 APARTAMENTO 
-TRANSFERÊNCIA – 

42.000,00 MIL  
 R. Teodoro Aurélio de Oli-
veira, 100 Jardim Botafo-
go Campo Grande - MS 
Bloco Com 4 Apartamen-
tos, Sendo No 1º Andar ,2 
Quartos, Sala, Cozinha, La-
vanderia, Estacionamento 
P 2 Carros, N Tem Taxa De 
Condomínio, Prestação R$ 
530,00 Valor Pra Quitação 
R$ 39.000, Aceita Veiculo 
Na Parte Financiada  COR-
RETOR -MAURITONIO MIN-
CARONE-CRECI (10069) 
TEL. 67 99981-8686   

 SANTO AMARO 
 Ampla Sala De Estar, Uma 
Suite E Dois Quartos, Ba-
nheiro Social, Cozinha, 
Área De Serviço, Quintal 
E Amplo Estacionamento 
Para Carros. LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131  

 SANTO AMARO - 2 
CASAS 

 Excelente Imóvel. Próximo 
À Av Julio De Castilho. Pos-
sui Duas Casas Individuali-
zadas, Entradas Separadas 
E Com Inscrição Municipal 
Individualizada. Casa 1: 
Ampla Sala De Estar, Uma 
Suite E Dois Quartos, Ba-
nheiro Social, Cozinha, 
Área De Serviço, Quintal 
E Amplo Estacionamento 
Para Carros. Casa 2: Am-
plo Quintal, Varanda, Sala 
De Estar, Dois Quartos, 
Cozinha, Área De Serviço 
E Garagem.  LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131  

 SÃO FRANCISCO - 2 
CASAS 

 Excelente imóvel para in-
vestimento. Duas casas 
construídas no mesmo 
terreno (at: 364,50m²), 
com entradas totalmente 
individualizadas. Cada casa 
possui um quarto, sala/
cozinha, banheiro social, 
área de serviço, varanda/
garagem e amplo quintal. 
Uma das casas encontra-se 
alugada  (com renda de alu-
guel).LORIDANI MARTINS – 
CRECI 1851 – 3321-9131  

 VENDE-SE CASA BAIR-
RO LEBLON 

 Linda casa no Leblon valor 
de desapego, família se 
mudando R$ 330 Mil, acei-
ta-se fi nanciamento e estu-
da permuta em carro como 
parte do pagamento, casa 
composta por 6 quartos, 2 
salas, cozinha, varanda, 3 
banheiros com edícula nos 
fundos e semi-mobiliada. 
Nathália Neves Corretora de 
imóveis Creci 11.667/MS  
Contato: (67) 99134-1272 

 CASA BAIRRO UNIVER-
SITÁRIO 

 Vende-se casa próxima à 
upa, casa grande, oito pe-
ças, 3wc. Avenida: Briga-
deiro Thiago Aceito um car-
ro. Ótima para pensionato 
R$: 300.000,00 Tratar com 
Sr Wilson Ligação e What-
sApp (67) 99620-7758  

 GUANANDI - 2 CASAS 
  Excelente imóvel para in-
vestimento. Duas casas 
construídas no mesmo 
terreno  (frente e fundo) 
at:360m², com entradas 
totalmente individualiza-
das.  Casa frente: possui 
135,89m² com sala, três 
dormitórios sendo uma sui-
te e dois quartos, banheiro 
social, cozinha, área de ser-
viço, banheiro de serviço, 
garagem (uma coberta e 
uma sem cobertura). Casa 
fundo: sala, dois quartos, 
banheiro social, cozinha, 
área de serviço, varanda. 
LORIDANI MARTINS – CRE-
CI 1851 – 3321-9131     
    

 COOPHAFÉ 
 Excelente casa, totalmente 
reformada, piso em porce-
lanato, fi no acabamento. 
Possui sala de estar, sala de 
jantar, 3 dormitórios sendo 
2 suites e um quarto, cozi-
nha, área de serviço, amplo 
quintal, garagem 2 vagas. 
LORIDANI MARTINS CRECI 
1851 -  3321-9131 

 CASA PRÓPRIA É 
REALIDADE 

 Saia do aluguel, com parce-
las que cabem em seu bol-
so, minha casa, minha vida. 
Vem fazer uma simulação, 
saia do aluguel. Celso Sal-
les CRECI 3470 Contato: 
(67) 998484-3386 (67) 
99647-3326  

 SOBRADO ALPHAVIL-
LE 1  

 4 Suites Com Sacadas, 
Sendo Uma Master, Area 
Construída 330m Terreno 
435m, Aceita Terreno Nos 
Alphavilles E Imóvel De Me-
nor Valor   R$ 2.600,000,00  
CORRETOR -MAURITO-
NIO MINCARONE-CRECI 
(10069) TEL. 67 99981-
8686  

 VILA ADELINA PROX 
UFMS 

 L590 - R Carlos Mag-
no, 292. Ac:193,85m². 
At:300m². Sala De Estar, 
Jantar, Tv, 1 Suite E 2 Qtos, 
2bh Sociais, Cozinha, As, 
Varanda, 2 V Garagem 
Coberta E Amplo Quintal E 
Espaço De Estacionamento 
Para Mais Carros. LORIDA-
NI MARTINS CRECI 1851 - 
3321-9131  

 JD DOS ESTADOS - 
PROX AFONSO PENA 

 Maravilhoso sobrado em 
região nobre de Campo 
Grande, situado à meia 
quadra da avenida Afonso 
Pena, próximo ao MPF, 
bancos Sicredi, Santander, 
shopping Campo Grande. 
Excelente para residência 
ou comércio. Excelente 
imóvel com arquitetura 
diferenciada com três pa-
vimentos, amplo espaço 
interno e externo em região 
privilegiada. Possui ampla 
sala de estar e jantar com 
pé direito alto, rico em ma-
deiramento e iluminação 
natural. Sala de TV, uma 
suíte e dois quartos, todos 
com armários, banheiro so-
cial, ampla cozinha com ar-
mários sob pia, lavanderia 
individualizada, espaçosa 
e coberta com área exter-
na privativa para estender 
roupas. Quarto e banheiro 
externo para empregado, 
casa de máquinas, piscina, 
uma sacada com acesso 
para dois quartos e outra 
com vista para a piscina e 
com possibilidade de aces-
so para suíte. Jardinagem 
rica e fachada imponente. 
Ampla garagem . LORIDA-
NI MARTINS CRECI 1851 
-  3321-9131 

 MARIA AP PEDROSSIAN 
 Maravilhosa casa em ótima 
região. Bem espaçosa e 
com salão grande que pode 
ser usado para comércio 
ou quarto grande para vi-
sitas com entrada separa-
da. possui ampla sala de 
estar e jantar, escritório, 
cozinha com armários, dois 
quartos, banheiro social, 
varanda, área de serviço, 
banheiro de serviço, de-
pósito, churrasqueira com 
pia e armário, garagem. 
LORIDANI MARTINS CRECI 
1851 -  3321-9131 

 STO AMARO  
 85,18m² - sala, 2Q, BH, 
coz, AS, varanda, garagem 
LORIDANI MARTINS – CRE-
CI 1851 – 3321-9131  

 CHAPADÃO DO SUL – 
CENTRO 

 L709 - Av Trinta e três, 229 
- 105,52M² - T164,23M² 
- sala, apto, 2Q, BH, coz, 
AS, CQ, gar . LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131 

 MARIA AP PEDROSSIAN 
EM FRENTE PRAÇA 

 Casa na entrada do bairro, 
em frente à praça. possui 
duas salas, ampla cozinha, 
uma suite e dois quartos, 
banheiro social, varanda 
com churrasqueira, área de 
serviço, garagem. LORIDA-
NI MARTINS CRECI 1851 
-  3321-9131 

 CHAPADÃO DO SUL 
 L714 -  Av Trinta e três, 
239 – Centro – 99,90m² - 
T156,17m²  – sala de estar 
e jantar, cozinha, aparta-
mento (quarto c/ bh), 2 
quartos, banheiro social, 
área de serviço, churras-
queira, garagem 2 vagas. 
LORIDANI MARTINS – CRE-
CI 1851 – 3321-9131  

  SOBRADO ALPHAVIL-
LE 2 

 Sobrado 4 Suites, Sen-
do Uma No Térreo, Area 
Construída 320m Terreno 
372m Excelente Projeto, 
Area De Lazer Completa, 
Piscina, Estuda Proposta 
Em Veículos E Imóveis. 
R$ 2.300,000 CORRETOR 
-MAURITONIO MINCARO-
NE-CRECI (10069) TEL. 67 
99981-8686   

 AMPLIE SUAS VENDA & 
LOCAÇÃO DE IMÓVEIS 

 Anuncie seu imóvel na Fre-
eMarketing imóveis, exclu-
siva para profi ssionais do 
setor imobiliário do Mato 
Grosso do Sul. Divulgue e 
aumente suas chances de 
encontrar o comprador ou 
inquilino perfeito. Acesse 
agora mesmo e se cadastre  
em freemarketingimoveis.
com.br. Dúvidas? Entre 
em contato pelo Whatsapp: 
(67) 99245-7707  

 COOPHAMAT 
 Ac:156,69m² / 
At:266,60m². Casa Em 
Excelente Localização Com 
Ampla Sala De Estar, 3 
Quartos, Bh Social, Cozi-
nha, Área De Serviço, Am-
pla Área Externa, Garagem 
Coberta/Varanda. LORIDA-
NI MARTINS – CRECI 1851 
– 3321-9131  

 VENDE-SE CASA  
 Vendo casa próxima ao 
terminal Júlio de Castilho, 
casa com dois quartos, 
um apartamento. Para mais 
informações falar com o Sr 
David Creci 2090 Ligação 
e WhatsApp (67) 99280-
0777  

 CASA R$ 380.000 
AERO RANCHO IV 

 Casa 135m Area Constru-
ída, Escriturada,1 Suite, 
Mais 2 Quartos, Gara-
gem Coberta P 2 Carros, 
Varanda Intregada Com 
A Cozinha Com Area De 
Lazer, Bem Localizada A 
1 Quadra Do Parque Air-
ton Sena, Aceita Permuta 
Em Veiculos.  CORRETOR 
-MAURITONIO MINCARO-
NE-CRECI (10069) TEL. 67 
99981-8686  

 VENDE- SE CASA  
 Rua: São Caetano Número: 
87, Vila Duque de Caxias. 
Fica próximo a loja ame-
ricanas, valor a combinar 
com os interessados. Para 
mais informações entrar 
em contato com Sr Luiz 
Justino. Fone: (67) 99280-
4042 /3361-4445  

 TIRADENTES 
 Excelente casa em terreno 
grande com amplo quintal. 
Possui sala de estar, sala de 
jantar, 3 dormitórios sendo 
1 suite/ae + 2 quartos 
(1c/ae), cozinha, área de 
serviço, garagem, amplo 
quintal e jardim. LORIDANI 
MARTINS CRECI 1851 -  
3321-9131  

 VILAS BOAS - AV BOM 
PASTOR 

 Maravilhoso imóvel de es-
quina com renda de aluguel 
em região nobre de Campo 
Grande, situado na princi-
pal avenida do bairro Vilas 
boas. Pode ser utilizado 
para residência ou comér-
cio. Imóvel alugado, contra-
to vigente com ótima renda 
de aluguel. O atual inquilino 
fez adaptações no imóvel, 
alterando algumas peças. 
Imóvel em sua planta ori-
ginal possui ampla sala de 
estar, lavabo, sala de jantar, 
cozinha com armário, três 
dormitórios sendo uma suí-
te com armários e banheira 
hidromassagem, e mais 
dois quartos com armários, 
banheiro social, cozinha 
com armários planejados, 
área de serviço, varanda 
com churrasqueira, ba-
nheiro social e depósito, 
piscina e ampla garagem. 
Com as modifi cações atu-
ais foi instalado deck sobre 

a piscina, novos comodos 
junto à garagem, reforma-
do banheiro área externa 
(churrasqueira) e depósito 
convertido em belo escri-
tório. LORIDANI MARTINS 
CRECI 1851 -  3321-9131 

  CHACARA NA GAME-
LEIRA 

 2 Hect ,2 Casas, Galpão P 
Criação De Frango Medindo 
10x16, R$ 350.000  COR-
RETOR -MAURITONIO MIN-
CARONE-CRECI (10069) 
TEL. 67 99981-8686  

   FAZENDA ROD BR 040 
R$ 27.300,000  

 546 Hect Na Br 040 A 38km 
De Campo Grande,4km 
Fora Do Asfalto, Com Toda 
Infraestrutura Montada, 
Galpão, Divisões.  CORRE-
TOR -MAURITONIO MIN-
CARONE-CRECI (10069) 
TEL. 67 99981-8686  

 B PIONEIROS 
 Excelente Área No Bairro 
Pioneiros C/ 12.900m². LO-
RIDANI MARTINS - CRECI 
1851 - 3321-9131 

 CHÁCARA HIANDUI 12 
HECT R$ 220.000 

 Assentamento Nazaré, 
Após Hiandui 10km, Mais 
13km ,1 Casa, Area Toda 
Cultivável Plantada Com 
Milho, Aceita Permuta Em 
Veículos.  CORRETOR 
-MAURITONIO MINCARO-
NE-CRECI (10069) TEL. 67 
99981-8686  
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 CHACARA ROCHEDO 4 
HECTARES

60km De Campo Grande 
+ 15km Chão, Casa, Bar-
racão, 1 Hect De Limão 
Plantado, Rio Jatobá, R$ 
300,000 -  CORRETOR 
-MAURITONIO MINCARO-
NE-CRECI (10069) TEL. 67 
99981-8686  

CHACARA JAGUARI-MS
57hect, 2 Casas,26 Hect 
Plantados Com Soja, Mais 
1 Hect Com Plantação De 
Limão, Poço Semi Arte-
siano, Rio Jatoba, Pedida 
R$ 55,000 O Hect, Aceita 
Veículos Como Parte Pa-
gamento -    CORRETOR 
-MAURITONIO MINCARO-
NE-CRECI (10069) TEL. 67 
99981-8686 

 VENDO
Centro automotivo com-
pleto tratar no número 
(67) 3029-8172 ou (67) 
999374063  

VILA MARGARIDA
Vende-se imóvel na Vila 
Margarida área comercial 
medindo 15x25. Para mais 
informações falar com Ede-
van. Ligação e WhatsApp 
(67) 99901-7286

CHAPADÃO DO SUL
Vários Terrenos Disponíveis 
No Centro, Loteamento Ju-
limar. LORIDANI MARTINS 
– CRECI 1851 – 3321-
9131

TERRENO 12X40 RUA 
AMAZONAS

Excelente oportunidade, 
um terreno com ótima lo-
calização na Rua: Amazo-
nas com 480 m², apenas 
R$600.000,00-Marcos A. 
Silva- Corretor de imóveis-
-CRECI MS 11.919 Conta-
to: (67) 99999-1144 

JD DAS REGINAS
390m². 13x30. Asfalto. 
LORIDANI MARTINS CRECI 
1851 -  3321-9131

VENDE-SE LOTE FI-
GUEIRAS DO PARQUE

Vende-se lote de 300 me-
tros, sendo 10x30, 24 ho-
ras monitorado por câme-
ras, 100% asfaltado, com 
água encanada, luz, elétrica 
e esgoto. Entrada de R$ 
6.500,00, 180 parcelas de 
1.174 com reajuste anual 
IPCA. Compre agora Fones: 
(67) 99819-8411/ (67) 
99345-3992 Conceição 
Lima CRECI: 9481

B AMAMBAÍ 
Sala Com Banheiro Na An-
tiga Rodoviária. LORIDANI 
MARTINS CRECI 1851 -  
3321-9131

AREA 5000M CONJ. 
PARATI

Excelente Area Para Even-
tos E Lazer Locação Ou 
Construção De Condomí-
nio, Toda Murada Portão 
Elétrico, Area Construída 
400m Cobertura Pra 300 
Pessoas, Sauna, Churras-
queira, Piscina 11x4 M R$ 
1.750,000   CORRETOR 
-MAURITONIO MINCARO-
NE-CRECI (10069) TEL. 67 
99981-8686 

CENTRO
Salas Comerciais Em Pré-
dio Comercial Com Exce-
lente Localização Na Rua 
Pedro Celestino Sub Esqui-
na Com Av Afonso Pena. 
Dois Andares Disponíveis. 
LORIDANI MARTINS - CRE-
CI 1851 - 3321-9131

ONIX JOY 1.0 
ONIX JOY 1.0 - ANO: 
2020/2020 COR: BRANCA 
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

CORSA SEDAN WIND
Corsa Sedan Wind 1.0 - 
Ano/Modelo 00/01 - Cor 
Branca - Combustível Ga-
solina -JT VEÍCULOS  Av. 
Bandeirantes, 2806 - Nova 
Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171 

PRISMA LT 1.4 
PRISMA LT 1.4 - ANO: 
2012/2012 COR: PRETA 
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

VENDE - SE CORSA 
WIND 

Corsa Wind 2021 . doc. 
ok. rabicho, alarme , roda 
esportiva. Valor R$ 16 mil 
. F: 99189-0266. 

S10 ADVANTAGE 2.4 
C.S

S10 ADVANTAGE 2.4 C.S 
- ANO: 2009/2009 COR: 
CINZA  JT VEÍCULOS Av. 
Bandeirantes, 2806 - Nova 
Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171

CORSA HATCH
Corsa Hatch Maxx 1.0 4p. 
- Ano/Modelo 07/07 - Cor 
Prata - Combustível Flex 
-JT VEÍCULOS  Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

CORSA SEDAN
Corsa Sedan Classic LS 1.0 
- Ano/Modelo 13/14 - Cor 
Prata - Combustível Flex 
-JT VEÍCULOS  Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

ONIX LT 1.0 
ONIX LT 1.0 - ANO: 
2018/2019 COR: BRANCA 
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

ONIX PLUS LTZ 1.0
ONIX PLUS LTZ 1.0 - ANO: 
2019/2020 COR: PRATA 
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

VECTRA ELEGANCE 2.0 
ANO 2009

VECTRA ELEGANCE 2.0 
ANO 2009, PRATA, COM-
PLETO, ÚNICO DONO, 
70.000KM, EXELENTE ES-
TADO DE CONSERVAÇÃO 
Av. Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674 C.O.M veícu-
los. 

PICAPE MONTANA 
Compra - se , pagamento à 
vista . Ano 2014/2015 .Tra-
tar : F 99136-6534 

UNO SPORTING 1.4
UNO SPORTING 1.4 - ANO: 
2014/2014 COR: BRANCA  
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

UNO WAY 1.0
UNO WAY 1.0,VIVACE, 
COMPLETO, COR BRANCA, 
ANO 2011/2012 Av. Ban-
deirantes,2796- Telefone 
(67) 99981-8686 /3385-
2674 C.O.M veículos 

CRONOS 1.3
Cronos 1.3 18/19 ,Cor Pre-
ta ,Combustível Flex JT VE-
ÍCULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171 

NEW FIESTA HACT 
SE 1.6 

NEW FIESTA HACT SE 1.6 
ANO 13/14 /PRETO/AUT /
COMPLETO. Av. Bandei-
rantes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 /3385-2674 
C.O.M veículos 

RANGER XL 2.2 C.D
RANGER XL 2.2 C.D - ANO: 
2015/2015 COR: BRANCA 
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

NEW FIESTA HACT SE 
1.5 ANO 15/16

NEW FIESTA HACT SE 1.5 
ANO 15/16/BRANCO/COM-
PLETO, RODAS, MANUAL, 
CHAVE COPIA Av. Bandei-
rantes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 /3385-2674 
C.O.M veículos 

KA 1.0 SE ANO 2019
Ka 1.0 SE ANO 2019 /
PRATA/COMPLETO/OTIMO 
ESTADO Av. Bandeiran-
tes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 /3385-2674 
C.O.M veículos 

VENDO FORD/KA
Ano 2019/2019, Ford/KA 
SE 1.0 SD C, vermelho, 
única dona. R$ 50 mil – 
Tratar pelo celular: (67) 
99985-4555

ECOSPORT TITANIUM
EcoSport Titanium 2.0 16v 
Ano/Modelo 14/14 Cor 
Branca Combustível Flex 
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

KA 1.0 3 CILINDROS, 
ANO 14/15

KA 1.0 3 CILINDROS, ANO 
14/15, PRATA, COMPETO. 
Av. Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674 C.O.M veículos 

FIESTA 
Fiesta Hatch SE 1.0 4p Ano/
Modelo 13/14 - Cor Prata - 
Km 104.000 - Combustível 
Flex -JT VEÍCULOS Av. 
Bandeirantes, 2806 - Nova 
Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171

ECOSPORT XLS
EcoSport XLS 1.6 Ano/Mo-
delo 08/09 , Cor Bege Com-
bustível Flex-  JT VEÍCULOS 
Av. Bandeirantes, 2806 - 
Nova Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171

FIESTA SEDAN 1.6
Ano/Modelo 2007/08 Cor 
Bege .TRADE MOTORS  
AV BANDEIRANTES 2774 
, VILA BANDEIRANTES  
CAMPO GRANDE MS   67 
99234 -8127 

KA 1.0 SE ANO 
2020/2021

2020/2021/BRANCO/COM-
PLETO,MULTIMIDIA,RE-
TROVISOR ELETRICO,VI-
DRO ELETRICO NAS 4P,F 
MILHA/30.000KM Av. Ban-
deirantes,2796- Telefone 
(67) 99981-8686 /3385-
2674 C.O.M veículos 

FOX TREND
Fox Trend 1.0 4p. - Ano/
Modelo 14/14 - Cor Preta 
- Combustível Flex - JT VE-
ÍCULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171 

FOX 1.0 4P
Fox 1.0 4p. - Ano/Modelo 
12/13 - Cor Preta - Com-
bustível Flex - cor preta 
-JT VEÍCULOS  Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

GOL 1.0
Gol 1.0 -  ano: 2014/2015 
cor: branca JT VEÍCULOS 
AV. BANDEIRANTES, 2806 
- Nova Bandeirantes - Cam-
po Grande (67) 99230-
7171

GOL 1.0
Gol 1.0 - Ano: 2021/2022 
Cor: Prata JT Veículos Av. 
Bandeirantes, 2806 - Nova 
Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171

SAVEIRO ROBUST 1.6 
C.S

SAVEIRO ROBUST 1.6 
C.S - 2017/2018 COR: 
BRANCA  JT VEÍCULOS Av. 
Bandeirantes, 2806 - Nova 
Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171

GOL 1.0 
GOL 1.0 - ANO: 2021/2022 
COR: BRANCA JT VEÍ-
CULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171

SAVEIRO 1.6 C.S 
SAVEIRO 1.6 C.S - 
2013/2013 COR: PRATA  
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

GOL 1.6
GOL 1.6 - ANO: 2019/2020 
COR: BRANCA JT VEÍ-
CULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171

GOL 1.6, ANO 
2020/2021

GOL 1.6, ANO 2020/2021, 
PRATA, COMPLETO, 
42000KM APENAS Av. 
Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674 C.O.M veícu-
los. 

 HC VEICULOS
Outlander 2.0 automá-
tico 15/16 preto R$ 
103.990,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305. 

HC VEICULOS
L200 Triton Savana MT 
Diesel 14/15 prata R$ 
95.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
Asx 4x4 automático 13/14 
vermelho R$ 64.900,00. 
Telefones 3358-1300 / 
3043-1305.

HC VEICULOS
Volvo XC60 V6 3.0 Gasolina 
11/11 prata R$ 65.900,00. 
Telefones 3358-1300 / 
3043-1305

HC VEICULOS
Outlander 2.0 automá-
tico 15/16 cinza R$ 
104.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
L200 Triton Hpe Automá-
tica Diesel 14/15 branca 
R$ 99.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
Pajero Dakar Hpe AT 
Diesel 13/14 prata R$ 
114.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
L200 Triton Hpe Automá-
tica Diesel 16/17 prata 
R$ 124.990,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
Pajero Dakar Hpe AT 
Flex 14/15 preta R$ 
107.900,00. Telefones 
3358-1300/3043-1305.

HC VEICULOS
Asx 4x4 automático 13/14 
branco R$ 70.900,00 (top 
de linha com teto solar). 
Telefones 3358-1300 / 
3043-1305.

HC VEICULOS
Ranger XLT CD Flex 13/14 
cinza R$ 68.900,00. Tele-
fones 3358-1300 / 3043-
1305.

HC VEICULOS
Asx 4x2 automático 11/11 
marrom R$ 49.900,00. Te-
lefones 3358-1300 / 3043-
1305.

HC VEICULOS
Asx 4x2 automático 14/15 
branco R$ 65.900,00. Te-
lefones 3358-1300 / 3043-
1305.

HC VEICULOS
L200 Triton Sport GLS 
MT Diesel 16/17 branca 
R$ 109.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
Tucson GLS AT Gasolina 
12/13 preta R$ 37.900,00. 
Telefones 3358-1300 / 
3043-1305.

HC VEICULOS
Pajero Full Hpe Diesel 
11/11 prata R$ 99.900,00. 
Telefones 3358-1300 / 
3043-1305.

HC VEICULOS
L200 Triton Hpe Automá-
tica Diesel 15/15 prata 
R$ 104.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
L200 Triton Hpe Automá-
tica Flex 15/16 branca 
R$ 89.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
L200 Triton Outdoor AT 
Diesel 16/17 branca 
R$109.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

RENAGADE 1.8 
RENAGADE 1.8 SPORT 
2016 AUT/COMPLETO Av. 
Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674 C.O.M veícu-
los. 

CITROËN
C3 Hatch Exclusive 1.6 16v 
- Ano/Modelo 10/11 -prata 
Combustível Flex - JT VEÍ-
CULOS - Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171 

COMPASS TB DIESEL 
4X4 

COMPASS TB DIESEL 4X4 
ANO 2018,COMPLETO,O-
TIMO ESTADO. Av. Bandei-
rantes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 /3385-2674 
C.O.M veículos 

208 1.5 ACTIVE ANO 
14/15

208 1.5 ACTIVE ANO 
14/15, VERMELHO, COM-
PLETO  Av. Bandeiran-
tes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 /3385-2674 
C.O.M veículos. 

DUSTER
Duster Tech Road 2.0 16v 
- Ano/Modelo 13/14 - Cor 
Branca - Combustível Flex 
-JT VEÍCULOS  Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

LOGAN 1.6 ANO
LOGAN 1.6 ANO 
2015/2016 COMPLETO/
PRATA Av. Bandeiran-
tes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 /3385-2674 
C.O.M veículos 

DUSTER DYNAMIC 2.0 
-DUSTER DYNAMIC 2.0 
AUT, COR CINZA, ANO 
2014 Av. Bandeiran-
tes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 /3385-2674 
C.O.M veículos. 

CG 160I
CG 160i Fan - Ano/Mo-
delo 17/18 - Combustível 
Flex - vermelha - JT VEÍ-
CULOS  Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171

CG TITAN 160
CG TITAN 160 - ANO: 
2015/2016 COR: VER-
MELHA JT VEÍCULOS Av. 
Bandeirantes, 2806 - Nova 
Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171

HONDA
CB  600F Hornet - Ano/Mo-
delo 14/14 - Combustível 
-preta -Gasolina -JT VEÍ-
CULOS  Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171 

HONDA
CBR 650F Ano/Modelo 
19/19 , Cor Vermelha TRA-
DE MOTORS  - AV BAN-
DEIRANTES 2774 , VILA 
BANDEIRANTES  CAMPO 
GRANDE MS   67 99234 
- 8127  

CG 160I
CG 160i Fan - Ano/Modelo 
20/20 - Combustível Flex - 
prata - JT VEÍCULOS  Av. 
Bandeirantes, 2806 - Nova 
Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171 

CG TITAN 160I
CG Titan 160i 15/16 ,Cor 
Vermelha ,Km 61.225 , 
Combustível Flex - JT VE-
ÍCULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171 

MARCH 1.0S ANO 
13/14

MARCH 1.0S ANO 13/14, 
PRATA, COMPLETO, MA-
NUAL, CHAVE RESERVA, 
OTIMO ESTADO Av. Bandei-
rantes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 /3385-2674 
C.O.M veículos.  

NISSAN
Kicks SV 1.6 16v . Ano/
Modelo 2019/20 Cor Cin-
za .TRADE MOTORS  - AV 
BANDEIRANTES 2774 
, VILA BANDEIRANTES  
CAMPO GRANDE MS   67 
99234 - 8127 

KICKS SV 1.6 A/T
KICKS SV 1.6 A/T - ANO: 
2018/2018 COR: VER-
MELHA JT VEÍCULOS Av. 
Bandeirantes, 2806 - Nova 
Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171

COROLLA GLI 1.8 16V
Corolla GLi 1.8 16v - Ano/
Modelo 09/10 - Cor Bege 
- Combustível Flex - JT VE-
ÍCULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171

TOYOTA 
Hilux SRV D4-D 3.0TDi 
16v 4X4 C.D. Ano/Modelo 
2014/14 Cor Prata - TRADE 
MOTORS  AV BANDEIRAN-
TES 2774 , VILA BANDEI-
RANTES  CAMPO GRANDE 
MS  -  67 99234 - 8127  

HONDA - SEDAN 
City DX 1.5 16v Ano/Mode-
lo 2010/11 Cor Cinza .TRA-
DE MOTORS - AV BAN-
DEIRANTES 2774 , VILA 
BANDEIRANTES CAMPO 
GRANDE MS   67 99234 
- 8127  

CIVIC LXS 1.8 16V
Civic LXS 1.8 16v - Ano/
Modelo 14/14 -  Cor Prata 
- Combustível Flex - JT VE-
ÍCULOS  Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171 

CIVIC 
Civic EX 2.0 16v - Ano/
Modelo 20/21 - Combus-
tível Flex - prata - JT VEÍ-
CULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171 

CIVIC EXL 2.0 16V
Civic EXL 2.0 16v - Ano/
Modelo 19/20 - Cor Preta 
- Combustível Flex - JT VE-
ÍCULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171

CIVIC EX 2.0 16V
Civic EX 2.0 16v - Ano/
Modelo 20/20 - Cor Branca 
- Combustível Flex -JT VE-
ÍCULOS  Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171

ETIOS XS 1.5 ANO 2016
ETIOS XS 1.5 ANO 
2016,COMPLETO,ÚNICA 
DONA,PRETO,64MKM Av. 
Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674 C.O.M veícu-
los 

TOYOTA
Corolla XEi 2.0 16v, Ano/
Modelo 2020/21 Cor Pra-
ta. TRADE MOTORS  - AV 
BANDEIRANTES 2774 
, VILA BANDEIRANTES  
CAMPO GRANDE MS   67 
99234- 8127  

COROLLA GLI   ANO 
2017/2018

COROLLA GLI   ANO 
2017/2018, COR CINZA, 
COMPLETO, AUTOMA-
TICO, COURO, RODAS, 
MULTIMIDIA  Av. Bandei-
rantes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 /3385-2674 
C.O.M veículos 

 HB20S 1.6 A/T
HB20S 1.6 A/T - ANO: 
2014/2014 COR: BRANCA 
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

CRETA ACTION 1.6
CRETA ACTION 1.6 -ANO 
2021/2022 -CINZA -COM-
PLETA AUT.  Av. Bandei-
rantes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 /3385-2674 
C.O.M veículos 

HYUNDAI - HATCH 
HB20 Comfort 1.0 12v 
.Ano/Modelo 2017/17 Cor 
Preta -TRADE MOTORS  
AV BANDEIRANTES 2774 
, VILA BANDEIRANTES  
CAMPO GRANDE MS  - 67 
99234 - 8127  

PRECISA- SE DE 
FUNCIONÁRIO PARA 

LAVANDERIA 
Contato .F: 3324-2579 / 
99275-1001. 

VAGA DE TRABALHO 
Temos vagas para domés-
ticas e cozinheiras  forno e 
fogão. Enviar currículo no  
Whatsapp  99285-5185

ACOMPANHANTES
Aqui você encontra a me-
lhor companhia. Acesse 
www.xlove.com.br

CONTRATA -SE AJU-
DANTE DE MARCE-

NARIA 
Contato pelo WhatsApp  
67- 99272-6478 / 98113-
1489.

REGULARIZAÇÃO DE 
DOMESTICA

Registro, recibo, INSS, 
FGTS, livro de ponto, cal-
culo horas extras. Contato 
email: escritorio2843@
gmail. com. F:3321-3911 
/ 92289415 / 9989-1598. 

J&A FOGÕES
Trabalhamos com instala-
ções em geral GLP e GN, 
limpezas de coifas indus-
trial e residencial. Atende-
mos toda Cidade de Cam-
po Grande/MS. Serviço 
com qualidade e garantia 
Ligação e WhatsApp (67) 
99216-2624 

CLINICA VETERINÁRIA 
CÃO CUIDADO

Trabalhamos com banho, 
tosa, exames, cirurgias, 
hotel e vacinas. Fazemos 
manutenção em secador e 
soprador pet e afiamos lâ-
minas de tosa e temos tam-
bém táxi dog. Cuidamos 
de seu pet com carinho e 
cuidado, seu pet em boas 
mãos. Atendemos toda 
cidade de Campo Grande/
MS. Ligação e WhatsApp 
(67) 99180-3708

ALLAS BROMBRIL 
PRESTADORA DE 

SERVIÇO
Trabalhamos com pinturas 
residencial e comercial, 
grafiato e textura, hidráulica 
e elétrica, reformas em ge-
ral. Ligue e peça seu orça-
mento sem compromisso 
agora mesmo, serviço de 
qualidade e preço justo. 
Contato: (67)99863-7420 
Antonio 

RD EXECUÇÃO DE 
OBRAS  LIGAÇÃO 

& WHATSAPP (67) 
99119-9415 RODRIGO
Trabalhamos com execu-
ção de obras do básico ao 
acabamento e reformas em 
geral. RD construindo seus 
sonhos, venha e realize seu 
orçamento Serviço de qua-
lidade e pontualidade 

TATY´S DOCES & 
SALGADOS

Surgiu uma festa de últi-
ma hora, não sabe onde 
pegar salgadinhos? Temos 
a pronta entrega. Bateu 
fome, quer um lanche? 
Fazemos também. Estamos 
na região do Jd. Nhanha, 
entrega grátis até 3 km. 
Estamos também no ifood. 
Taty´s doces e salgados.  
Feito com carinho e cuida-
do para você Cliente amigo. 
Ligação e WhatsApp (67) 
98126-1765/ (67) 99329-
9200
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REGIS FRETES & 
MUDANÇAS

Trabalhamos com fretes e 
mudanças, desmontamos 
móveis e embalamos. Te-
mos ajudante, estamos a 
30 anos no ramo. Serviço 
de qualidade e eficiência 
Atendemos todo o Brasil. 
Seus móveis em boas 
mãos Ligação e WhatsApp 
(67) 99225-9714 

DESPACHANTE DALLAS
Serviços de licenciamento 
de veículos, transferência, 
leilões, baixa de sinistro, 
primeiro emplacamento, 
placa Mercosul. Em até 12x 
no cartão. 3384-6655/9 
9243-1985. Av: das Ban-
deiras nº 335  Vila Carva-
lho.

LEONARDO RAMIRES 
ENCANADOR

Trabalhamos com encana-
mento em geral, hidráulica, 
residencial, comercial e 
predial, detector de vaza-
mentos, serviço com trans-
parência e qualidade. Ligue 
e agende um Orçamento 
sem compromisso, atendo 
toda a cidade de Campo 
Grande/MS. Contato:(67) 
99298-8374 

INOVACAR HIGIENIZA-
ÇÃO & LAVA JATO

Trabalhamos com higieni-
zação de sofás, poltronas, 
colchões, cadeiras de jan-
tar, tapetes e cortinas. Va-
mos até sua residência ou 
empresa e atendemos em 
nosso Lava Jato, ficamos 
localizados na Rua: Macha-
do de Assis, 10 Próximo 
ao Cemitério Santo Amaro. 
Ligação e WhatsApp (67) 
99304-6572 Ricardo

RAMÃO MESTRE DE 
OBRAS

Trabalhamos na área da 
construção civil da funda-
ção ao acabamento, loca-
ção, marcação, alvenaria, 
hidráulica, elétrica e cober-
turas em geral entre outros 
serviços. Ligação e What-
sApp (67) 99117-6249/ 
(67) 99346-1282 

PRESTADORA DE 
SERVIÇOS TABIRA

Prestamos serviços de 
reparos, elétrica, hidráuli-
ca, pinturas, jardinagem, 
instalação de ar-condi-
cionado, poda de árvores 
e limpeza de terrenos. 
Atendemos toda Cidade de 
campo Grande/MS Ligação 
e WhatsApp (67) 99242-
6527 

MANANCIAL COMÉR-
CIO DE CALHAS

Trabalhamos com insta-
lação de calhas, rufos e 
revisões. Serviço com Ga-
rantia e qualidade. Vendas 
de materiais para calheiros, 
bobinas, chapas no corte e 
silicones. Contamos com 
espaço para cortes e do-
bras. Avenida Dr Nasri Siufi, 
2245 Tijuca 2 Ligação e 
WhatsApp (67) 99348-
3740

WS CALHAS
Está com problemas em 
seu telhado? Goteiras es-
tragando seu forro, seus 
móveis te incomodando 
quer dar uma revisão nas 
suas calhas fazemos isso 
para você ou precisando 
colocar calhas na sua casa 
ou empresa WS Calhas 
instala para você, ligue e 
peça um orçamento sem 
compromisso. Serviço de 
qualidade e garantia .Li-
gação e WhatsApp (67) 
99961-8574  

AREIA-PEDRA-ATERRO 
& MATERIAIS

Precisando de material para 
sua obra ou reforma? Não 
perca tempo estamos com 
uma oferta exclusiva para 
você, temos o melhor pre-
ço da Cidade, temos areia 
clara, rosada lavada, pedra, 
pedrisco e aterro. Entre ou-
tros serviços é só chamar 
será um prazer atendê-lo. 
Ligação ou WhatsApp (67) 
99279-7211 (67) 99117-
3657

EDIVALDO REFRIGE-
RAÇÃO

Trabalhamos com manu-
tenção de fogões, geladei-
ra, máquina de lavar roupas 
e ar-condicionado.  Rua: 
Mocho, 71 Bairro: Recan-
to dos Pássaros Serviço 
de qualidade e Confiança 
Ligação e WhatsApp (67) 
99285-8973/ 3391-4743/ 
(67) 99902-1191 

A &S MANUTENÇÃO
Trabalhamos com instala-
ções e manutenções elétri-
cas comercial, residencial 
e industrial, automação 
industrial, montagens e 
assistência técnica em pai-
néis de comando de incên-
dio. Serviço de qualidade 
e segurança. Atendemos 
toda Cidade de Campo 
Grande e todo Estado/MS 
Ligação e WhatsApp (67) 
99687-4166 

SALÃO AABB
Para eventos; casamento, 
15 anos, aniversario in-
fantil, evento empresarial 
suportando 800 pessoas 
em pé e 350 pessoas sen-
tadas. Já inclui no salão 
12 mesas tampo para 10 
lugares e 120 cadeiras de 
ferro. Cozinha grande com 
coleman para bebidas, 
banheiros feminino e mas-
culino, área de lazer com 
churrasqueiras e piscina 
para alugar separado. (67) 
99221-0542

DM CENTRO AUTOMO-
TIVO

Trabalhamos com mecâni-
ca em geral, manutenção, 
instalação de ar-condicio-
nado, elétrica, alinhamento 
e balanceamento. Ficamos 
na Avenida: Senhor do 
Bonfim, 2526 Estrela Dalva 
Fone: (67) 99637-4270/ 
(67) 98168-0443/ (67) 
3355-6373

HIGIENIZAÇÃO DE 
ESTOFADOS

Trabalhamos com higieni-
zação de estofados, cama, 
sofá, cadeiras etc. Melhor 
preço da Cidade, limpeza 
e Higienização para acabar 
com bactérias externas, 
a partir de 80,00 faça seu 
orçamento sem compro-
misso. Atendemos toda 
Cidade de Campo Grande/
MS Serviço de qualidade e 
garantia Ligação e WhatsA-
pp (67)99352-5556 André

PERSIANAS E INSTA-
LAÇÃO

Vendo e faço concertos de 
cortinas persianas, tanto 
horizontal como vertical, 
lavagem, instalação de 
portas sanfonadas. Melhor 
preço do mercado. Tra-
tar:9645-0383 

ESSENCIAL SOLUÇÕES 
SOLUÇÕES RESIDEN-
CIAS & COMERCIAL

Trabalhamos com troca 
de chuveiros, disjuntores, 
fiação, portão eletrônico, 
codificação de controle 
entre outros serviços para 
melhor lhe atender. Serviço 
de qualidade e eficiência. 
E-mail: manutencaodo-
lar.1@gmail.com Ligação 
e WhatsApp (67) 99130-
8020

PRECISÃO-CONSTRU-
ÇÕES & REFORMAS

Oferecemos qualidade e 
preço justo, com garan-
tia de nossos serviços e 
parcelamos nossa mão de 
obra em até 6x sem juros. 
Faça seu orçamento sem 
compromisso com o pro-
fissional certo. Atendemos 
toda Cidade de Campo 
Grande e Região Ligação 
e WhatsApp (67) 99242-
0750 Alex Fuchs

 SAMQUIM DOCES
Trabalhamos com tudo para 
sua festa, venha conferir.  
Contato: (67) 99215-5363. 

DESENTUPIDORA LIM-
PA TUBOS FOSSÃO

Limpeza de caixa de gor-
dura, esgotos, pias, ralos 
e tanque em geral. Limpeza 
de fossa séptica, lavagem 
de galerias e hidro jato. 12 
Anos no Mercado.  Quali-
dade e Excelência. Ligação 
e WhatsApp (67) 99149-
2259/ (67) 99208-5801 

ARTMETAL CALHAS
Problemas com as chuvas? 
A Artmetal calhas está pre-
parada para efetuar servi-
ços de: calhas, pingadeiras, 
rufos, condutores e reparos 
em geral. Preços baixos de 
verdade e serviço garanti-
do. Peça já seu orçamento 
sem compromisso falar 
com Paulo Cezar. Ligação 
e WhatsApp (67) 99894-
8424/ (67) 99164-9899

ECOPRAG CONTROLE 
DE PRAGAS

Trabalhamos com desin-
setização, desratização, 
limpeza de caixa d água e 
caixa de gordura. Solicite 
seu orçamento. Serviço 
de qualidade e eficiência. 
Atendemos toda Cidade 
de Campo Grande/MS. 
Ligação e WhatsApp (67) 
98164-1321 André Luiz

MAKÁRIUS LAVA JATO
Trabalhamos com lavagem 
automotivas, higienização 
interna, bancos, teto, car-
petes e polimentos automo-
tivos. Ficamos localizados 
na Avenida: Tamandaré, 
3664 São Francisco .Servi-
ço de qualidade e credibili-
dade. Ligação e WhatsApp 
(67) 99262-6069

BRASIL PORTAS 24 
HORAS

Trabalhamos com conser-
tos de portas de enrolar, 
troca de mola, troca de 
fita lateral, instalação de 
fechadura, recuperação de 
mola, recuperação de fita 
e lubrificação em geral. 
Parcelamos no Cartão Bra-
sil Portas faz a diferença. 
Ligação e WhatsApp (67) 
99241-0782/ (67) 99949-
1050 

EL SHADDAI ADONAI
Trabalhamos com cortes de 
gramas, roçamos terrenos, 
fazemos jardinagem, limpe-
za de terrenos, passamos 
veneno, fazemos todos os 
serviços de jardinagem, 
com preço justo que cabe 
no seu bolso. Fazemos or-
çamento sem compromis-
so, entre em contato: (67) 
99649-9389 RAFAEL 

DÉL PINTURAS IMOBI-
LIÁRIA

Trabalhamos com todos 
tipos de pinturas, massas 
corridas, verniz látex, gra-
fiato, texturas, marmoratos, 
cimento queimado, pintura 
de portões e ferragens em 
geral. Faça seu orçamento 
sem compromisso, ligue 
agora mesmo! Contato: 
(67)99145-7749 

BRUM - PRESTADOR 
DE SERVIÇOS & RE-
FORMAS EM GERAL

Trabalhamos com assenta-
mento de pisos pequenos e 
grandes formatos. Pressu-
rização de torneiras e chu-
veiros. Pinturas, hidráulica, 
esgoto, calçadas e refor-
mas de piscinas. Peça um 
orçamento WhatsApp (67) 
99905-8470/ (67) 99258-
8920   

OZONIOTERAPIA 
ESTÉTICA

Sabe aquela gordurinha que 
tanto incomoda? Temos 
protocolos de tratamento 
com Ozônio para redução 
de celulite e medidas. Te-
mos ainda diversos pro-
tocolos de tratamentos de 
saúde, com aplicação local, 
auricular e retal. Whatsapp 
(67) 99159-8922 Enfer-
meira Amanda. Instagram: 
@ozonioterapia.amanda-
tokko Atendimento Clínica 
Renaissance, Dourados/
MS 

SALÃO DE BELEZA  
AFRO´S CORNER

Serviços de tranças em 
mulheres, homens e crian-
ças, tranças box braids, 
trança nagô, trança fula-
ni, trança sem nó, trança 
twists, trança locs, pentea-
dos para casamentos, ma-
drinhas, debutantes entre 
outros. Atendo as Cidades 
de Aquidauana/Anastácio 
MS Ligação e WhatsApp 
(67) 99926-8326 Juh 

CLINICA DE CIRURGIA 
& IMPLANTES 

Professor Dr Willian Perei-
ra Avenida: Afonso Pena, 
4785 Ed The Place Torre 1 
sala 101 Atendimento com 
hora marcada de Segunda a 
Sexta-feira Ligação e What-
sApp (67) 99982-8198 

ACOMPANHANTES / 
RELAX

Aqui você encontra as 
melhores acompanhantes 
www.sexworld.com.br

RADIO DBV GOSPEL  
&  MINISTÉRIO DEUS 

ALTÍSSIMO
Rua: Andreara, 335-Jardim 
Taruma Campo Grande/
MS. Participe Cultos Quar-
ta-feira as 19;30 hs, Do-
mingo as 18:30 hs. Radio 
dbv Gospel – Digital www.
radiodbvgospel.com  Para 
mais informações falar 
com Pr. Adecio Contato: 
(67) 99242-3433 

LIVRO APOCALÍPTICO
Leia os livros: 1) A Besta e 
A Babilônia Apocalípticas 
(inclui cronologia do futu-
ro); 2) A Atuação do Espí-
rito Santo (inclui: pessoas 
vivas podem ficar invisí-
veis). Compre os livros na 
livraria Betel Center ou pelo 
telefone (67) 99991-2184 
com Lauro Henchen

SEX SHOP
Géis, Vibros, Fantasias, 
Visitas em Domicílio. 
www.paixaoeprazer. com.
br Fone: 3043-4343  / 9 
9332-9227.

DOCE DE CAJU
Vendo doces de Casca de 
Laranja, Abóbora e Goiaba 
(caseiro). Deliciosos, Apro-
veitem! F: 3361-4752. 

MENSAGEM BREGA AO 
VIVO 

Aniversários , recepção, 
despedida com o triciclo e 
carro Pt Cruser para noivas 
com motorista particular 
(mediante contrato) What-
sApp 67 99217-8613 Face-
book Joel Falcão Silva

CARTOMANTE
Trabalhos Espirituais para 
Trazer a pessoa amada, 
Prosperidade, perfume 
cruzado, Limpezas, banhos 
e muito mais! Faça já uma 
consulta e tenha respostas 
para as dúvidas e revela-
ções do oculto. Consulta 
com as cartas, Amarra-
ção Amorosa.  Contato: 
(67)99277-1955 Paulo 

TRABALHOS ESPIRITU-
AIS LU DE OYA

Consultas espirituais, jogo 
de búzios, cartas e traba-
lhos espirituais, amarração, 
feitiços. Faço e desfaço to-
dos os tipos de trab. Hora 
marcada. Sigilo absoluto. T: 
(67) 99211-2371 



D4 Campo Grande-MS | Quinta-feira, 20 de julho de 2023 CLASSIFICADOS


